
Нобелевская премия 
по физиологии и медицине 
присуждена одному из 
основателей палеоге-
нетики Сванте Паабо

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила конституционные законы о принятии ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорожской областей в состав России

В России — 89 регионов

Владислав Куликов

А
ссоциация юристов Рос-
сии рекомендовала при-
званным по мобилизации 

гражданам открывать специ-
альные совместные счета со 
своими супругами. Так, воен-
ный сможет позаботиться о се-
мье, даже находясь очень дале-
ко: получка будет приходить на 
общий супружеский счет и, со-
ответственно, будет доступна 
жене.

Военная служба сегодня хо-
рошо оплачивается. Особенно — 
военная служба в боевых усло-
виях. Поэтому мужчина, при-
званный в рамках мобилиза-
ции, остается в полной мере 
кормильцем семьи. Но многих 
волнует технический вопрос: 
как отправить деньги жене, на-
ходясь где-нибудь в полях. Вы-
ход есть, на него указали пред-

ставители Ассоциации юристов 
России.

«Если планируется направ-
ление средств, получаемых на 
службе, членам семьи для их со-
держания, можно открыть спе-
циальный банковский счет без 
доверенности. Делать это следу-
ет заранее, — рассказала член 
АЮР Мария Спиридонова. — На 
этот счет военнослужащий смо-
жет делать отчисления, а полу-
чатель, он же бенефициар, смо-

жет распоряжаться средства-
ми».

Бенефициар — так на финан-
сово-юридическом языке мож-
но назвать жену. Впрочем, в хо-
рошем браке бенефициары — в 
душевно-теплом смысле слова 
— оба супруга.

В любом случае, как расска-
зывают юристы, возможность 
открывать совместные счета 
появилась у нас недавно, пару 
лет назад. Но еще далеко не все 

знают о таком финансовом 
инструменте.

Совместные счета могут 
открывать кто угодно: друзья, 
знакомые, родственники. Но 
чаще всего их открывают супру-
ги. Поэтому такие счета и пове-
лось называть семейными.

Закон не ограничивает коли-
чество человек, которые могут 
присоединиться к счету. Прав-
да, некоторые банки вводят 
свои лимиты, например, не 
больше четырех человек. Но это 
уже мелкие технические детали 
для военного человека. Главное: 
он сможет позаботиться о жене, 
а если нужно, то о родителях 
или других родных людях.

Как рассказывают эксперты, 
все, кто будет допущен к счету, 
заключают с банком договор. 
Для каждого совла-
дельца банк выпустит 
карту. 

Татьяна Замахина

Г
осдума сразу в трех чте-
ниях единогласно одо-
брила пакет докумен-
тов о воссоединении 
Донецкой и Луганской 
народных республик, 
Херсонской и Запорож-
ской областей с Россий-
ской Федерацией. Пар-

ламентарии ратифицировали 
соответствующие международ-
ные договоры и приняли пакет 
федеральных конституционных 
законов (ФКЗ) о вхождении в РФ 
новых территорий. Заодно де-
путаты подробно рассказали, 
как по новому законодатель-
ству регионы-новички будут 
воссоединяться с Россией.

Президент Владимир Путин 
30 сентября подписал вместе с 
руководством ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей договоры о вхождении их в 
РФ в качестве новых регионов. 
Конституционный суд 2 октя-
бря счел документы соответ-
ствующим Основному Закону 
государства. В Госдуму эти дого-
воры поступили на ратифика-
цию — вместе с соответствую-
щими ФКЗ.

«Для нас сегодня судьбо-
носный день», — сказал на пле-
нарном заседании спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, 
подчеркнув, что в России те-
перь 89 регионов. По его сло-
вам,  принятые решения — 
единственная возможность спа-
сти миллионы жизней людей от 
преступного киевского режима, 
прекратить обстрелы мирного 
населения, стариков, женщин, 
детей. По его словам, попран-
ные права и свободы жителей 
этих территорий, отобранная 
возможность говорить на род-
ном языке, исповедовать свою 
веру — все это сподвигло людей 
сделать выбор в пользу России.

Согласно принятым доку-
ментам, до 1 января 2026 года (в 
течение переходного периода) 
будет проходить интеграция но-
вых регионов в РФ. Сформиро-
вать правовое поле необходимо, 
чтобы «каждый гражданин, 
проживающий на территории 
четырех новых субъектов, чув-
ствовал себя защищенным «и с 
позиции социальной защиты, и 
финансовой системы, и в эконо-
мическом пространстве», под-
черкнул председатель ГД.

«Наступил момент истины. 
Мы защищаем наш народ от ре-
ального геноцида», — заявил в 
Госдуме глава МИД России Сер-
гей Лавров. Он обратил внима-
ние, что вхождение в РФ новых 
регионов стало логическим 

продолжением воссоединения 
русских земель, начатых с воз-
вращения в Россию Республики 
Крым и Севастополя в 2014 
году. Растущая со стороны Кие-
ва угроза жизни людей сделала 
невозможным существование 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запо-
рожской областей в рамках 
Украины, заявил Лавров. Он от-
метил, что киевский режим 
устроил Донбассу экономиче-
скую и транспортную блокаду, 
отрезал жителей региона от со-
циальных пособий, пенсий, зар-
плат, банковских услуг. 

Согласно договорам, регио-
ны войдут в состав России в гра-
ницах, существовавших на день 
их образования и вхождения в 
РФ. Границы ЛНР и ДНР будут 
закреплены в соответствии с 
конституциями республик, от-
метил глава Комитета Госдумы 
по госстроительству и законо-
дательству Павел Крашенинни-
ков. Запорожская область вой-
дет в состав РФ с определенны-
ми для нее административными 
границами, Херсонская область 
будет включена в состав РФ с 
учетом военно-гражданской 

администрации, сказал парла-
ментарий. Это значит, что в ее 
составе в РФ войдут Алексан-
дровский и Снигиревский окру-
га, пояснил он.

 ДНР, ЛНР, Запорожская и 
Херсонская области считаются 
принятыми в Российскую Феде-
рацию с даты подписания дого-
воров, то есть с 30 сентября те-
кущего года.  Исключение будет 
сделано для лиц, которые в тече-
ние одного месяца после этого 
дня заявят о своем желании 
сохранить имеющееся у них и 
(или) их несовершеннолетних 
детей иное гражданство. В та-
ком случае отказнику дадут вид 
на жительство в РФ, чтобы он 
смог свободно проживать в сво-
ем регионе.

Жителям новых территорий 

будут выдавать российские пас-
порта в упрощенном порядке, 
заявил депутатам замглавы 
МИД России Евгений Иванов. 
Нужна ли будет присяга, кото-
рую дают при вступлении в гра-
жданство, — тут мнения разде-
лились. Как отметил замглавы 
МИД, присяги не предполагает-
ся. А вот Павел Крашенинников 
отметил, что по новому законо-
дательству она все же нужна. 
«Получение российского гра-
жданства гарантируется несо-
вершеннолетним детям, — про-
должил депутат. — Оно будет и у 
тех, кто ранее проживал на тер-
ритории указанных регионов, 
однако выехал в РФ или на тер-
риторию другого государства».

 «Законопроекты в полной 
мере закрепляют важнейшие 

социальные и экономические 
гарантии в отношении лиц, про-
живающих на территориях об-
разуемых субъектов и форми-
руют систему защиты прав и 
свобод граждан», — заявил Па-
вел Крашенинников. Так, вы-
данные властями регионов и 
Украиной документы об об-
разовании, трудовом стаже, 
праве на пенсию, социальной и 
медпомощи будут признаны 
Россией. Депутат добавил, что 
гарантируются также права на 
получение пособий и иных соц-
выплат, а также на охрану здо-
ровья в соответствии с законо-
дательством РФ. Новые гражда-
не РФ должны будут и безболез-
ненно реализовать свои имуще-
ственные права. До 1 января го-
срегистрация прав на недвижи-
мость будет возможна на осно-
вании документов, выданной 
Украиной и республиками Дон-
басса.

Очень серьезный вопрос по 
поводу будущего военных фор-
мирований на этих территори-
ях. Как указывается в докумен-
тах, вооруженные силы ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорож-

ской областей, где они сфор-
мированы, предлагается вклю-
чить в состав ВС РФ.

Рубль станет денежной еди-
ницей в новых субъектах РФ, а 
обращение гривны будет воз-
можным до 31 декабря 2022 
года. Законопроекты преду-
сматривают, что бюджеты но-
вых регионов будут утвержде-
ны до 15 декабря 2022 года. Па-
вел Крашенинников добавил, 
что налоговое и бюджетное за-
конодательство РФ будет при-
меняться в образованных субъ-
ектах с 1 января 2023 года. «До 
указанной даты бюджетные от-
ношения будут осуществляться 
на основании нормативных ак-
тов республик и областей», — 
пояснил глава профильного 
комитета.

Регионы сохраняют свои 
прежние названия, соответ-
ственно — ДНР и ЛНР в составе 
России будут в статусе респуб-
лик, а Запорожье и 
Херсон станут обла-
стями. 

ПОВЕСТКА ДНЯ Ассоциация юристов советует мобилизованным 
открывать совместные семейные счета

Счет в пользу семьи

НАГРАДА

А К Ц Е Н Т

Принятые решения — единственная 
возможность спасти миллионы жизней 
людей от преступного киевского режима

А К Ц Е Н Т

Получка будет поступать на единый счет. 
Банк выпустит отдельные карты 
для всех, кто вправе снимать деньги 
с данного счета: жена, теща, дети...

Австралийский доллар 37,4297
Азербайджанский манат 33,8626
Армянский драм** 14,1712
Белорусский рубль 23,4955
Болгарский лев 28,6914
Бразильский реал 10,6480

Венгерский форинт** 13,3673
Вон Республики Корея*** 40,2506
Гонконгский доллар* 73,4640
Датская крона* 75,4603
Доллар США 57,5664
Евро 54,3947

Индийская рупия** 70,5687
Казахстанский тенге** 12,0758
Канадский доллар 41,9978
Киргизский сом** 71,7998
Китайский юань* 81,3315
Молдавский лей* 29,4519

Новый туркменский манат 16,4475
Норвежская крона* 53,2273
Польский злотый 11,6395
Румынский лей 11,3516
СДР  73,6781
Сингапурский доллар 40,0908

Таджикский сомони* 56,3272
Турецкая лира* 31,0575
Узбекский сум**** 52,3096
Украинская гривна* 15,5862
Фунт стерлингов   64,3017
Чешская крона* 22,8610

Шведская крона* 51,9229
Швейцарский франк 58,2715
Южноафриканский рэнд* 31,9733
Японская иена** 39,7421

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.10.22

Антон Силуанов
о бюджете 
и ресурсах 
для интеграции 
новых регионов

Центробанк придумал, 
как рассчитывать 
официальные курсы валют 
при санкциях на биржевую 
инфраструктуру

Георгий Бовт: 
Что означает 
перенос 
индексации 
тарифов ЖКХ

Михаил Швыдкой: 
Чеховский 
фестиваль 
и дерзкое 
величие театра 
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РАКУРС Действующий 
президент Бразилии 
дал бой фавориту выборов

В туре втором

Владислав Шабловский

Выборы в Бразилии сделали интересный поворот: по-
сле подсчета голосов действующему главе государства 
Жаиру Болсонару удалось существенно сократить 
прогнозировавшееся соцопросами отставание от Луи-
са Инасиу Лулы да Силвы и перевести дело во второй 
тур. За Болсонару проголосовали 43 процента бра-
зильцев, за Лулу — 48 процентов. Гонка за президент-
ское кресло в самом разгаре: у обоих кандидатов есть 
месяц, чтобы склонить на свою сторону максимальное 
число бразильцев. За счет чего действующий прези-
дент Бразилии смог дать бой Луле и как будут дальше 
развиваться события — об этом «Российской газете» 
рассказал эксперт клуба «Валдай», директор Институ-
та Латинской Америки РАН Дмитрий Разумовский.

— Сейчас никто не возьмется прогнозировать рас-
клад на 30 октября (дата второго тура. — Прим. ред.), по-
скольку это целая вечность для бурлящей Бразилии. 
Вчера мы увидели, что соцопросы не совсем объектив-
но отражают действительность. Они угадали цифру 
Лулы, но сильно недооценили Болсонару — процентов 
на десять. Поэтому их оценки по второму туру, которые 
были даны до вчерашней ночи, уже не имеют ценности.

Для специалистов, которые внимательно наблюдали 
за избирательной кампанией, был ясен нарратив, кото-
рый раскручивался в обществе (прежде всего 
среди сторонников Болсонару), — о том, что со-
циологи искажают реальную картину.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Почему снизились цены 
на основные овощи

Борщевой 
напор

Татьяна Карабут

К концу сентября цены на овощи борщевого набора на-
ходятся на уровне 2020 года. В этом году в России ожи-
дается хороший урожай основных культур. В том числе 
не должно возникнуть дефицита обычного картофеля 
или того, что направляется в сети быстрого питания на 
картошку фри. Правда, сейчас многое зависит от пого-
ды, которая пока не дает выйти в поле.

По данным минсельхоза на конец сентября, урожай 
картофеля вырос на 18% по сравнению с  тем же перио-
дом 2021 года и составил более 4 млн тонн. По прогно-
зам ведомства, всего соберем более 7 млн тонн (на 0,5—
0,6 млн тонн больше, чем в 2021 году). Овощей будет 
примерно столько же — вместе с тепличными 6,8 млн 
тонн, докладывал недавно президенту Владимиру Пу-
тину глава минсельхоза Дмитрий Патрушев.

Под давлением хорошего урожая снижается и стои-
мость овощей борщевого набора. По данным Росстата, 
с начала года картофель, морковь и свекла снизились в 
цене на 25—50%, лишь лук подорожал на символиче-
ские 2,9%. По данным экспертно-аналитического цен-
тра агробизнеса (АБ-Центр), в середине сентября 
картофель в магазинах стоил в среднем 29,1 
рубля за кг, капуста — 22 рубля за кг, морковь — 
34,7 рубля за кг, свекла — 27,1 рубля за кг. 

ИНИЦИАТИВА 
Суды предлагают 
повысить вознаграждение 
присяжным

Рассудят 
и получат

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Ле-
бедев сообщил о предложении повысить вознагра-
ждение присяжным заседателям. А также разрешить 
гражданам несколько раз в год быть присяжными на 
процессах. Заявление прозвучало на совещании де-
легатов Х Всероссийского съезда судей от судов, осу-
ществляющих правосудие в Уральском и Сибирском 
федеральных округах.

На суды присяжных общество возлагает особые на-
дежды. Традиционно в таких судах высок процент 
оправдательных приговоров. Обвинению приходится 
непросто, ведь в коллегиях заседают непрофессио-
нальные и неопытные в судебных делах люди. В этом и 
смысл. То, что судье-профессионалу иногда понятно 
без слов, судье из народа надо буквально объяснять 
на пальцах. Но именно свежий взгляд дилетанта в 
юриспруденции иногда ценнее усталого глаза профес-
сионала. Как сообщил недавно председатель Верхов-
ного суда России Вячеслав Лебедев, в прошлом году с 
участием присяжных заседателей рассмотрено 1019 
дел в отношении 1150 лиц. Осуждено 68 про-
центов подсудимых, оправдано 32 процента 
обвиняемых.
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По словам спикера Госдумы 
Вячеслава Володина, вчера у депу-
татов был «судьбоносный день».
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
Премьер-министры 
России и Беларуси 
провели переговоры 
в Москве 

Акциз на двоих

Владимир Кузьмин

Вчера в Москве прошли переговоры глав правительств 
России и Беларуси, на которых обсуждались вопросы 
интеграции в рамках Союзного государства. Стороны, 
в частности, заключили договор об общих принципах 
налогообложения по косвенным налогам.

В то время, когда премьеры говорили о новых сов-
местных проектах и соглашениях, в Госдуме шла рати-
фикация договоров о принятии в состав России новых 
территорий. Михаил Мишустин своему коллеге Рома-
ну Головченко это решение охарактеризовал как судь-
боносное, ставшее результатом выбора миллионов жи-
телей этих территорий. 

— Важно сделать все необходимое для их безопасно-
сти и скорейшего возвращения к нормальной жизни. 
Предстоит большая, серьезная работа по восстановле-
нию инфраструктуры, экономики, социальной сферы. 
Это теперь часть нашей страны, — подчеркнул Михаил 
Мишустин.

У правительств двух стран на союзном направлении 
не менее значимая повестка. «Развитие интеграции в 
Союзном государ-
стве даст эффектив-
ный ответ на новые 
вызовы, которые 
связаны с санкци-
онным давлением 
со стороны недру-
жественных госу-
дарств, сравнимым 
с тотальной эко-
номической вой-
ной», — уверен пре-
мьер-министр Рос-
сии. Поэтому при-
нимаются скоорди-
нированные меры 
для защиты эконо-
мической безопас-
ности, технологи-
ческого суверенитета двух государств. Принимаются 
усилия, чтобы ускорить исполнение 28 союзных про-
грамм. По приведенным данным, уже выполнены бо-
лее половины из запланированных 989 мероприятий.

В качестве успешных стратегических проектов Ми-
шустин привел соглашение о транзите белорусских 
грузов по территории РФ. Оно увеличит загрузку рос-
сийской транспортной инфраструктуры, рассчитыва-
ет премьер, откроет новые возможности для выхода на 
внешние рынки экспорта из Беларуси в условиях огра-
ничений в торговле со стороны Евросоюза, других не-
дружественных государств.

Роман Головченко уверен, что с постепенной перео-
риентацией белорусских экспортных грузов их поток 
будет нарастать именно через российские террито-
рию и логистические центры. «В условиях невиданно-
го политического и экономического давления наша 
интеграция прошла серьезный этап проверки на проч-
ность, доказав свою эффективность и готовность про-
тивостоять любым вызовам и угрозам», — заявил он.

Министры финансов России и Беларуси поставили 
свои подписи под договором об общих принципах на-
логообложения по косвенным налогам. Документ за-
крепляет взаимные обязательства по передаче налого-
вой информации в единую интегрированную инфор-
мационную систему администрирования косвенных 
налогов, определяет минимальные налоговые ставки 
и, объяснил Михаил Мишустин, закладывает осно-
ву для формирования наднационального налогового 
комитета Союзного государства. Это подписание рос-
сийский премьер считает большим шагом вперед на 
пути к углублению интеграции. «И мы продолжим вы-
страивать новые механизмы взаимодействия в тамо-
женной, налоговой сферах, обеспечивать равные усло-
вия работы для наших предпринимателей и создавать 
единое экономическое пространство в интересах гра-
ждан как РФ, так и Беларуси», — заявил Мишустин. 

Михаил Мишустин на встрече с Романом Головченко призвал 
ускорять запуск новых инициатив.

Предстоит 
большая работа 
по восстановле-
нию инфраструк-
туры, экономики, 
социальной 
сферы новых 
территорий РФ

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Ольгой Любимовой 
развитие музеев и работу минкультуры на Донбассе

Полный аншлаг

Кира Латухина

П
резидент провел 
встречу в Кремле с 
министром культу-
ры Ольгой Люби-
мовой. Речь шла о 
развитии краевед-
ческих музеев, пре-
миях учителям му-
зыки и о культур-

ной работе на Донбассе.
«В сфере деятельности ми-

нистерства находится большая 
программа по развитию сети 
краеведческих музеев», — отме-
тил Владимир Путин и предло-
жил начать разговор именно с 
этого. «Большая радость для 
нас — добавление в националь-
ный проект новой строчки, ко-
торая называется «Краеведче-
ские музеи», — сообщила Лю-
бимова. Их в России больше 
1700, и первые 444 получили 
возможность модернизации, 
сказала она. А первые сто по 
этой программе будут отре-
монтированы и отреставриро-
ваны частично, из-за того, что 
объекты культурного наследия. 
«Конечно, это большая радость 

и такое невероятное для нас, 
важное, новое дело, потому что 
это люди, которые годами тру-
дились вопреки, которые би-
лись за возможность что-то, 
как-то самим, самостоятельно 
организовывать, чтобы это был 
такой дом гостеприимства», — 
пояснила министр.

«В России нет больших и ма-
леньких музеев, каждая коллек-
ция по-своему уникальная», 
— продолжила Любимова. Му-
зеи будут более современными 
и интересными для молодежи, 
туристов, всей семьи, при этом 
сохранят свою суть — историю 
края. «Это большое наше на-
чинание, которое, конечно же, 
очень хотелось бы продолжить 

в дальнейшем», — заметила ми-
нистр.

Любимова осталась доволь-
на диалогами с губернаторами. 
«Потому что, когда ты приезжа-
ешь, и первое, что тебе говорят: 
давайте еще построим, давайте 
еще отремонтируем, давайте 
сделаем библиотеку, давайте 
сделаем ДК, — мы понимаем, что 
национальный проект «Культу-
ра» работает», — пояснила она. 
Министр сообщила, что уже 
есть тысяча домов культуры, 
которые были сделаны в рамках 
нацпроекта с 2019 года. Биб-
лиотеки также стали современ-
ными — интересными и детям, и 
молодежи, и пожилым людям. 
«Сейчас модельные библио-

теки, краеведческие музеи и, 
пожалуй, дома культуры — это 
наша основа работы с региона-
ми, куда потом мы можем на га-
строли кого-то посылать. А глав-
ное, что они становятся такими 
местами силы, где собираются 
люди самого разного возраста», 
— подытожила Любимова.

Министр культуры расска-
зала про новую премию — луч-
шим преподавателям в области 
музыкального искусства. Пер-
вые 25 преподавателей вузов и 
первые 25 преподавателей учи-
лищ в начале октября получат 
по миллиону рублей. А сто луч-
ших преподавателей детских 
школ искусств — по полмиллио-
на рублей. «Это тоже очень дол-
гожданная поддержка для на-
ших педагогов», — заметила она.

«У нас появилось отдельное 
направление нашей работы — 
на Донбассе. Так, появилась 
выставка, которая уже работа-
ет в Луганске, она называется 
«Наши традиции». Наши ключе-
вые музеи с радостью становят-
ся руководителями этих проек-
тов, и подшефные организации 
ЛНР и ДНР действительно по-

лучают возможность вернуть-
ся к привычной культурной 
жизни», — также рассказала ми-
нистр. «Уже с марта в 54 города 
России приехали четыре твор-
ческих коллектива из Донбас-
са, которые много лет не име-
ли этой возможности. При пол-
ных аншлагах, при невероятном 
внимании, при зрительской лю-
бви, которой им так не хвата-
ло, при инфраструктурных воз-
можностях, которые мы мог-
ли себе позволить, — встретить 
их, принять, чтобы немножко 
они отвлеклись от своей при-
вычной жизни и занялись твор-
чеством», — заметила Любимо-
ва. Но и на Донбасс приезжают 
с гастролями — и детские, и ку-
кольные спектакли. «Нас очень 
просили о цирке — вы знаете, мы 
привезли огромную программу, 
вывезли 12 львов, это огромное, 
большое шоу. Много лет многие 
дети ни разу не были в цирке. 30 
тысяч человек побывало сейчас 
на этой программе», — сообщи-
ла министр. 

Ольга Любимова рассказала главе 
государства о новой премии 
для преподавателей музыки. 

А К Ц Е Н Т

С самого начала, уже с марта, в 54 города 
России приехали четыре творческих 
коллектива из Донбасса, которые много 
лет не имели этой возможности

В России — 89 регионов
До 1 июня 2023 года в 
новых республиках и 
областях будут созда-

ны территориальные органы 
федеральных органов исполни-
тельной власти. А в течение ше-
сти месяцев предстоит образо-
вать городские и муниципаль-
ные округа в регионах и опреде-
лить границы муниципальных 
образований. Член профильно-
го комитета, первый замруко-
водителя фракции «Единая Рос-
сия» Дмитрий Вяткин уточнил, 
что органы представительной и 
законодательной власти будут 
избраны через год — во второе 
воскресенье сентября, а до это-

го продолжат работу действую-
щие. При этом врио глав регио-
нов будут назначены президен-
том России в течение 10 дней, 
после завершения официальных 
юридических процедур по одо-
брению и ратификации всех за-
конов. «Органы местного само-
управления будут представле-
ны в четырех новых субъектах 
городскими и муниципальны-
ми округами — одноуровневая 
система местного самоуправле-
ния», — добавил депутат.

Павел Крашенинников  в 
свою очередь уточнил, что в Со-
вет Федерации от Донецкой и 
Луганской народных республик 
войдут по два сенатора, а от За-
порожской и Херсонской обла-
стей — сначала только по одно-
му (от исполнительных органов 
власти).

Жители новых регионов вы-

брали право на самоопределе-
ние, на мирную жизнь, и при-
нятые решения это закрепля-
ют, заявил глава фракции «Еди-
ная Россия» Владимир Васильев 
перед пленарным заседанием. 
«Вы помните эти страшные циф-
ры — до 15 000 погибших, огром-
ное количество раненых, огром-
ные разрушения, — напомнил он. 
— После государственного пере-
ворота, незаконного переворо-
та, когда было свергнуто леги-
тимное правительство Украины, 
с 2014 года этим режимом про-
должалась политика уничтоже-
ния жителей на этих террито-
риях». Парламентарий подчерк-

нул, что на референдумах люди 
голосовали за жизнь, за жизнь 
своих близких, за свое будущее.

Лидер партии «Новые люди» 
Алексей Нечаев согласен, что ре-
шение — историческое. Сегодня 
четыре крупных региона возвра-
щаются в историческую Россию. 
Для нас важен выбор миллионов 
людей», — отметил он. 

«Мы очень долго этого жда-
ли. С мая 2014 года ждали и на-
деялись, что наступит то время, 
когда наши братья и сестры из 
Новороссии станут составной 
частью России, гражданами на-
шей страны, и сегодня это свер-
шится, — заявил лидер «Спра-
ведливой России — За правду» 
Сергей Миронов. — Мы всегда 
были вместе, за исключением 
последних 30 лет, когда истори-
чески единый народ оказался 
разделен новыми, искусствен-

но созданными границами». Он 
обратил внимание, что воссо-
единение с Россией — это лишь 
«первый шаг в восстановлении 
нормальной жизни на этих тер-
риториях».

Руководитель фракции КПРФ 
Геннадий Зюганов заявил, что 
ожидает возвращения домой и 
других регионов. По его словам, 
Русский мир должен восстано-
виться в полном объеме. «Когда 
я видел очереди людей в ходе ре-
ферендума, где под выстрелами 
и снарядами никто не сбежал и 
продолжал голосовать, у меня 
эти люди вызывали чувство 
огромного уважения,  — сказал 
парламентарий.  —  Они посту-
пали по совести, как герои, они 
думали о безопасности своих де-
тей и о будущем нашей общей го-
сударственности». Теперь, уве-
рен политик, в России обязаны 
укрепить и фронт, и тыл, «и мак-
симально обеспечить всем необ-
ходимым ребят, которые идут за-
щищать нашу Родину, нашу сво-
боду и независимость».

«Люди Новороссии сказали 
однозначное «да» выбору — быть 
вместе. Еще один момент исти-
ны для нашего Отечества», — уве-
рен лидер ЛДПР Леонид Слуц-
кий. Он обратил внимание, что 
после введения в действие за-
конодательных решений насе-
ление нашей страны увеличит-
ся почти на 6,2 млн человек и 
составит более 152 млн чело-
век. Ее площадь прирастет более 
100 тысячами квадратных кило-
метров.

«Мы начинаем большой путь 
по интеграции принятых регио-
нов в российское правовое поле. 
Работы много, — продолжил 
Слуцкий. — И по восстановле-
нию разрушенной инфраструк-
туры, и по адаптации системы 
образования, экономики, нало-
говой сферы».

«Россия!» — скандировали де-
путаты, приняв историческое 
решение. 
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КАКОЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ПОТЕНЦИАЛ 
У НОВЫХ РЕГИОНОВ
 До начала вооруженного конфликта, в 2013 году, совокупный вклад в 

экономику Украины Донецкой и Луганской областей составлял 14,5%. 

При этом в 2019 году доля этих регионов оценивалась Украиной уже 

лишь в 6,17%. В том же 2019-м доля в ВВП Украины Херсонской области 

составляла 1,6%, а Запорожской — 3,9%. Таким образом, суммарный 

вклад этих регионов в экономику Украины составлял около 11,5% по со-

стоянию на конец 2019 года. «В 2013 году ВРП Луганской и Донецкой об-

ластей составлял 1,8 трлн рублей по среднему курсу доллара. Это сопо-

ставимо с ВРП Башкортостана, Ростовской и Нижегородской областей — 

крупных и экономически развитых регионов РФ», — подсчитал лу-

ганский промышленник, председатель совета директоров Группы компа-

ний «Маршал» (ЛНР), член генсовета «Деловой России» Сергей Горохов.

Донецк и Луганск — традиционные крупные центры угледобычи, произ-

водства и переработки черных и цветных металлов. Значительная часть 

промышленных предприятий там заморожена. Также развито сельское 

хозяйство, производство продуктов питания. 

«ЛНР и ДНР себя полностью кормили. Даже в те годы, когда значитель-

ная сельская часть этих регионов была под контролем ВСУ», — отмечает 

политолог, доцент факультета мировой экономики и мировой политики 

НИУ ВШЭ Андрей Суздальцев. 

В Запорожской области есть как промышленные и энергетические акти-

вы, так и сельскохозяйственные площади. «Объем ВРП региона оцени-

вается в 400 млрд рублей, что сопоставимо с Калининградской, Твер-

ской или Владимирской областями», — подсчитал Горохов. 

Херсонская область — это аграрный центр. Ежегодно там может быть вы-

ращено около 2 млн тонн  зерна, 1 млн тонн овоще-бахчевой продукции, 

35 тысяч тонн риса, 100 тысяч тонн плодов, 50 тысяч тонн винограда. 

«Анализ, проведенный по аналогии с оценкой потенциала ЛНР и ДНР, 

дает представление о ВРП Херсонской области в 200 млрд рублей», — 

считает Горохов. 

Если говорить об активах, то главная ценность этих двух регионов — это 

порты. «Мариупольский и Бердянский порты действующие. Порты эти 

на наш российский масштаб небольшие. Там стоит оборудование уста-

ревшее, но рабочее. Причем сам Херсон не только речной порт, он так-

же запирает выход Днепра в море. То есть Херсон еще и морской порт. 

Это очень ценно», — обращает внимание Суздальцев. 

Но главная ценность всех четырех регионов — люди. Сейчас их около 6 

млн человек, а после возвращения беженцев может быть 9 млн человек. 

«Это прежде всего люди, которые ассоциируют себя с Россией. У них 

чаще всего техническое образование, обычно воспитаны в рамках рос-

сийской культуры», — отмечает Суздальцев. 

По подсчетам Горохова, потенциальный вклад этих регионов в экономи-

ку России может достигать 2,5 трлн рублей. 

Подготовила Любовь Маврина

РЕСУРСЫ «Газпром» 
сообщил о прекращении 
утечек газа из трех ниток 
«Северных потоков»

Давление 
в норме

Михаил Загайнов

Давление в поврежденных газопроводах «Северно-
го потока» стабилизировалось. Об этом сообщили в 
пресс-службе «Газпрома».

«Давление в нитке А газопровода «Северный по-
ток-2» и обеих нитках газопровода «Северный по-
ток-1» после разрывов стабилизировалось, утечки 
газа прекратились. «Газпром» проводит работу по сни-
жению давления в нитке В газопровода «Северный по-
ток-2». Для этого компания откачивает находящийся в 
трубе природный газ», — говорится в сообщении.

В компании отметили, что проводимые работы поз-
волят «безопасно провести обследование целостности 
нитки В». Кроме того, речь идет о снижении потенци-
альных экологических рисков в случае утечки газа.

«В случае принятия решения о начале поставок по 
нитке В «Северного потока-2» природный газ после 
проверки целостности системы и подтверждения та-
кой возможности надзорными органами будет закачан 
в газопровод», — добавили в «Газпроме». 
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ФИНАНСЫ ЦБ 
придумал, как 
рассчитывать 
официальные 
курсы валют 
при санкциях

ИГРА 
БЕЗ БИРЖИ
Роман Маркелов

Порядок определения офици-
альных курсов иностранных 
валют, которые каждый буд-
ний день устанавливает Банк 
России по итогам биржевых 
торгов, потребовал уточне-
ний из-за санкционных рисков. 
На этом фоне ЦБ запланиро-
вал пользоваться для установ-
ки официальных курсов валют 
внебиржевыми источниками. 

«Банк России в целях более 
точного отражения ситуации 
на рынках разработал допол-
нительные процедуры уста-
новления официальных курсов 
иностранных валют по отно-
шению к рублю. Для установ-
ления официальных курсов 
будут предусмотрены допол-
нительные альтернативные ис-
точники данных — банковская 
отчетность и цифровые плат-
формы внебиржевых торгов», 
— говорится в сообщении Банка 
России. 

На минувшей неделе амери-
канское издание The Wall Street 
Journal сообщило, что под оче-
редные антироссийские санк-
ции могут подпасть Нацио-
нальный расчетный депозита-
рий (НРД), который ведет учет 
ценных бумаг, и Национальный 
клиринговый центр (НКЦ), ко-
торый выступает посредником 
в сделках с валютой на бирже. 
Очевидно, что планы Банка 
России по дополнительным 
способам установки офици-
альных курсов — метод проти-
водействия весьма вероятным 
санкциям на биржевую инфра-
структуру. При этом ежеднев-
ные официальные курсы валют 

крайне важны для экономиче-
ской деятельности: они исполь-
зуются в бухгалтерском и нало-
говом учетах, к ним привязаны 
многие договора в экономике, 
таможенные платежи и другие 
операции.

«Введение санкций на НКЦ 
сделает невозможной бирже-
вую торговлю долларами и 
евро. В этом случае текущий 
механизм установления офици-
альных курсов валют Банком 
России также станет невоз-
можным. Поэтому ЦБ подгото-
вил альтернативные источни-
ки данных для установления 
курсов валют, которые станут 
основными в случае введения 
санкций на НКЦ. Торги недру-
жественной валютой, вероят-
но, перейдут на внебиржевой 
межбанковский рынок. Опира-
ясь на эти данные, Банк России 
будет устанавливать официаль-
ные курсы валют», — поясня-
ет главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев.

Как пишут в своем обзоре 
аналитики Росбанка, предло-
женный ЦБ механизм предпо-
лагает иерархию расчета ва-
лютного курса рубля против 
доллара США, евро и китайско-
го юаня от биржевых торгов к 
внебиржевым сделкам (с расче-
тами «завтра»). Причем расчет 
будет также идти в рамках вре-
менных ограничений текуще-
го дня до 15.30 по московскому 
времени. 

«В случае отсутствия досту-
па к биржевой инфраструктуре 
расчет будет осуществляться 
на базе ежедневной банковской 
отчетности. Недоступность по-
следней позволяет Банку Рос-
сии обратиться к цифровым 
платформам внебиржевых тор-
гов. Вероятно, под цифровыми 
платформами могут предпола-
гаться существующие систе-
мы внебиржевой коммуника-
ции или система внебиржевой 
коммуникации, аналогичная 
Bloomberg — о планах ее разра-
ботать писали СМИ в летние 
месяцы. Если и они не доступ-
ны, регулятор вправе устано-
вить курс на уровне преды-
дущего дня», — отмечают ана-
литики.

По их мнению, процедура 
сохраняет ключевые принци-
пы гибкого курсообразования 
иностранной валюты. По мень-
шей мере, сохранение доступа 
к валютной ликвидности не-
подсанкционных банков позво-
лит обеспечить конверсию ва-
люты для торговых и инвести-
ционных проектов.  

Официальные 
курсы валют 
крайне важны 
для бизнеса, 
налоговиков, 
таможенников

А К Ц Е Н Т

До 1 июня 2023 года в новых 
республиках и областях будут созданы 
территориальные органы федеральных 
органов исполнительной власти
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

НОВАЯ ТАКТИКА КИЕВА: ЗАПРЕЩЕННЫЕ МИНЫ

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

О
полченцы ДНР и сотруд-
ники гуманитарных ор-
ганизаций, которые от-

правляют на фронт продукты, 
медикаменты и вещи, расска-
зывают о том, что украинская 
сторона начала использовать 
новые, не применявшиеся ра-
нее боеприпасы. Особенно яв-
ственно это проявляется сей-
час в минной войне. 

Так, например, ВСУ на днях 
использовали довольно слож-
ные натовские мины DM1399. 
Причем минирование произ-
водилось дистанционно. Судя 
по всему, такими минами были 
снаряжены кассетные раке-
ты, которые буквально «засе-
ивают» опасными предметами 
большую территорию. Мины 
опускаются на стабилизиру-
ющих парашютах, после чего 
автоматически становятся на 
боевой взвод. Деактивировать 
их после этого практически не-
возможно. Эти мины — проти-
вотанковые, но чувствитель-
ный взрыватель может среаги-
ровать и на гражданскую тех-
нику, и даже на неосторожного 
человека, поэтому некоторые 
эксперты склонны относить их 
к запрещенным боеприпасам. 

Между тем ВСУ применили 
это высокотехнологичное во-
оружение против мирных жи-
телей. Территорией, подверг-
шейся минированию, оказал-

ся дачный поселок на окраине 
Донецка.

— По сообщению местных 
жителей, обнаружены мины 
иностранного производства 
D M 1 3 9 9 .  О н и  за п ус ка ют-
ся из РСЗО натовского образ-
ца MARS-2. Мины противотан-
ковые, со специальной антен-
ной, реагируют на приближение 
и соприкосновение с металлом 
и кумулятивной струей проби-
вают броню. Они не подпускают 
к себе саперов. У мины имеется 
система самоуничтожения фу-
гасного действия. Подходить к 
ней должен только обученный 
специалист, — говорит сапер с 
позывным Саха из 11-го полка 
первого корпуса армии ДНР.

Саперы уничтожают опас-
ные предметы с помощью длин-
ного шеста, на конце которого 
закрепляется накладной заряд. 
Близко приближаться к чув-
ствительной мине нельзя. Не-
которые ополченцы также го-
ворят, что при отсутствии по-
близости опытного специали-
ста подобные «сюрпризы» ино-
гда просто расстреливают из 
автомата, прячась в надежном 
укрытии.

— Да, нам бойцы с передовой 
тоже рассказывают, что у ВСУ 
появились не только натовские 
дальнобойные системы залпо-
вого огня и артиллерия, но и 
боеприпасы, ранее не приме-
нявшиеся. И мины — лишь часть 
таких «новинок». Говорят, к 
примеру, о новых ракетах вро-

де HIMARS, но внешне выглядя-
щих иначе — такие длинные ма-
товые болванки, и взрываются 
они по-другому. Также исполь-
зуются усиленные дополни-
тельными поражающими эле-
ментами боеприпасы, которые 
сбрасывают с беспилотников. 
Есть и шрапнельные снаряды, 
дающие огромное количество 
мелких осколков, — рассказы-
вает президент благотвори-
тельного фонда «География 
сердца» Дарья Федько.

Меняется и тактика ВСУ. В 
последнее время украинская 
сторона  часто  применяет 
запрещенные мины ПФМ-1 
«Лепесток» в кассетных бое-
головках ракет, выпущенных 
по жилым кварталам из РСЗО 
«Ураган». Таким образом укра-
инские военные пытаются ней-
трализовать успешную работу 
систем ПВО, которые прикры-
вают города ДНР.

— Обычные «Ураганы» сби-
вают наши средства ПВО, и 
этого бывает достаточно. Но 
даже сбитая над городом кас-
сетная ракета, начиненная 
множеством «лепестков», все 
равно представляет большую 
опасность, ведь мины из кассе-
ты рассыпаются по улицам. А 
сейчас, кстати, «лепестки» лег-
ко затеряются среди опавшей 
листвы, по которой любят бе-
гать дети. Травмы, которые на-
носят такие мины, мне уже до-
водилось видеть. Это страшно, 
— говорит Дарья Федько. 

АРСЕНАЛ

ПРОЕДУТ ПО МИННОМУ ПОЛЮ

Сергей Птичкин

В
едущее российское пред-
приятие-разработчик и 
производитель бронеав-

томобилей для Российской ар-
мии «Ремдизель» (Набережные 
Челны) планирует увеличить 
свой штат на 40 процентов и 
нарастить выпуск продукции, 
востребованной Российской 
армией.

Как известно, в сентябре 
Владимир Путин провел встре-
чу с руководителями предприя-
тий оборонно-промышленного 
комплекса, в ходе которой обсу-
дил в том числе поставки воен-
ной техники, в первую очередь 
в части и подразделения, кото-
рые участвуют в спецоперации. 
В Набережных Челнах решили 
нарастить темп производства 
бронеавтомобилей, которые 
действительно нужны нашей 
армии. Для решения этой зада-
чи было необходимо увеличить 
количество квалифицирован-
ных рабочих и инженеров.

Как сообщили РИА Новости 
со ссылкой на пресс-службу 
предприятия, руководством по-
ставлена задача закрыть все ва-
кансии на «Ремдизеле», причем 
речь идет именно о технических 
специалистах. В пресс-службе 
отметили, что уже сегодня на 
завод, где работают около 2400 
человек, выстроилась очередь 
из кандидатов. Большинство — 
это высококвалифицированные 
специалисты. Многие из них 
раньше работали на различных 
зарубежных машиностроитель-
ных предприятиях, ушедших из 
России в последнее время.

Не секрет, что «Ремдизель» 
выпускает в основном бронеав-
томобили семейств «Тайфун», 
«Торнадо» и «Выстрел» разного 
класса и разной колесной фор-
мулы. Эти машины получали 
высокую оценку по итогам экс-
плуатации войсками в спецопе-
рации. Недавно освоен выпуск 

облегченного бронеавтомоби-
ля «Ахмат», предназначенного 
в первую очередь для использо-
вания подразделениями специ-
ального назначения.

«Тайфун» — целое семейство 
мощных бронемашин повышен-
ной защищенности. Произво-
дятся две разновидности — ка-
потный «Тайфун-У», выпускае-
мый на Урале, и «Тайфун-К», 
выпускаемый в Набережных 
Челнах.

Тяжелые бронеавтомобили 
предназначены для перевозки 
личного состава и установки на 

них различного целевого обо-
рудования или систем воору-
жений. Существуют двухосные, 
трехосные и четырехосные ва-
рианты этих автомобилей.

На вооружении армии сто-
ят три типа бронеавтомоби-
лей. Машины повышенной за-
щищенности класса MRAP — с 
защитой от мин и самодельных 
взрывных устройств. Это Ка-
мАЗ-63968 «Тайфун-К» и Урал-
63095 «Тайфун-У», а также пол-
ноценный бронетранспортер 
КамАЗ-63969 «Тайфун». По-
пулярность в войсках набира-
ет облегченный двухосный ва-
риант, созданный для десант-
ников, — «Тайфун-ВДВ». Он 
отличается проходимостью, 
маневренностью и защищен-
ностью.

Семейство «Торнадо» ис-
пользуется в основном как шас-
си для систем залпового огня 
и является основой разнооб-

разных инженерных машин. 
«Выстрел» — легкий броне-
вик, разрабатывавшийся еще 
в 1990-е годы. Он востребован 
прежде всего как патрульный 
автомобиль в разведочно-до-
зорном и санитарном вариан-
тах. Его прямым конкурентом 
является «Ахмат».

Впервые эту бронемаши-
ну показали на параде 9 Мая в 
Грозном, а детально предста-
вили на форуме «Армия-2022». 
Акцентировалось, что броневик 
был разработан по инициати-
ве Рамзана Кадырова с учетом 

опыта специальной военной 
операции. И заслуженно полу-
чил имя его отца как собствен-
ное название.

Гл а в н ы й  к о н с т р у к т о р 
«Ремдизеля» Игорь Зарахо-
вич сказал тогда, что новый за-
щищенный десятиместный ав-
томобиль был создан всего за 
25 дней. Его особенность — вы-
сокий класс защиты. При со-
здании было использовано се-
рийное шасси и сделана над-
стройка, классом защиты ана-
логичная бронеавтомобилю 
«Тайфун». По словам Зарахови-
ча, «Ахматы» собирают только 
из отечественных комплекту-
ющих. Их преимущество в про-
стоте эксплуатации: не нужно 
сложного обучения, посколь-
ку у машины нет какой-то осо-
бенной электроники. На «Ар-
мии-2022» было заявлено, что 
эти броневики будут произво-
диться крупными партиями. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе специальной военной операции самоходные артиллерийские установки 2С3 «Акация» показали высокую боевую эффективность и возможность взаимодействия с беспилотниками.

Бронеавтомобиль «Ахмат» был презентован на форуме «Армия-2022». Он уже активно участвует в спецоперации.

А К Ц Е Н Т

Новый десятиместный бронеавтомо-
биль «Ахмат» был создан всего 
за 25 дней, его особенность — высокий 
класс защиты и простота обслуживания

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ ВОЙСКА НЕСУТ БОЛЬШИЕ ПОТЕРИ 

Юрий Гаврилов

О
фициальный пред-
ставитель Мино-
бороны России ге-
нерал-лейтенант 
Игорь Конашенков 
рассказал о послед-
них событиях на 
линии соприкосно-
вения. Судя по его 

докладу, наши войска оказыва-
ют ожесточенное сопротивле-
ние превосходящим силам про-
тивника на различных направ-
лениях специальной военной 
операции. При этом ВСУ несут 
большие потери.

Так, на Купянском направле-
нии в районе населенных пунк-
тов Купянск, Двуречная и Ку-
риловка Харьковской области 
ракетные удары пришлись по 
местам сосредоточения живой 
силы и техники 14-й механизи-
рованной бригады ВСУ. 

«Уничтожено свыше 140 во-
еннослужащих и 19 единиц спе-
циальной военной техники. Об-
щие потери противника на Ку-
пянском направлении за трое 
суток боевых действий состави-
ли более 500 военнослужащих и 
около 60 единиц военной техни-
ки», — сообщил генерал.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 

направлении российские вой-
ска нанесли массированное ог-
невое поражение резервам про-
тивника в районе Славянска. 
Под ударами также оказались 
подразделения 66-й механизи-
рованной бригады ВСУ. За сут-
ки на данном направлении было 
уничтожено до 100 военнослу-
жащих, шесть единиц броне-
техники и две боевые машины 
РСЗО «Град». 

Общие потери подразделе-
ний 66-й и 93-й украинских ме-
ханизированных бригад за трое 
суток боевых действий превы-
сили 900 человек. 

Генерал также доложил, что 
на Артемовском направлении 
в районе населенного пункта 
Калиновка в результате ракет-
ного удара по местам сосредо-
точения живой силы и военной 
техники 10-й горно-штурмовой 

бригады ВСУ было уничтожено 
свыше 260 боевиков и 14 еди-
ниц техники.

На Донецком направлении 
союзные войска отразили по-
пытку наступления противни-
ка в районе населенного пункта 
Первомайское. Там ВСУ потеря-
ли свыше 100 военнослужащих 
21-го батальона 56-й мотопе-
хотной бригады. 

Наши военные ожесточенно 
сопротивляются наступающе-
му противнику и на Николаево-
Криворожском направлении. 
«На Николаевском и Андреев-
ском тактических направлени-
ях все атаки ВСУ успешно отра-
жены. В результате удара ВКС 
России по подразделениям 24-й 
механизированной бригады в 
районе Давыдова Брода в Хер-
сонской области потери укра-
инских войск составили до 60 

боевиков и семь единиц воен-
ной техники», — доложил Кона-
шенков.

А вот на направлении Золо-
тая Балка, Александровка тан-
ковым подразделениям ВСУ 
удалось вклиниться в глубину 
нашей обороны. «Подразделе-
ния российских войск заняли 
заранее подготовленный оборо-
нительный рубеж и продолжа-
ют наносить противнику мас-
сированное огневое поражение. 
Потери украинских боевиков в 
этом районе составили около 
130 человек личного состава и 
23 единицы военной техники», 
— сообщил генерал.

Российская оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, наши ракетные войска и 
артиллерия нанесли поражение 
47 артиллерийским подразде-
лениям ВСУ, а также живой силе 
и военной технике противника 
в 146 районах. По данным Ми-
нобороны России, уничтожено 
пять складов ракетно-артилле-
рийского вооружения и боепри-
пасов в районах Краматорска, 
Артемовска, Опытного и Ямпо-
ля в ДНР и около Добрянки Хер-
сонской области.

В районе Никифоровки (До-
нецкая Народная Республика) 
наши уничтожили радиолока-

ционную станцию украинско-
го зенитно-ракетного комплек-
са С-300. Кроме того, в ходе 
контрбатарейной борьбы за 
сутки были поражены три укра-
инские батареи РСЗО «Град» 
— их накрыли в окрестностях 
Цветкового, Святопетровки и 
Яблоково в Запорожской об-
ласти.

Российские средства ПВО за 
сутки сбили под Валерьянов-
кой в ДНР, Купянском в Харь-
ковской области и около Бор-
зенского в Херсонской области 
три украинских беспилотни-
ка. Кроме того, под Новой Ка-
ховкой, Веселым и Новой Збу-
рьевкой в Херсонской области 
в воздухе уничтожены 15 сна-
рядов американской реактив-
ной системы залпового огня 
HIMARS.

Всего с начала спецопера-
ции, по данным Минобороны 
России, уничтожено 310 укра-
инских самолетов, 155 верто-
летов, 2137 беспилотников, 378 
комплексов ПВО, 5292 танка и 
других бронемашин, 860 РСЗО, 
3444 орудия полевой артилле-
рии и минометов. 

А К Ц Е Н Т

Общие потери подразделений 66-й 
и 93-й украинских механизированных 
бригад за трое суток боевых действий 
превысили 900 военнослужащих 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о ге-
роизме еще восьмерых 

российских военнослужащих, 
проявленном ими в ходе спецо-
перации на Украине.

Майор Валерий Храмов вы-
полнял задачи по артиллерий-
скому поражению противника. 
В бою с превосходящими сила-
ми противника офицер опера-
тивно принимал решения по 
поражению вновь выявленных 
объектов, а также осуществил 
эффективное и точное боевое 
применение подразделений ра-
кетных войск и артиллерии. В 
результате на направлении на-
ступательных действий было 
нанесено огневое поражение 74 
объектам противника.

Командир зенитного ракет-
ного дивизиона майор Влади-
мир Гаврилов руководил рабо-
той расчетов средств ПВО по 
отражению воздушного напа-
дения, а также координировал 
действия подразделений обес-
печения для своевременного 
подвоза боеприпасов для бое-
вых машин.

Силами дивизиона был уни-
чтожен вертолет и несколько 
украинских беспилотников.

Капитан Дмитрий Полетаев, 
получив данные о выдвижении 
колонн противника к нашим ру-
бежам, своевременно атаковал 
их прицельным артиллерий-
ским огнем. Тем самым он ско-
вал действия ВСУ, остановив их 
выход на рубеж атаки и развер-
тывание резервов.

  Сержант Алексей Киви вы-
полнял задачу по обеспечению 
безопасности на территориях, 
освобожденных от национали-
стов. Он обнаружил замаскиро-
ванную огневую точку против-

ника. Алексей незаметно подо-
брался и внезапно атаковал 
украинских боевиков. Застиг-
нутый врасплох противник, не 
сумев оказать сопротивления, 
капитулировал и отступил. В 
ходе скоротечного боя Алексей 
уничтожил 5 радикалов. Один 
сдался в плен. Уничтожив обо-
рудованную точку, Алексей до-
ставил задержанного национа-
листа в штаб. В ходе допроса он 
раскрыл другие оборудованные 
позиции, которые впоследствии 
были уничтожены рейдовыми 
группами.

Старший сержант Игорь 

Сердюков в ходе спецоперации 
выполняет задачи по восстанов-
лению и ремонту вооружения и 
военной техники, получившей 
повреждения. В ходе одного из 
боев огнем вражеской артилле-
рии были повреждены несколь-
ко единиц бронетехники.

В процессе эвакуации неис-
правной техники ремонтное 
подразделение, в составе кото-
рого действовал Игорь, подверг-
лось минометному обстрелу. 
Сердюков занял выгодную ог-
невую позицию и прицельным 
огнем из штатного оружия уни-
чтожил трех националистов. 

После чего, умело маневрируя 
на поле боя, провел эвакуацию 
двух поврежденных БМП. Так-
же он перенес четырех раненых 
солдат в безопасный район.

Сержант Иван Филиппов 
вместе с вверенным ему лич-
ным составом выполнял зада-
чу по обеспечению безопасно-
го прохода российских подраз-
делений. Следуя по маршруту, 
российские военные обнаружи-
ли действующую на их направ-
лении диверсионную группу. 
Иван  организовал круговую 
оборону и вступил в бой.

В ходе боя отделением Ива-

на Филиппова было уничтоже-
но большое количество лично-
го состава боевиков. Сам Иван, 
действуя на передовом рубеже 
атаки, уничтожил трех нацио-
налистов.

Ефрейтор Долан Бадняев об-
наружил действующую в райо-
не диверсионно-разведыватель-
ную группу, о чем немедлен-
но доложил командиру. После 
чего он внезапно атаковал укра-
инских диверсантов. Группой, в 
составе которой действовал До-
лан, было уничтожено больше 
половины националистов. Сам 
ефрейтор уничтожил трех бое-
виков.

«Самоотверженные дей-
ствия Долана Бадняева позво-
лили сорвать готовящиеся про-
вокации в отношении россий-
ских Вооруженных сил», — от-
метили в военном ведомстве.

 Рядовой Алексей Згонников 
выполнял боевые задачи по осво-
бождению одного из населенных 
пунктов от националистов. 

Продвигаясь вглубь обо-
роны противника, он обнару-
жил группу украинских боеви-
ков, готовивших засаду. После 
доклада командиру было при-
нято решение навязать бой на-
ционалистам. Рядовой Згонни-
ков одним из первых пошел в 
атаку на врага.

Заняв выгодную позицию, 
Алексей прицельным огнем из 
штатного оружия уничтожил 
трех вооруженных украинских 
боевиков. По итогам боя воору-
женные радикалы, понеся поте-
ри, отступили.

«Смелые и решительные 
действия рядового Згоннико-
ва позволили пресечь деятель-
ность вооруженной группы 
противника в заданном райо-
не», — отметили в Минобороны 
России. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Валерий Храмов, 
руководя артиллериста-
ми, уничтожил 74 объекта.
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Майор Владимир 
Гаврилов и его дивизион 
уничтожили вертолет ВСУ.
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Капитан Дмитрий 
Полетаев сковал действия 
ВСУ, не дав занять рубеж.
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Старший сержант Игорь 
Сердюков эвакуировал 
с поля боя две наши БМП.
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Сержант Иван Филиппов 
обнаружил и уничтожил 
украинских диверсантов.
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Сержант Алексей Киви 
взял в плен бойца, кото-
рый выдал позиции ВСУ.
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Ефрейтор Долан Бадняев 
сорвал провокацию в 
отношении наших войск.
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Рядовой Алексей 
Згонников обнаружил 
засаду националистов.
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ЖИЛЬЕ Временный 
порядок приемки квартир 
продлили на полгода

Неустойные 
отношения

Марина Трубилина

Взыскивать с застройщиков крупные штрафы дольщи-
ки не смогут как минимум до июля 2023 года. Времен-
ный порядок передачи квартир дольщикам, который 
должен был завершиться в декабре, продлен на пол-
года. 

Введенный весной для поддержки строительной от-
расли временный порядок предусматривает, в частно-
сти, что взаимоотношения между покупателем жилья 
и застройщиком регулируются только законом о до-
левом строительстве. Ранее применялся также закон о 
защите прав потребителя, по которому с застройщика 
можно взыскивать очень крупные штрафы. 

Если при приемке были обнаружены существен-
ные нарушения требований к качеству квартиры 
(например, отсутствуют окна, сантехника, не рабо-
тает вентиляция и т.д.), то согласно временному по-
рядку стороны должны перед подписанием доку-
мента о передаче 
недвижимости со-
ставить акт осмот-
ра при участии 
специалиста с про-
фильным образо-
ванием, поясняли 
в ДОМ.РФ. Несуще-
ственные недостат-
ки, например тре-
щины на дверях, 
криво поклеенные обои, порванный натяжной пото-
лок, отпадающий кафель, застройщик обязан устра-
нить за свой счет. В противном случае суд снизит сто-
имость покупки жилья на сумму устранения недо-
статков. При выявлении существенных недостатков 
дольщик может отказаться от приемки квартиры и 
потребовать от застройщика выплаты возмещения 
с процентами. Кроме того, строительная компания 
может передать квартиру в одностороннем порядке, 
если дольщик более месяца игнорирует уведомления 
о приемке нового жилья.

Ранее в минстрое говорили о том, что временный 
порядок стоило бы сделать постоянным, так как при 
прежних правилах застройщики часто становились 
жертвами потребительского терроризма — специа-
лизированные юрфирмы максимально придирались 
к качеству квартиры и помогали покупателям отсу-
дить крупные суммы. Планируется, что осенью ведом-
ство внесет в Госдуму законопроект, направленный на 
борьбу с потребительским терроризмом в этой сфере. 

Кроме того, продлен на полгода запрет на начисле-
ние неустойки или процентов дольщикам. Между тем 
мораторий на включение домов, чье строительство за-
тянулось, в разряд проблемных в сентябре был отме-
нен.  

РЕСУРСЫ Электроэнергия 
может подорожать из-за 
экономии газовых турбин

Накрутили 
тарифы

Сергей Тихонов

В России с 1 октября этого года начал работать меха-
низм экономии ресурсов газовых турбин. Он будет 
действовать до конца 2023 года. Оптовые цены на элек-
троэнергию могут вырасти, но несущественно, счита-
ют в отрасли.

Электростанции смогут снижать нагрузку на га-
зовые турбины, чтобы продлить срок их службы. Как 
пояснили в минэнерго, при выработке электроэнер-
гии такие объекты «Системный оператор» будет «гру-
зить» в последнюю очередь. Нагрузку перебросят на 
другие мощности.

Суммарно в Единой энергосистеме России (ЕЭС) 
действует около 27 ГВт электростанций с парогазо-
выми установками (ПГУ) и газотурбинными установ-
ками (ГТУ), использующих турбины большой мощ-
ности.

Как отмечает за-
меститель директо-
ра практики по ра-
боте с компаниями 
сектора энергети-
ки и коммунально-
го хозяйства Kept 
Сергей Роженко, де-
фицит мощностей 
в ЕЭС России мало-
вероятен. При уста-
новленной мощно-
сти более 230 ГВт 
пиковое потребле-
ние в стране не пре-
вышает 160 ГВт. По мнению эксперта, для промыш-
ленных потребителей вывод в «резерв» ПГУ может 
привести к некоторому росту цен, поскольку электро-
энергия будет вырабатываться менее эффективны-
ми электростанциями с паросиловыми установками 
(ПСУ).

Если теоретически предположить отключение всех 
ПГУ, которые составляют примерно 20% производства 
всех ТЭС, то цена вырастет на 7—10% в среднем (при 
заявках на рынке за сутки вперед — РСВ), или на 3—5% 
на оптовом рынке электрической энергии и мощно-
сти (ОРЭМ) с учетом снижения платежа за мощность, 
которое не сможет компенсировать потери. С учетом 
прочих факторов, оказывающих давление на россий-
скую промышленность, этот фактор значимым на-
звать сложно, считает Роженко.

Экономить ресурс турбин приходится для сниже-
ния рисков выхода из строя критически зависимых от 
импортных комплектующих объектов генерации. Га-
зовые турбины для электростанций в Россию в основ-
ном поставляли компании Siemens и General Electric. 
Но сейчас их продукция недоступна из-за санкций. Как 
отмечает Роженко, до конца 2023 года российской про-
мышленности необходимо освоить не производство 
самих турбин, а только сервис лопаточной части тур-
бины, которая подвержена износу.   

ПАРЛАМЕНТ В Совете Федерации обсудили проект 
трехлетнего бюджета

Казна найдет решение

Дмитрий Гончарук

Д
ля критически важ-
ных отраслей эконо-
мики стоит восстано-
вить институт госу-
дарственных гаран-
тий, а субвенции и до-
тации на выравнива-
ние бюджетной обес-
печенности необхо-

димо индексировать на факти-
ческий уровень инфляции, убе-
ждена председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко. 
На парламентских слушаниях в 
понедельник сенаторы и губер-
наторы обсудили с министром 
финансов Антоном Силуановым 
параметры главного финансово-
го документа на следующие три 
года.

Федеральный бюджет сохра-
няет антикризисную направлен-
ность в условиях беспрецедент-
ного санкционного давления, 
констатировала зампред Счет-
ной палаты РФ Галина Изотова. 
Основным драйвером экономи-
ческого роста в среднесрочном 
периоде должен стать потреби-
тельский спрос. В весеннюю сес-
сию сенаторы направили в пра-
вительство более 70 рекоменда-
ций и предложений по формиро-
ванию концепции федерального 
бюджета, и большинство из них 
учли. В частности, предусмотре-
ны средства на объекты детского 
здравоохранения, индивидуаль-

ные программы развития небо-
гатых регионов.

Матвиенко напомнила о по-
ручении президента обеспечить 
технологический суверенитет 
России. «Невозможно заместить 
все и вся, но критически важ-
ные отрасли должны функцио-
нировать независимо от внеш-
ней политической и экономи-
ческой конъюнктуры, здесь не 
обойтись без господдержки, — 
продолжила она. — В частности, 
предлагаем восстановить инсти-
тут государственных гарантий и 
поручительств». Потребуются 
изменения в законодательство, 
чтобы сделать такие гарантии 
безотзывными и безусловными. 
Валентина Матвиенко попроси-
ла правительство дополнитель-
но проработать этот вопрос и 
найти необходимое решение. 

Нуждается в развитии и си-
стема межбюджетных отноше-
ний. Сенаторы предлагают ин-
дексировать на фактический 
уровень инфляции общий объем 

субвенций и дотаций на вырав-
нивание бюджетной обеспе-
ченности, а также активизиро-
вать работу по консолидации 
и укрупнению субсидий. Гла-
ва Совфеда отметила, что по-
мощь может понадобиться даже 
регионам с развитой экономи-
кой, поэтому мониторинг надо 
вести особо тщательно.

Спикер обратила внимание 
на заметный торговый профи-
цит, из-за которого остро встал 
вопрос вложения резервов. Ра-
нее минфин анонсировал покуп-
ку в резерв дружественных ва-
лют, в том числе юаня. По мне-
нию Матвиенко, помимо этого 
стоит диверсифицировать вло-
жения в ликвидные товары дол-
говременного хранения, напри-
мер, в золото и платину. Кроме 
того, кабмину предстоит решить 
проблему справедливого рас-
пределения налога на прибыль 
между регионами.

Предметом трехлетки ста-
нет предстоящая интеграция но-

вых регионов в состав России, 
рассказал Антон Силуанов. «В 
федеральном бюджете преду-
смотрены на это необходимые 
ресурсы: как на текущее обес-
печение, на обеспечение тех со-
циальных стандартов, которые 
действуют в РФ, так и средства 
на восстановление экономик 
регионов», — заверил он.

К 2025 году дефицит бюдже-
та планируется вывести на без-
опасный уровень в 0,7 процента 
ВВП. Произойдет постепенный 
переход на бюджетное правило, 
когда доходы равны расходам без 
учета расходов на обслуживание 
госдолга. Как уточнил министр, 
в расчете базовых нефтегазовых 
доходов принимается величина 
в 8 трлн рублей. «Тем самым мы 
страхуемся от изменений внеш-
ней конъюнктуры цен на энер-
гоносители и, соответственно, 
определяем предельный размер 
возможностей бюджета», — пояс-
нил глава минфина.

Силуанов призвал губерна-
торов не только просить прямую 
поддержку, но и видеть косвен-
ные меры, которые воздейству-
ют на развитие экономик регио-
нов и пополнение их бюджетов. 
«Год действительно будет непро-
стой, нам придется реагировать 
«по ходу» на исполнение бюдже-
та. Поэтому нужно рациональ-
но и рачительно расходовать те 
средства, которые у нас есть», — 
подчеркнул он.  

Сенаторы предложили индексировать на фактический уровень инфляции субвенции регионам.

А К Ц Е Н Т

В проекте федерального бюджета 
на 2023—2025 годы предусмотрены 
ресурсы на восстановление 
экономик новых регионов России

МЕДИЦИНА 

Срок годности 
«Спутника V» 
увеличен 
до полутора 
лет

ПРОПИСАЛИ 
СОХРАНИТЬ
Нина Егоршева

Срок годности вакцины «Спут-
ник V» увеличен до 18 месяцев 
по каждому из двух компонен-
тов. Нужные изменения вне-
сены в инструкцию по меди-
цинскому применению вакци-
ны, следует из данных государ-
ственного реестра лекарствен-
ных средств.

«Срок годности. Заморо-
женный препарат. Произ-
водственная площадка АО «Ге-
нериум», Россия: Компонент 
I — 18 месяцев, Компонент II — 
18 месяцев», — говорится 
в инструкции.

О решении продлить сроки 
стало известно еще в августе. 
Тогда в минздраве сообщали, 
что сроки годности вакцины 
«Спутник V» были продлены, 
для разных производителей 
они составляют от шести меся-
цев до одного года.

Тогда эксперты рассказали 
«Российской газете», что срок 
годности на любой препарат 
или вакцину устанавливает-
ся на основании проведенных 
лабораторных исследований 
стабильности. Если на препа-
рате написано, что срок год-
ности два года, это означает, 
что он хранился и исследо-
вался два года, тестировал-
ся в разных температурных 
режимах, было доказано, что 
его свойства сохраняются. 
Только тогда его могут зареги-
стрировать с таким сроком 
годности. У производителей 
вакцин не было двух лет, вак-
цина нужна была срочно, 
поэтому при ее регистрации 
был установлен минималь-
ный срок годности.

При этом производители, 
в принципе, понимали, что хра-
ниться вакцина может дольше, 
но требовалось время это до-
казать. Однако для сохранения 
качества препарата важно, что-
бы строго соблюдались условия 
его хранения: например, та же 
глубокая заморозка.  

ПОДДЕРЖКА  

Выплаты 
по больничным 
увеличили 

ПОШЛИ 
НА ПОПРАВКУ
Ирина Жандарова

Минтруд установил размер 
максимальных пособий по вре-
менной нетрудоспособности на 
2023 год. 

Максимальная сумма посо-
бия в 2023 году составит 83,2 
тыс. рублей в месяц при страхо-
вом стаже 8 и более лет (100% 
среднего заработка), 66,6 тыс. 
рублей —  при страховом стаже 
от 5 до 8 лет (80% среднего за-
работка) и 49,9 тыс. рублей  в 
месяц при страховом стаже до 5 
лет (60% среднего заработка).

В этом году максимальная 
сумма пособия по временной 
нетрудоспособности при ста-
же от 8 лет составляет 78,2 тыс. 
рублей за полный календарный 
месяц.

Пособия рассчитывают на 
основе данных о заработке со-
трудника за два календарных 
года, предшествующих году на-
ступления временной нетрудо-
способности. При этом для со-
трудниц, которые за последние 
годы находились в декрете или 
в отпуске по уходу за ребенком, 
предусмотрена возможность 
заменить как один, так и оба 
года расчетного периода.

Есть возможность оформить 
больничный по уходу за ребен-
ком младше 7 лет. Он оплачи-
вается до 60 календарных дней 
в году по всем случаям ухода 
за ребенком на одного из роди-
телей. До 90 календарных дней 
по заболеваниям, включенным 
в перечень Приказа Минздрава 
от 20.02.2008 №84н. По уходу 
за ребенком от 7 до 15 лет опла-
чивается до 45 дней больнич-
ных в год, из них по 15 дней по 
каждому заболеванию. На ре-
бенка с инвалидностью можно 
оформлять до 120 календарных 
дней в год. Без ограничений 
больничный оплачивается ро-
дителям, ухаживающим за ре-
бенком до 18 лет с поствакци-
нальным осложнением или зло-
качественным новообразова-
нием, ВИЧ-инфицированным и 
лечащимся стационарно. Если 
ребенок болеет дольше, родите-
лям рекомендовано оформлять 
больничный по очереди.   

Теоретически 
при отключении 
всех ПГУ электро-
энергия подоро-
жает на 3—5% 
на оптовом рынке 

До июля 2023 года 
действует морато-
рий на начисление 
неустойки

Борщевой напор
В этом году площадь 
под картофелем была 
увеличена на 30 тысяч 

гектаров, под овощами тоже 
есть прибавка. Вместе с хоро-
шей урожайностью во многих 
регионах ожидался действи-
тельно огромный сбор, гово-
рит исполнительный дирек-
тор Союза участников рынка 
картофеля и овощей России 

(Картофельный союз) Алексей 
Красильников. 

Однако сейчас в ряде веду-
щих «картофельных» регио-
нов (Тульская, Московская об-
ласти) идут обильные дожди, 
больше половины картофеля, а 
также моркови и столовой све-
клы остается в поле. «Грядки в 
лужах, невозможно убирать. 
Есть риск, что продукция мо-

жет «задохнуться», — расска-
зывает эксперт. А, например, 
в Свердловской области три 
недели назад выпал снег в 20 
см, поэтому много продукции 
осталась неубранной. Сейчас 
пока в более выигрышном по-
ложении находится капуста: 
она традиционно собирается в 
октябре (когда набирает массу, 
сахар). Есть надежды, что пого-
да позволит убрать ее в полном 
объеме.

Вместе с тем Красильни-
ков не сомневается в том, что 
потребности страны в овощах 
борщевого набора будут за-
крыты. Также хватит картофе-
ля и фастфуду. В России рабо-
тает единственный произво-
дитель замороженного карто-
феля — липецкое предприятие 
«ЛВМ Рус». В сентябре нидер-
ландская компания «ЛВМ Си-
АйЭс Б.В.» вышла из соста-
ва его учредителей. Но пред-
приятие продолжает рабо-
тать, обеспечивая потребно-
сти сетей быстрого питания в 
продукции. Только незначи-
тельная часть замороженного 
картофеля завозится из-за ру-
бежа. 

Предприятие планирова-
ло совместно с голландскими 
партнерами построить еще 
две линии. Пока проект замо-
рожен, но Красильников зна-
ет, что сейчас руководители 
липецкого предприятия ищут 
альтернативные каналы поста-
вок оборудования для новых 
линий. Единственную обеспо-
коенность вызывают планы 
минсельхоза по квотированию 
импорта семян: практически 
100% семян для картофеля под 
фри и чипсы импортируются, 
говорит эксперт.  

ТОРГОВЛЯ Торговые сети 
просят отменить пошлины 
на импортные овощи и фрукты

Тяжелый ввоз

Татьяна Карабут

Минсельхоз рассматрива-
ет предложения Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) по обнулению пошлин 
на импортные овощи, фрукты, 
рыбу, кофе. Так ретейл рассчи-
тывает сдержать рост цен. Но 
многие производители против. 
Беспошлинный ввоз может об-
рушить и без того невысокие 
цены на продукты, говорят они.  

В минсельхозе «РГ» сообщи-
ли, что на площадке ЕЭК уже 
было принято согласованное 
решение по широкому перечню 
товаров критического импорта. 
Теперь предложение АКОРТ мо-
жет быть рассмотрено отдель-
но на подкомиссии по таможен-
но-тарифному и нетарифному 
регулированию в минэконом-
развития. 

В письме от 15 сентября 
(есть у «РГ») на имя главы ми-
нистерства Дмитрия Патруше-
ва председатель президиума 
АКОРТ Игорь Караваев просит 
отменить пошлины с 1 октября 
2022 года по 31 марта 2023 года 
для сдерживания цен. В переч-
не продуктов картофель и мор-
ковь,креветки и форель, яблоки 
и клубника, кофе арабика и ро-
буста и многие другие. 

В Картофельном союзе вы-
ступают против этой инициа-
тивы, ссылаясь на то, что в этом 
году урожай будет больше, чем 
в прошлом. Это следует из от-
ветного письма союза (есть у 
«РГ»). Свои потребности по 
картофелю мы сможем закрыть 
сами. Сейчас цены на овощи 
и так низкие, беспошлинный 
ввоз окажет дополнительное 
давление, поясняют в союзе. 

На разные виды картофеля дей-
ствуют пошлины от 5 до 15%.

Генеральный директор Ягод-
ного союза Ирина Козий во-
обще считает, что отмена по-
шлин глобально не повлияет 
на цены. В плодоовощной про-
дукции таможенные пошли-
ны составляют от 3 до 10%. То 
есть, допустим, стоили бана-
ны по 54 рубля за кг, будут сто-
ить 52 рубля за кг — потребитель 
большой разницы не заметит. 
Сейчас больше влияет на цену 
продукции (особенно самой до-
ступной) стоимость логисти-
ки, а она в этом году выросла в 
два-три раза. Проблему быстро 
не решить. Лучше удешевлять 
стоимость производства сво-
ей продукции. Это стоимость 
сертификации, регистрации 
средств защиты растений и про-
чее. Например, недавно одно из 
садоводческих хозяйств купило 
трактор: из-за санкций они при-
везли китайский аналог, а после 
растаможки и сертификации 
его цена выросла в четыре раза. 

Гендиректор ассоциации 
«Росчайкофе» Рамаз Чанту-
рия напоминает, что только с 1 
октября решено было вернуть 
пошлины на готовый кофе и чай 
(10—12,5%): нулевые пошлины 
действовали с весны, но были 
признаны неэффективными. 

А президент Всероссийской 
ассоциации рыбопромышлен-
ников (ВАРПЭ) Герман Зверев, 
напротив, находит эту идею 
правильной «с учетом объема 
отечественного производства 
форели и отечественного выло-
ва креветки, а также принимая 
во внимание существенное уве-
личение стоимости импортной 
логистики».   

1

— Как оцениваются запасы нефти и газа в России — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2402514

— Читайте также: Застройщики жилья стали отказываться 
от отделки квартир 
rg.ru/art/2404199

— За ситуацией с ценами 
на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

Такая кастрюля борща сейчас обходится раза в полтора дешевле, 
чем в прошлом году.
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Минфин предложил разрешить 

международные расчеты в крип-

товалютах любым отраслям без 

ограничений. 

Как пояснил директор депар-

тамента финансовой политики 

Иван Чебесков, министерство вы-

ступает за создание в России пол-

ноценной инфраструктуры для 

оборота цифровых валют. «Это 

ключевой вопрос, который необ-

ходимо решить», — сказал он в ин-

тервью телеканалу RTVI.

Чебесков подчеркнул, что России 

нужна своя криптоинфраструкту-

ра, которая поможет защитить ин-

тересы граждан и контролировать 

использование цифровой валюты. 

Прежние схемы платежей, в 

частности через систему передачи 

финансовых сообщений SWIFT, 

устарели и важно пробовать аль-

тернативы — в национальных ва-

лютах, криптовалютах, стейлбкои-

нах, цифровых финансовых акти-

вах (ЦФА), путем бартерных сде-

лок и даже наличными, заметил 

представитель минфина.

Ранее директор департамента 

противодействия недобросовест-

ным практикам Банка России Ва-

лерий Лях сообщил, что крипто-

валюты стали основным инстру-

ментом мошенников при прове-

дении нелегальных финансовых 

операций. 

Подготовила Нина Егоршева
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРИЗНАНИЕ Выбор нобелевского лауреата-2022 
по медицине и физиологии одних порадовал, других удивил

Пьедестал устал?

Александр Емельяненков 

Л
ауреатом Нобелев-
ской премии по фи-
зиологии и медици-
не за 2022 год стал 
шведский биолог и 
генетик Сванте Па-
або (Svante P bo). 
Он изучал происхо-
ждение человека и 

его эволюцию, известен в науч-
ном мире генетическими иссле-
дованиями древних людей. 

Имя первого в этом году но-
белевского лауреата огласили в 
понедельник, 3 октября, в Сток-
гольме. А сам этот выбор сдела-
ла Нобелевская ассамблея при 
Каролинском институте Шве-
ции, которая наделена правом 
рассматривать и оценивать все 
поступившие представления в 
этой номинации.  

На традиционной в таких 
случаях пресс-конференции 
официальные лица из Нобелев-
ского комитета рассказали о 
научных достижениях лауреа-

та, мотивируя принятое реше-
ние. Было отмечено, что Паабо 
удостоен премии «за открытия 
в области генома вымерших го-
минидов и эволюции челове-
ка». В диалоге с авторитетными 
учеными, которых попросили о 
комментариях, мы к этому вер-
немся. А сейчас обратим внима-
ние вот на что. 

За пять предшествующих лет 
(2017—2021) Нобелевские пре-
мии в области физиологии и ме-
дицины получили 13 человек, 
из них десять — граждане США. 

В 2017-м они разделили эту пре-
мию между собой — на троих. В 
2019-м и 2020-м в тройках лау-
реатов оказалось по одному 
представителю Великобрита-
нии. В 2018 году лавры в этой 
номинации вместе с Джеймсом 
Эллисоном из США принял Та-
суку Хондзё из Японии. 

Этим, увы, исчерпывался 
весь «научный интернационал» 
за последние пять лет в важней-
шей номинации. Потому что и в 
2021 году члены Нобелевской 
ассамблеи при Каролинском 

университете по представле-
нию своего же Нобелевского 
комитета (пять человек с реша-
ющим голосом) вновь возвели 
на пьедестал двух физиологов 
из США: Дэвид Джулиус и Ар-
дем Патапутян были удостоены 
этого за открытие рецепторов 
температуры и прикосновения.  

Вот почему нынешний выбор 
многих в научном мире и уди-
вил, и порадовал. 

—  С в а н т е  П а а б о  —  м о й 
большой друг, и я очень за него 
рад, — отозвался по телефону из-
вестный российский историк, 
научный руководитель Инсти-
тута археологии и этнографии 
Сибирского отделения РАН ака-
демик Анатолий Деревянко. — А 
во-вторых, у нас много совмест-
ных работ — было, есть и, наде-
юсь, еще будет…

В голосе моего собеседника, 
как я ни старался, не смог уло-
вить даже тени зависти или оби-
ды. И когда напрямую спросил 
об этом, Анатолий Пантелеевич 
ничуть не смутился. 

— В условиях русофобии, ко-
торую искусственно нагнета-
ют, разве могли в Нобелевском 
комитете решить что-то в поль-
зу нашей страны?! Конечно, нет. 
Но мы от этого хуже работать 
не станем. И сделаем все, чтобы 
научные контакты сохранить… 

По состоянию на этот день 
Нобелевские премии по физио-
логии и/или медицине прису-
ждены 225 исследователям. И 
всего двоим из России: в 1904-
м — физиологу Ивану Павлову,  
в 1908-м лауреатом Нобелев-
ской премии «за труды по им-
мунитету» стал Илья Мечников, 
переехавший к тому времени из 
России во Францию. 

Был  ли хоть малейший шанс 
в этом году? С учетом всего, что 
сделано нашими учеными — раз-
работчиками и создателями 
вакцин против новой коронави-
русной инфекции, хотелось ве-
рить… Но — увы.   

Сванте Паабо знают в России 
и как автора книги «Неандерталец. 
В поисках исчезнувших геномов». 

А К Ц Е Н Т

За пять предшествующих лет 
(2017—2021) Нобелевские премии 
в области физиологии и медицины 
получили тринадцать ученых, 
из них десять — граждане США

ЭКСПОРТ 

Перевозки 
лесной 
продукции 
снизятся

В ПРИМОРЬЕ 
ДУБ
Дарья Худякова

По прогнозу ОАО «Российские 
железные дороги» перевозки 
леса по ж/д снизятся по ито-
гам этого года на 40% по срав-
нению с прошлым годом. Об 
этом на брифинге журналистам 
рассказал заместитель гене-
рального директора РЖД Алек-
сей Шило.

«Мы ожидаем, что экспорт 
лесных грузов снизится более 
чем на 40% в этом году. Очень 
большая потребность в пере-
возке лесных грузов на пункты 
пропуска. В полном объеме по-
гранпереходы с Китаем удовле-
творить эти потребности не мо-
гут», — отметил Шило.

Среди причин резкого сни-
жения отмечается ряд запретов 
и ограничений на экспорт про-
дукции лесной промышленно-
сти. С 1 января 2022 года был 
введен запрет на экспорт необ-
работанной древесины. С 9 
марта перестали перевозить 
ключевую лесную продукцию 
в недружественные страны, и 
с 10 июля в рамках пакета анти-
российских санкций ограничи-
ли импорт в ЕС всей продукции 
лесной промышленности (ДСП, 
фанера).

При этом растет перевозка 
леса в контейнерах на восточ-
ных направлениях. В РЖД при-
зывают использовать для этих 
целей портовые мощности на 
Дальнем Востоке и рассматри-
вать альтернативные направ-
ления: восточную ветку кори-
дора Север — Юг. Сейчас также 
повезли лес через порты Азо-
во-Черноморского бассейна.

По итогам сентября также 
резко снизился экспорт черных 
металлов: он упал на 42,7%. 
Это связывают с жесткими 
санкциями, под которыми на-
ходятся металлургические 
предприятия. Сейчас обсужда-
ются вопросы субсидирования 
перевозок металлов, а также 
возможность предоставления 
скидок по отдельным направле-
ниям, но основной сдерживаю-
щий фактор заключается в том, 
что металлургические пред-
приятия не готовы гарантиро-
вать объемы перевозок, отме-
тил Шило.

Несмотря на падение экс-
портных перевозок практиче-
ски по всем номенклатурам, 
внутрироссийские перевозки 
продолжают расти. Например, 
погрузка удобрений внутри 
страны выросла на 27,6%.  

Многих мужчин, отправляющихся служить, волнует вопрос, как передавать деньги семьям. Проблему решают 
специальные счета и дополнительные банковские карты.

Счет в пользу семьи
«Семейным кодексом 
устанавливается вза-
имное согласие супру-

гов на пользование и распоря-
жение их совместно нажитым 
имуществом, в том числе — де-
нежными средствами. Согласие 
может быть как устным, так и 
письменным», — рассказывает 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова.

Таким образом, все, что по-
лучит супруг по месту службы, 
наполовину принадлежит его 
жене. И это совершенно офици-
ально. Так что никаких допол-
нительных разрешений выпи-
сывать не потребуется.

Эксперты подчеркивают: 
карта для совместного счета 
ничем не отличается от при-
вычной. Можно расплачивать-
ся ею в интернете или обычных 
магазинах. Кто любит налич-
ные — спокойно снимет день-
ги в банкомате. Можно оплачи-

вать покупки, рассчитываться 
в автомастерских, платить за 
ЖКУ. История трат будет вид-
на в полном виде — без купюр 
— всем владельцам счета в мо-
бильном приложении или вы-
писке. Поэтому и муж сможет 
узнать, куда уходят деньги. Но 
главное — его сердце будет спо-
койно, деньги в семье есть.

Еще вариант: выпустить до-
полнительную карту к основ-
ному счету.  Это сделать про-
ще, чем открыть совместный 
счет. Открыть такую карту мо-
жет владелец счета. Но в этом 
случае нельзя будет совмест-
но распоряжаться финансами. 
Онлайн-банкинг будет только 
у одного. Теоретически выпу-
стить дополнительную карту 
удобнее, потому что быстрее. 
Но есть и ряд минусов. Поэтому 
юристы предлагают супругам 
все-таки открывать совмест-
ные счета.  
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ЗАКОН

КРЕДИТЫ ВОЕННЫХ ОТПРАВЯТ НА КАНИКУЛЫ

Иван Петров

В
чера бюджетный комитет 
Совета Федерации реко-
мендовал одобрить закон 

о кредитных каникулах, кото-
рыми смогут воспользовать-
ся мобилизованные из запаса 
для нужд военной спецопера-
ции россияне и члены их семей. 
Приостановить выплаты смогут 
также добровольцы и кадровые 
военнослужащие. Причем речь 
идет не только о Министерстве 
обороны РФ, но и о Росгвардии, 
МЧС, СВР, ФСБ, ФСО, органах 
госохраны, военной прокура-
туре и Следственном комитете 
России.

Сотрудники всех указанных 
ведомств и спецслужб, если они 
задействованы в спецоперации 
на Украине, могут обратиться в 
банк, чтобы приостановить ис-

полнение обязательств или сни-
зить платежи по кредиту, взя-
тому до мобилизации, подпи-
сания контракта или участия в 
спецоперации. 

Закон распространяется на 
заемщиков по потребитель-
ским и ипотечным кредитам, 
в том числе индивидуальных 
предпринимателей, призван-
ных на военную службу по мо-
билизации, и контрактников, 
задействованных в спецопе-
рации.

Поясняется, что заемщики 
сами определят продолжитель-
ность льготного периода, но он 
не должен превышать срок во-
енной службы плюс 30 дней. 
Если заемщик попал в госпи-
таль, то срок лечения прибав-
ляется к предусмотренному 
льготному периоду.

Для оформления кредитных 

каникул понадобится обратить-
ся в банк до истечения срока 
действия кредитного договора, 
но не позднее 31 декабря 2023 
года.

Обязательства по кредитам 
и займам граждан, погибших 
в ходе военной спецоперации 
по защите республик Донбас-
са, умерших от полученных в 
ходе нее ранений либо ставших 
в ходе боевых действий инвали-
дами I группы, прекращаются. 
Списываются и обязательства 
по кредитам, взятым членами 
их семей.

Вчера же Комитет Совета 
Федерации по конституцион-
ному законодательству поддер-
жал закон о трудовых гаранти-
ях государственных служащих, 
мобилизованных или добро-
вольно поступивших на воен-
ную службу. 

Согласно ему, уволенные 
из-за участия в спецоперации 
добровольцы смогут восстано-
виться на прежней работе: тру-
довые контракты с ними будут 
не расторгаться, а приостанав-
ливаться. 

Более того,  документом 
предусмотрены и дополнитель-
ные гарантии для членов се-
мей мобилизованных граждан 
и добровольцев. Например, их 
нельзя будет без согласия при-
влечь для особого режима рабо-
ты: направить в служебные ко-
мандировки, привлечь сверх-
урочно, в ночное время, а также 
в выходные и праздничные дни.

Сенаторы рассмотрят эти за-
конопроекты сегодня.    

ИНИЦИАТИВА

КОЛЛЕКТОРАМ ЗАПРЕТЯТ 
ЗВОНИТЬ ВОЕННЫМ
Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, 
который запрещает банкирам 
передавать в коллекторские 
агентства данные о должниках — 
участниках специальной воен-
ной операции.

С инициативой выступи-
ла группа депутатов. Согласно 
проекту, кредиторы или кол-
лекторы должны будут прекра-
тить осуществлять взаимодей-
ствие с мобилизованным лицом 
и иным участником СВО, а так-
же с членами его семей. Также 
предлагается, что и сам долж-
ник сможет направлять креди-
тору заявление об этом. Срок 
ответа на такие заявления при 
этом сокращается с тридцати 
до трех дней.

Также банкирам запретят 
передавать коллекторам дан-
ные о должниках, выполняю-
щих свой воинской долг.

«Несмотря на довольно ши-
рокий пакет льгот, предусмот-
ренных для  ветеранов боевых 
действий в соответствии с Фе-
деральным законом «О  ветера-
нах», является целесообразным 
предоставить меры не только  
социальной поддержки для во-
еннослужащих и мобилизован-
ных граждан, выполняющих 
свой долг по защите Родины на 
территории Донбасса, но и пра-
вовой. Обезопасить участников 
специальной военной операции 
и мобилизованных лиц, а так-
же членов их семей от давления 
коллекторских организаций», — 
говорят авторы проекта.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Мастерицы с фабрики по пошиву 

модной одежды в Самаре будут вя-

зать носки, пледы и шить тельняш-

ки, чтобы отправлять вещи с гума-

нитарным грузом на фронт. В 

«Доме моды» работает коллектив 

из почти сотни женщин, у всех 

есть мужья, сыновья, братья, у ко-

го-то родные люди призваны по 

мобилизации, а кому-то это только 

предстоит. Они решили помогать 

военнослужащим как могут:. « Мы 

можем и должны сейчас оказать 

поддержку нашим мужчинам. Кто-

то идет обучаться на медицинских 

сестер, чтобы помогать нашим ре-

бятам на фронте, а мы шьем, вя-

жем, рукодельничаем. Будем де-

лать то, что нам по силам. Может, 

наши вязаные красные носки с 

сердечком согреют какому-то пар-

ню-защитнику сердце». 

Ольга Дмитренко, Самара

— Частичная мобилизация: 
Что важно знать
rg.ru/sujet/6744

НАС ВСЕ ТАК ЖЕ ПОРТИТ 
ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС
Правительство проиндексирует тарифы на услуги 
ЖКХ с 1 декабря на 9%, это затронет газ, электроснаб-
жение, водо- и теплоснабжение. Ранее планировали 
провести индексацию летом 2023 года. Теперь, повы-
сив в декабре, власти обещают не трогать тарифы до 
июля 2024-го.

Индексация на 9% не нарушает правило не повы-
шать тарифы выше уровня инфляции (она в этом году 
пока оценивается в 12,4%). Однако население может 
впечатлиться и просто подскочившими абсолютными 
цифрами, не вдаваясь в расчеты по инфляции. К тому 
же нашу жизнь давно пора строить согласно поговорке 
«Хочешь насмешить Бога — расскажи ему о своих пла-
нах». Мало ли какая ситуация будет через год. Всего год 
назад предполагалось, что индексация тарифов ЖКХ не 
превысит 4%, цены на газ для населения — на 3%, а та-
рифы на электроэнергию — на 5%. Но жизнь внесла из-
вестные коррективы.

Индексация придется не на традиционный июль, а 
на декабрь, самый темный и «депрессивный» месяц. 
То, что власти идут на непопулярный шаг во внеплано-
вом порядке зимой, свидетельствует об определенных 
трудностях в экономике. Хотя, конечно, по российским 
потребителям нынешняя всемирная инфляция, даже 
с учетом антирос-
сийских санкций, 
бьет не так сильно, 
как по европейцам, 
где платежи за ком-
муналку взлетели в 
разы.

Впрочем, то, 
что «у соседа коро-
ва сдохла», а наша 
вполне бодра, в 
переводе на наши 
коммунальные пла-
тежи — слабое уте-
шение. Они состав-
ляют 10% потребительских расходов домохозяйств. 
Это в среднем. Кому-то и нынешние цены в тягость. 
Поэтому, хотя платежная дисциплина россиян в сфере 
ЖКХ держится на приличном уровне выше 93,7% (по 
данным минстроя, а два года назад она была 95—98%), 
общая задолженность по оплате за услуги ЖКХ дошла 
до 1,5 трлн рублей, увеличившись за два года на 15%. 
Из этих 1,5 трлн примерно половина приходится на 
долги юрлиц, но и долг «физиков» неуклонно растет (до 
немногим менее 800 млрд рублей на конец прошлого 
года). Ужесточение в плане взимания пени не привело к 
развороту в сторону 100-процентной оплаты.

Нас уверяют, что в индексируемые тарифы ЖКХ за-
кладывается инвестиционная составляющая, и это так: 
надо менять прогнившие трубы, изолировать электро-
провода и т.д. Однако, хотя «реформа ЖКХ» идет уже 
лет 20, ситуация в ней — примерно, как в притче про 
Ахилла, который никак не может догнать черепаху. 
Уровень износа коммунальных сетей составляет чуть 
менее 60% (есть регионы, где и за 80%). По уму, надо 
менять не менее 5% гнилых труб в год, но коммуналь-
щики «тянут» лишь на 2%. Что же, еще сильнее повы-
шать тарифы?

Возможно, от отчаяния придется делать и это. Од-
нако, во-первых, все равно в «одном пакете» с повы-
шением прозрачности работы всего ЖКХ, во-вторых, 
население не потянет весь объем необходимых инве-
стиций (не менее 4 трлн рублей), нужны целевые го-
синвестиции. В-третьих, надо менять стандарты строи-
тельства. Ведь на всю Россию построено лишь менее 
200 «умных» домов, где за счет использования совре-
менных материалов и технологий плата по ЖКХ на 40—
50% ниже. Но такие квадратные метры и стоят дороже, 
а застройщикам надо построить подешевле — и сбыть 
поскорее. Государство должно тут не устраняться, по-
такая погоне за валом сданных метров, а «навязывать» 
новые стандарты.

Еще об эффективности. С нового года нас ожида-
ет и еще одно новшество: за общедомовое потребле-
ние (света, тепла, воды) придется платить не «по нор-
мативам», а по «факту». Некоторые депутаты говорят, 
что «по факту» будет дешевле, поскольку нормативы, 
дескать, завышены. 
Хотелось бы верить, 
но пока осмелюсь 
предположить, 
что управляющие 
компании (УК) 
переложат «общие 
потери» с себя на 
жильцов. По офици-
альным данным, по-
тери тепла состав-
ляют в сетях ЖКХ не менее 12%, а воды почти четверть. 
Если кто видел (а кто не видел?) трубы теплоцентралей, 
проложенные по всей стране неэстетичным «откры-
тым способом» с намотанной на них кое-как и местами 
облезшей стекловатой — то какие там 12%?

От простых граждан (объединенных в ТСЖ или со-
веты домов) тоже многое зависит, но им часто либо «в 
лом» разбираться, либо — еще чаще — разобраться в 
расчетах УК «без пол-литры невозможно». Скажем, у 
нас в доме в августе пришел перерасчет за теплоснаб-
жение, в результате месячная жировка распухла в три 
раза по сравнению с обычной. Совет дома разбирался, 
но ничего не понял. И ведь не сказать, что были лютые 
холода. Или что хотя бы когда-нибудь раньше перерас-
чет был в меньшую сторону. Говорят, «общедомовые 
приборы учета» показали скачок. И надо тщательнее 
самим жильцам смотреть, чтобы двери в подъезд плот-
нее закрывались, чтобы на черной лестнице окна не 
были разбиты, чтобы внешнее утепление было в цело-
сти и т.д. Но ведь и условный «Жилищник» не должен 
перекладывать весь контроль на общественников, ко-
торых в наши времена пофигизма еще поискать.

По мере повышения тарифов ЖКХ обывательским 
недовольством уже не отделаться. Надо менять стан-
дарты строительства и капремонта в сторону энерго-
сбережения. И создавать, например, рейтинг (паспорт) 
энергопотребления/сбережения дома, чтобы покупа-
тель сразу представлял, сколько ему придется платить 
за ЖКХ. Надо создавать новые механизмы контроля 
жителей за работой ЖКХ, делая отчетность УК более 
прозрачной, детализированной, но притом понятной 
обычным людям. Надо предусмотреть механизм мате-
риальной ответственности УК за превышение общедо-
мовых расходов сверх обычного. Ну и совсем уже ре-
волюционное предложение: расширить возможность 
органов самоуправления жильцов сдавать в аренду об-
щедомовые и придомовые площади, чтобы за счет пла-
тежей снижать собственные траты на ЖКХ. А если ни-
чего не делать, то можно и до 50-процентной доли трат 
на ЖКХ дойти в расходах домохозяйств.  

Коммунальные 
платежи — 
это в среднем 10% 
потребительских 
расходов 
домохозяйств

Российским 
домам нужны 
паспорта энерго-
сбережения

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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НА ГИРЛЯНДАХ 
НЕ БУДУТ ЭКОНОМИТЬ 
Василий Федорцев

Немецкие экоактивисты считают, что предстоящие ро-
ждественские праздники Германия должна провести 
в темноте — ради экономии энергии, спасения клима-
та, а также в знак солидарности с Украиной. «Отказ от 
рождественского освещения в городах, домах и квар-
тирах должен стать этой зимой само собой разумею-
щимся» — такое мнение в интервью изданию RND вы-
сказал глава экологической организации Deutsche 
Umwelthilfe Юрген Реш. Он призывает местные власти 
проявить сознательность и солидарность, ограничив-
шись установкой только одной украшенной огнями 
елки в каждом немецком городе.

Городские власти в Германии сейчас как раз реша-
ют вопрос с рождественским освещением, и многие, 
как сообщает агентство DPA, действительно склоня-
ются к тому, чтобы не слишком расходовать энер-
гию на праздники. Сенат Берлина, например, решил 
в этом году не выделять финансирование на подсвет-
ку основных торговых улиц — Курфюрстендамм, Ун-
тер-ден-Линден и 
Тауэнциенштрас-
се. В Штуттгар-
те и Киле сокра-
тят время работы 
праздничного осве-
щения, в Эссене на-
мерены отказаться 
от «некоторых све-
товых элементов». 
Впрочем, это не 
означает, что празд-
ник немцы встретят 
в  полной темноте. 
Те же берлинские 
муниципалитеты, не получив денег на освещение от 
города, уже ищут спонсоров, которые согласятся опла-
тить счета за электричество на Рождество.

Впрочем, слишком увлекаться экономией, похоже, 
никто не намерен. Во многих городах местные власти 
указывают на то, что за последнее время они полностью 
перешли на использование светодиодных ламп, что уже 
позволило сократить потребление электроэнергии в 
несколько раз. В деревне Вальдбрайтбах, которую на 
Рождество посещают множество туристов, желающих 
посмотреть на уникальную коллекцию вертепов, на 
праздничное освещение благодаря светодиодам тратят 
всего около 3000 киловатт за восемь недель. В местной 
ратуше говорят, что даже по сегодняшним возросшим 
расценкам вся подсветка обойдется примерно в 600 
евро. На фоне тех средств, которые деревня получит от 
турпотока, сумма выглядит совсем незначительной. По 
той же причине — не желая терять рождественские дохо-
ды — от праздничного освещения не намерены отказы-
ваться кафе и магазины по всей стране.

Светлого во всех смыслах Рождества хотят и обыч-
ные немцы. Подавляющее большинство из них, судя 
по проведенным в СМИ опросам, не будут отказывать-
ся от гирлянд и украшенных огнями елок в своих до-
мах и квартирах. Некоторые еще согласны на то, чтобы 
снизить освещение на улицах, но и таких не слишком 
много — около четверти, если верить опросу телерадио-
канала WDR. Настоящих рождественских праздников 
в Германии и так не было уже два года — из-за жестких 
ограничений, действовавших в связи с пандемией, и 
лишаться праздничного настроения третий раз подряд 
жители страны совсем не желают.

На отключении света на Рождество не настаивают и 
федеральные власти. На днях правительство приняло 
поправки к действующему в стране с начала сентября 
закону об экономии энергии. Внесенные в закон изме-
нения разрешают подсветку «зданий и памятников, 
которая устанавливается и работает по случаю тради-
ционных или религиозных праздников», и в частно-
сти Рождества. Сами представители религии, правда, 
считают, что яркое освещение на праздник — не самое 
главное. «Предрождественские огни, возвещавшие 
о рождении Иисуса в церквях, были не яркими гига-
ваттными огнями, а мерцающими знаками надежды. 
В этом году такой свет надежды нужен как никогда», — 
приводит издание RND комментарий Евангелической 
церкви Германии. 

Берлинские 
муниципалитеты, 
не получив денег 
на освещение 
от города, уже 
ищут спонсоров

РАКУРС Смогут ли республиканцы превратить остаток президентства Джо Байдена 
в череду импичментов 

Ключ в палате
Игорь Дунаевский

Р
овно через месяц в США 
состоятся промежуточ-
ные выборы в Конгресс, 

итог которых во многом может 
предопределить как последую-
щие два года правления прези-
дента Джо Байдена, так и пер-
спективы его переизбрания в 
2024 году. Согласно последнему 
прогнозу газеты Politico, по ито-
гам выборов демократы потеря-
ют контроль над Палатой пред-
ставителей, но могут удержать 
Сенат — шансы обеих партий оце-
ниваются как примерно равные.

Но и потеря одной только 
нижней палаты может создать 
Байдену достаточно проблем. 
Американские СМИ подсчитали, 
что с начала его президентства в 
январе 2021 года конгрессме-
ны-республиканцы уже девять 
раз вносили резолюции с предло-
жениями инициировать его им-
пичмент. Это вдвое больше, чем к 
аналогичному сроку правления 
у его предшественника Дональ-
да Трампа. Большой поддержки 
эти инициативы не получили и 
реальной угрозы для Байдена не 
представляли. Но такие «пробы 
пера» явно дают понять, что как 
только у республиканцев воз-
никнет хоть сколь-нибудь подхо-
дящая возможность для импич-
мента главы Белого дома, они ею 
воспользуются.

Прогнозируемый переход 
Палаты представителей под 
контроль республиканцев даст 

им ключи для запуска импичмен-
та: по конституции США такими 
полномочиями обладает именно 
нижняя палата Конгресса. Этим 
в свое время и пользовались 
контролировавшие ее демокра-
ты, дважды инициировав про-
цедуру против Дональда Трам-
па. Как отмечает аналитический 
ресурс axios.com, большинство 
в нижней палате также позво-
лит республиканцам активнее 
формировать комиссии и воз-
буждать расследования против 
Байдена, а содержание уже вне-
сенных резолюцией примерно 
дает понять возможные направ-
ления атаки — от вопросов к ма-
хинациям президентского сына 
Хантера Байдена до провально-
го вывода войск из Афганистана.

Противники главы Бело-
го дома, который в ноябре от-
празднует 80-летие, не упус-
кают и возможности подколоть 
его на тему заката когнитивных 
способностей. На минувшей не-
деле, например, в тренде были 
шутки о том, что Байден «раз-
говаривает с мертвецами», по-
сле того как на мероприятии он 
искал в зале конгрессмена Дже-
ки Валорски, ранее погибшую 
в ДТП. К слову, желание Байде-
на, который стал самым преста-
релым президентом США на мо-
мент инаугурации, пойти на вто-
рой срок вызывает вопросы и в 
рядах его однопартийцев.

Вместе с тем в политиче-
ском смысле последние неде-
ли для Байдена были довольно 

удачными. Ему удалось прове-
сти несколько крупных законо-
проектов и решений, в том чис-
ле о частичном списании кре-
дитов американцев за обучение 
в вузах, инвестициях в «зеле-
ную» энергетику и возвращении 
производства полупроводни-
ков в США. Беспокоившие гра-
ждан цены на топливо несколь-
ко отскочили вниз от рекордных 
отметок. Свою роль сыграло 
и принятое консервативным 
большинством в Верховном суде 
решение об отмене гарантиро-
ванного права на аборт по стра-
не, которое электризовало де-
мократический электорат. В ре-
зультате рейтинг Байдена подрос 
на 3—4 процента и в среднем, по 
данным ресурса FiveThirtyEight, 
составляет около 42 процентов. 
В его союзников-демократов это 

вселило надежду на то, что им 
удастся удержать под контролем 
Сенат, хотя в начале года опросы 
предрекали, что правящая пар-
тия потеряет обе палаты Кон-
гресса.

Часть СМИ и экспертов в по-
следнее время писали, что пере-
ход одной или двух палат в руки 
республиканцев может замет-
но сократить американскую во-
енную помощь Украине. Отча-
сти основания для таких мыс-
лей есть. Еще пару десятков лет 
назад республиканцы счита-
лись партией неоконсерватив-
ных «ястребов», а демократы — 
«голубями», выступающими за 
мир. Но в последние годы роли 
постепенно меняются. В рядах 

республиканцев, в том числе под 
влиянием Дональда Трампа, рас-
тет прослойка тех, кто исповеду-
ет изоляционистский подход к 
внешней политике, который ис-
торически и был традиционным 
для американских консервато-
ров. Характерно, что те немно-
гие конгрессмены, которые го-
лосовали против многомилли-
ардных пакетов помощи Украи-
не, это как раз республиканцы.

Но хотя публичная дискуссия 
о поддержке Украины идет, чис-
ло оппонентов пока не столь зна-
чительно и в лучшем случае мо-
жет несколько затянуть процесс, 
чем всерьез повлиять на оконча-
тельные решения. Военная под-
держка Украины против России 
— это не политика лично Байде-
на или демократов, а многолет-
ний двухпартийный консенсус 
в американском внешнеполити-
ческом истеблишменте, призна-
ков ослабления которого пока не 
видно.

Потеря одной или двух па-
лат Конгресса, безусловно, за-
труднит Байдену претворение в 
жизнь его реформ и сулит усиле-
ние внутриполитических дрязг. 
А перспектива бесплодия на 
ниве реформ, в свою очередь, по-
тенциально снижает шансы гла-
вы Белого дома переизбраться 
на второй срок. Но в обозримой 
перспективе это будет касаться 
внутренних вопросов, а во внеш-
ней политике США серьезных 
корректировок курса пока не 
предвидится. 

В туре втором
На мой взгляд, это был 
самопод держиваю-
щийся процесс: да, мы 

видим, что почти все крупные 
социологические агентства 
(Datafolia, Ipsos, PoderData) 
действительно ошиблись.  Но, 
скорее всего, сторонники Бол-
сонару, которые не доверяли 
социологическим службам, 
просто соответствующим об-
разом вели себя и во время 
опросов: игнорировали их, 
не участвовали в них. Следо-
вательно, значительная часть 
сторонников Болсонару, веро-
ятно, просто не попадала в вы-
борку — и поэтому результаты 
были искаженными. Конечно, 
среди электората Болсонару 
популярна и конспирологиче-
ская версия — что результатами 
опросов искусственно мани-
пулировали. Но об этом сейчас 
сложно судить: пока нет ника-
ких доказательств таких махи-
наций.

Кроме того, специалисты от-
мечали: косвенно о популярно-
сти Болсонару могли говорить 
предварительные результаты 
и данные опросов по выборам 
в губернаторы и обе палаты 
парламента. Примерно за неде-
лю до выборов мы видели, что 
среди губернаторов расклад 
сильно в пользу ставленников 
Болсонару. Побеждало гораздо 
больше его кандидатов — напря-
мую от его партии или тех, кого 
он поддерживал, — чем канди-
датов в губернаторы, связан-
ных с Лулой. Это тоже важный 
индикатор: тот факт, что чле-
ны его команды популярны, на-
верное, мог говорить о том, что 
поддержка у Болсонару может 
быть и существеннее, чем ожи-
далось. Многие из них — моло-
дые технократы, в том числе и 
бывшие члены его правитель-
ства, самый известный из ко-
торых — Тарсизиу Фрейтас, на-
бравший вчера больше всего 
голосов в штате Сан-Паулу. 
Плюс опросы по партиям тоже 
показывали, что партия дей-
ствующего президента набе-
рет больше, чем в прошлый раз. 
Соответственно, если экстра-
полировать уровень депутатов 
и губернаторов — уже можно 
было предполагать, что не все 
так однозначно с опросами по 
президентской гонке.

На мой взгляд, интересно то, 
что за Болсонару проголосова-
ли почти все ведущие промыш-
ленные штаты — Сан-Паулу, все 
южные штаты, штаты западно-
центрального района страны. 
Это очень важный сигнал: зна-
чительная часть среднего клас-
са и бизнеса — за Болсонару. 

Накануне выборов те опро-
сы, которые проводились имен-
но по сценариям второго тура, 

демонстрировали, что пример-
но 9—10 процентов населения 
были еще неопределившимися. 
Учитывая, что предваритель-
ные прогнозы говорили как раз 
о десятипроцентном разрыве 
во втором туре в пользу Лулы, 
эти 10 процентов неопреде-
лившихся потенциально могут 
сильно поменять картину. Сей-
час основная борьба развер-
нется за них, а также за голоса 
тех кандидатов, которые фини-
шировали ниже третьего места, 
— прежде всего за голоса госпо-
жи Тебет. Наверное, их значи-
тельная часть отойдет именно 
Болсонару.

Что будут делать кандида-
ты? Мы видим, что примерно 
год назад у них начался про-
цесс сближения повесток: Бол-
сонару стал чаще играть на 
поле, которое традиционно за-
нимал Лула. Это проявилось в 
активизации его социальной 
политики: Болсонару пред-
принял определенные меры по 
наращиванию социальных рас-
ходов и запуску программ под-
держки населения. Лула при 
этом тоже старается ассоции-
ровать себя не с левым флан-
гом, а уже скорее с центрист-
ским блоком. Многие позиции 
в его избирательной програм-

ме тоже уже ближе к изначаль-
ным позициям Болсонару — 
например, по поводу освоения 
ресурсов Амазонии. Лула даже 
как-то в одном из интервью об-
молвился: «А почему вы назы-
ваете меня левым политиком, 
я далеко уже не левый». Сле-
довательно, оба кандидата сей-
час, наверное, будут пытаться 
за счет игры «ближе к центру» 
урвать какую-то часть электо-
рата своего противника. 

У сторонников Болсона-
ру есть опасения, что сейчас 
может быть какая-то попыт-
ка найти компромат против 
него. Накануне выборов были 

неудавшиеся мелкие попытки 
ужалить Болсонару — напри-
мер, пытались раскрутить, как 
его супруга через его казна-
чея-адъютанта израсходовала 
какие-то смешные суммы на 
бытовые нужды. Вполне воз-
можно, будет попытка найти 
повод для того, чтобы сбить его 
популярность. 

 Во время избирательной 
кампании была война мифов — 
причем со стороны обоих кан-
дидатов. Так, сторонники Бол-
сонару обвиняли Лулу, что он 
связан с американцами и Де-
мократической партией США. 
Были определенные основания 
так говорить, хотя это упро-
щение. Сторонники Лулы кри-
тиковали действующего пре-
зидента за то, что он готовит 
силовой переворот и что он 
не признает результаты. Этот 
нарратив раскручивался и сре-
ди электората Лулы, и даже за 
рубежом, в частности — в США. 
Мол, Болсонару — это угроза 

демократии. В свою очередь у 
Болсонару была обратная пре-
тензия — что он не очень дове-
ряет механизму подсчета при 
электронном голосовании и 
что у него могут попытать-
ся украсть голоса. Поэтому он 
допускал, что в случае вопию-
щих случаев фальсификации 
его сторонники могут активно 
протестовать. 

Тем не менее воскресной но-
чью каких-то массовых проте-
стов не было. Результаты, на-
верное, в целом устроили элек-
торат Болсонару, учитывая, 
что он набрал сильно больше. 
С о от в етст в е н н о,  п о в о д о в 
устраивать протесты нет. Целе-
сообразность возможных про-
тестов может обсуждаться по 
мере приближения к 30 октя-
бря, когда мы будем получать 
более точные социологические 
расклады. 

Потеря контроля над Конгрессом 
чревата для Байдена увязанием 
во внутриполитических дрязгах.

А К Ц Е Н Т

Примерно 10 процентов неопределившихся избирателей 
потенциально могут сильно поменять
картину голосования во втором туре выборов

Несмотря на различия, у Лулы 
(слева) и Болсонару в последнее 
время шло сближение повесток.

СИТУАЦИЯ 

Дорожающее 
электричество 
разоряет 
итальянские 
компании

ОТЕЛИ 
«ПОТУХЛИ» 
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Пока новоизбранные парла-
ментарии во главе с победи-
тельницей выборов Джорджей 
Мелони ведут переговоры по 
поводу формирования прави-
тельства, в стране день за днем 
закрывается все больше компа-
ний и предприятий. Под натис-
ком резко выросших цен на 
энергоносители уже не выдер-
живают даже самые матерые 
бизнесмены.

Например, для историче-
ской сети отелей на побережье 
Ионического моря в области 
Апулия, просуществовавшей 
почти 60 лет, текущий энерго-
кризис оказался не по зубам. 
Сразу четыре фешенебельные 
гостиницы сети Caroli Hotels 
объявили о прекращении дея-
тельности после получения не-
подъемного счета за электро-
энергию в 500 тысяч евро.
По данным итальянской 
ассоциации предприятий 
Confcommercio, при сохране-
нии роста цен на электроэнер-
гию в первой половине 2023 
года столь незавидная участь 
может ожидать 120 тысяч мест-
ных компаний. 

В ОТСТАВКУ 
К РОЖДЕСТВУ?
Анна Белорусцева 

В британском Бирмингеме проходит ежегодный съезд 
Консервативной партии, дебютный для Лиз Трасс в 
роли лидера политического объединения и премьера 
страны. Однако произвести фурор на коллег госпоже 
Трасс вряд ли удастся: ее рейтинг одобрения в народе 
обвалился до отметки в 18 процентов, местные жите-
ли выходят на митинги, а парламентарии подумыва-
ют об организации правительственного «переворо-
та», чтобы отправить госпожу Трасс на бессрочные 
рождественские каникулы. Под прицелом тори в пер-
вый же день конференции оказался скандальный план 
по восстановлению британской экономики. Возглавил 
негласную коалицию против премьера бывший член 
кабмина и по совместительству уважаемый консерва-
тор Майкл Гоув. Он назвал нездоровую тягу новоиспе-
ченного лидера тори к снижению налогов за счет за-
имствований «неконсервативным» решением, хотя 
дипломатично уточнил, что правительству Трасс, воз-
можно, стоит дать время на проявление талантов. Сто-
ит отметить, что сама премьер отрицает неэффектив-
ность экономической политики своего кабинета. Но 
почуяв, что пахнет жареным, Трасс начала аккуратно 
сдавать назад. В студии BBC она признала, что не су-
мела «подготовить почву» перед презентацией казна-
чеем их антикризисного детища. К тому же, по словам 
Трасс, спорное решение отменить дополнительную 
ставку подоходного налога для богачей — инициатива 
самого казначея, которую тот не посчитал необходи-
мым обсудить с коллегами. The Guardian полагает, что 
на Даунинг-стрит начали всерьез воспринимать угро-
зы политиков «утопить» экономический план на голо-
совании в парламенте и решили скорректировать его, 
попутно признавая собственные просчеты. Однако 
недоброжелатели Трасс в рядах тори даже готовы по-
менять устав партии, лишь бы избавиться от премье-
ра: вынести вотум недоверия Трасс сегодня им мешает 
правило о невозможности отстранения лидера в тече-
ние его первого года на Даунинг-стрит. 
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КОШЕЛЕК Верховный Суд 
разъяснил, как делить 
долевое жилье 
после развода

Квартира 
по соглашению

Наталья Козлова

Интересное разъяснение сделал Верховный суд, когда 
изучил материалы спора бывших супругов с подразделе-
нием Росреестра в Рязани. Там семья купила квартиру в 
строящемся доме, а через год развелась. Бывшие супру-
ги заключили с застройщиком дополнительное соглаше-
ние о переводе недвижимости из совместной собствен-
ности в общедолевую. 

Но регистрировать его Росреестр отказался, посчи-
тав, что дополнительное соглашение содержит элемен-
ты брачного договора и его нужно удостоверить у нота-
риуса. В аналогичную ситуацию может попасть и попа-
дают граждане, купившие жилье на стадии строитель-
ства. Поэтому такое разъяснение может быть полезным. 
А рассказал о нем портал «Право ru».

Местные суды с рязанским управлением Росреестра 
согласились. Но Верховный суд поправил коллег.

А началась исто-
рия в Рязани еще в 
2014 году с того, что 
молодые супруги 
выбрали  двухком-
натную квартиру в 
строящемся доме. 
С застройщиком 
подписали договор 
участия в долевом 
строительстве. По 
его условиям, гото-
вое жилье должно 
было перейти в сов-
местную собствен-
ность супругов. 

Но прошел всего год, и пара решила развестись. По-
сле расторжения брака они заключили соглашение о ра-
венстве долей в строящейся квартире. Спустя еще два 
года у объекта сменился застройщик. Тогда экс-супру-
ги заключили с новой компанией дополнительное со-
глашение к договору. Они заменили «совместную соб-
ственность» на «общую долевую собственность по 1/2». 
Допсоглашение стороны передали для госрегистрации. 
Но управление Росреестра потребовало его нотариаль-
но удостоверить. По словам чиновников, соглашение 
«содержит элементы брачного договора, так как меняет 
совместную собственность на общедолевую».  Они со-
слались на статью 38 Семейного кодекса — «раздел обще-
го имущества супругов».

Тогда бывшая супруга направила в адрес ведомства 
соглашение о равенстве долей, которое они с мужем за-
ключили еще в 2015 году. Но регистратор посчитал, что 
и его надо было заверить у нотариуса. Не согласившись, 
бывшие супруги пошли в суд. Там они заявили, что со-
глашение они заключили 24 августа 2015 года, тогда ре-
дакция статьи 38 СК  — «раздел общего имущества супру-
гов» разрешала по желанию удостоверять у нотариуса 
соглашение супругов по разделу общего имущества. А в 
декабре 2015 года в норму внесли изменения. Обраще-
ние к нотариусу стало обязательным. Сделку они заклю-
чили раньше, чем изменилось законодательство. Но Ро-
среестр продолжил настаивать, что оба документа сле-
довало удостоверить.

Суд согласился с бывшими супругами, что регистра-
тор неверно истолковала норму, поэтому соглашение 
от 2015 года не нужно удостоверять у нотариуса. Но вот 
допсоглашение — нужно заверить. А раз они этого не сде-
лали, Росреестр отказал правильно. В общем, райсуд на-
встречу бывшим супругам не пошел. 

Тогда экс-супруга пошла в Верховный суд.  ВС посчи-
тал, что, согласно статье 26 Закона «О государственной 
регистрации недвижимости», основаниями для при-
остановления государственной регистрации прав яв-
ляются отсутствие необходимых документов, несоот-
ветствие по форме или содержанию документов. Судя по 
материалам дела, допсоглашение стороны удостовери-
ли своими подписями и документом, подтверждающим 
полномочия нового застройщика. А местный Росреестр 
не представил доказательств, что требования к оформ-
лению допсоглашения кем-то из сторон не соблюдены. 
Вывод ВС  — Росреестр отказал незаконно.

И еще ВС сказал: доводы о том, что документ содер-
жит элементы брачного договора, ошибочны. Управле-
нию следовало руководствоваться нормами, которые 
регулируют порядок регистрации прав, а не семейные 
отношения, решил ВС.

По мнению суда, закон не запрещает регистрацию 
вновь созданного объекта недвижимости как долевую 
собственность участников строительства. То есть в до-
полнительном соглашении можно указать, какая часть 
квартиры достанется каждому из бывших супругов. Вер-
ховный суд удовлетворил жалобу бывшей супруги и обя-
зал Росреестр по Рязанской области повторно рассмот-
реть вопрос о регистрации дополнительного соглашения 
между бывшей семейной парой и застройщиком.

По словам юристов, решение ВС более четко провело 
границу между нормами обязательственного и семейно-
го права, которые регулируют имущественные отноше-
ния. Нормы семейного права не могут предусматривать 
дополнительные условия для действительности такого 
соглашения, поскольку предмет их регулирования огра-
ничен вопросами личных неимущественных и имуще-
ственных отношений между членами семьи, полагают 
эксперты. Согласно статье 40 СК, брачным договором 
является соглашение супругов, определяющее их иму-
щественные права и обязанности в браке или в случае 
его расторжения. Как следует из материалов дела, допол-
нительное соглашение истцы заключили гораздо позже 
развода, что по определению мешало назвать его брач-
ным договором. •

Рассудят и получат
Однако, как рассказал 
на встрече с делегата-
ми предстоящего съез-

да судей Вячеслав Лебедев, по 
уголовным делам, рассматри-
ваемым с участием присяж-
ных заседателей, сохраняются 
проблемы, связанные с низкой 
явкой кандидатов в присяжные 
заседатели.

В этой связи, продолжил 
председатель Верховного суда 
России, заслуживают внима-
ния предложения судов УФО 
и СФО о повышении компен-
сационного вознаграждения 
присяжным заседателям, а 
также об исключении запрета 
на повторное участие гражда-
нина в качестве присяжного 
заседателя более одного раза в 
течение года.

Участие людей из наро-
да в судебных процессах в ка-
честве присяжных не просто 

гражданский долг. Эта работа 
оплачивается. По закону воз-
награждение присяжных со-
ставляет половину оклада су-
дьи данного суда пропорцио-
нально числу дней.

То есть, если дело слуша-
лось в районном суде, гонорар 
присяжного привязан к окла-
ду районного судьи, если в об-
ластном суде, то — областного 
судьи.

Любой человек, вошедший 
в коллегию присяжных, может 
быть уверен: он не только лич-
но поучаствует в торжестве 
справедливости, но и своевре-
менно получит вознагражде-
ние по твердым государствен-
ным расценкам. Недавно был 
принят закон, обязывающий 
выплачивать гонорары при-
сяжным без задержек.

Суды обязаны в течение 
пяти дней после окончания 

процесса отправить докумен-
ты в соответствующую финан-
совую службу. В свою очередь, 
финансовая служба переведет 
деньги на счет теперь уже экс-
присяжного не позднее чем че-
рез 25 рабочих дней.

«Каждый присяжный при-
нимает присягу:  клянется 
рассматривать дело честно и 
объективно, — рассказывает 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Вла-

димир Груздев. — На время про-
цесса присяжный заседатель 
становится в полном смысле 
слова судьей от народа. 

Списки кандидатов на роль 
присяжных заседателей со-
ставляют местные власти. 
Перечень обновляется каждые 
четыре года. Из него случай-
ным образом выбирают кан-
дидатов в присяжные и направ-
ляют им по почте соответству-
ющее уведомление.

Однако надо признать, что 
нередко граждане не горят же-
ланием приходить в суд по по-
весткам, чтобы помочь добить-
ся справедливости. 

Как рассказывают экспер-
ты, если гражданин без уважи-
тельных причин проигнори-
рует требование суда о явке в 
суд, то на него может быть на-

ложено денежное взыскание в 
размере до 2500 рублей. Соот-
ветствующие санкции пропи-
саны в УПК. Однако на практи-
ке подобные нормы редко при-
меняются к тем, кто не отклик-
нулся на приглашение стать 
присяжным.

Поэтому профессиональ-
ное сообщество поддержива-
ет инициативу, повышающую 
мотивацию тех,  кто согла-
шается выполнить свой гра-
жданский долг: повысить гоно-
рары и разрешить неоднократ-
но выступать в качестве при-
сяжного.

Как напоминает Владимир 
Груздев, присяжный может 
принимать участие в процессе 
1 раз в год в течение 10 дней, 
а если процесс за это время не 
закончен, то срок участия про-
длевается до его окончания. Но 
сразу же после вынесение вер-
дикта по одному процессу вой-
ти в другую коллегию гражда-
нин уже не сможет.

«Предложение судейско-
го сообщества позволит сфор-
мировать пул граждан, регу-
лярно занимающихся отправ-
лением правосудия в качестве 
присяжных», — полагает Влади-
мир Груздев. •

ПРОЕКТ 

Осужденных 
смогут 
устраивать 
на работу 
в салоны 
красоты

НАСТРИГУТ 
НА СРОК
Владислав Куликов

Осужденные к принудитель-
ным работам получат возмож-
ность отработать срок парик-
махерами или персональными 
водителями.

Правительство России вне-
сло в Госдуму законопроект, 
разрешающий трудоустраи-
вать осужденных к принуди-
тельным работам у индивиду-
альных предпринимателей. Но-
вация откроет новые карьер-
ные возможности перед теми, 
кого суд обязал искупить вину 
трудом.

«В настоящее время при ис-
полнении наказания в виде 
таких работ имеется возмож-
ность устраивать осужденных 
трудиться только в организа-
циях, — пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 
— Однако в Федеральную служ-
бу исполнения наказаний по-
ступает немало обращений от 
индивидуальных предприни-
мателей о трудоустройстве тех, 
кто осужден на принудитель-
ные работы».

Он добавил, что предлага-
ются должности разнорабо-
чих, грузчиков, дворников. При 
наличии же специальных на-
выков или образования такие 
осужденные смогут работать 
парикмахерами, водителями, 
сварщиками, кладовщиками, 
менеджерами и т.п.

«Немало владельцев успеш-
ного бизнеса являются инди-
видуальными предпринимате-
лями. Скажем, нередко именно 
им принадлежат автосервисы, 
столярные мастерские. Так что 
подготовленная законодатель-
ная инициатива значительно 
расширяет возможности трудо-
устройства осужденных к при-
нудительным работам», — резю-
мировал глава правления АЮР.

Также нередко индивидуаль-
ные предприниматели владе-
ют салонами красоты. Так что 
иной осужденный вполне мо-
жет провести срок с ножница-
ми в руках, колдуя над голова-
ми клиентов.

Эксперты подчеркивают, 
что принудительные работы 
являются альтернативой лише-
нию свободы. Данное наказа-
ние отбывают в исправитель-
ных центрах. Ни часовых, ни 
колючей проволоки не положе-
но. По сути, такие центры яв-
ляются общежитиями со стро-
гим — в гражданском понима-
нии этого слова — режимом. В 
том смысле, что подъем и от-
бой по расписанию, пить и де-
боширить нельзя. За порядком 
наблюдает гражданин началь-
ник. Но при этом осужденные 
работают на обычных предпри-
ятиях, свободно пользуются 
телефонами, сами закупаются в 
магазинах. Зарплата у осужден-
ных — такая же, как и у осталь-
ных сотрудников. 

Сейчас министерство юсти-
ции активно работает над раз-
витием сети исправительных 
центров, в которых отбывают 
принудительные работы. Пла-
нируется, что в этом году ко-
личество мест в таких центрах 
увеличится до 35 тысяч, а в 
2024 году — до 80 тысяч.

По словам экспертов, более 
широкое применение данной 
меры будет способствовать в 
целом смягчению нашей систе-
мы наказаний.

Кстати, недавно председа-
тель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев призвал су-
дей чаще назначать принуди-
тельные работы. Он подчерк-
нул, что потенциал уголовного 
наказания в виде принудитель-
ных работ в настоящее время в 
полной мере не реализован. •

ПРЕЦЕДЕНТ За аварию на экзамене в ГАИ ответит инспектор, 
а заплатит — казначейство

Авария пополам

Владимир Баршев 

С
давая экзамен на 
права, кандидат в 
водители не заметил 
помеху и совершил 
аварию. Суд решил, 
что отвечать за по-
битую машину дол-
жен не только он, 
но и инспектор, ко-

торый экзамен принимал и мог 
использовать дополнительные 
педали. Это, пожалуй, первый 
такой случай в судебной прак-
тике. 

Спор вокруг того, кто должен 
отвечать за аварию, которую со-
вершил кандидат в водители на 
экзамене в ГИБДД, и кто потом 
возмещает ущерб, длится уже 
давно. Проблема — пробелы в за-
конодательстве. 

Рассмотрим их на преце-
дентном деле, которое разби-
рал Архангельский городской 
суд. Итак, некто Закусов, перед 
тем как тронуться с места и со-
вершить разворот по указанию 
экзаменатора, не уступил до-
рогу попутному автомобилю. В 
результате произошла авария. 
Казалось бы, вина сдающего эк-
замен очевидна. И именно он 
должен компенсировать ущерб 
собственнику машины. То есть 
автошколе. 

Такое решение принял суд 

первой инстанции, взыскав с 
Закусова чуть более 260 тысяч 
рублей. Однако с позицией суда 
не согласился ни директор авто-
школы, ни курсант. Они подали 
апелляцию. И коллегия апелля-
ционного суда не согласилась с 
решением первой инстанции. 

Согласно административно-
му регламенту по приему экза-
менов экзаменатор заблаговре-
менно подает команды кан-
дидату в водители о направ-
лении движения на маршру-
те и выполнении маневров. Он 
контролирует ход выполнения 
маневров, соблюдение Правил 
дорожного движения, вмеши-
вается в процесс управления в 
целях предотвращения возник-
новения дорожно-транспортно-
го происшествия или наезда на 
препятствие.

Материалами дела подтвер-
ждено, что Закусов во время эк-
замена был водителем транс-

портного средства. И его вина 
доказана. Несмотря на то что в 
автомобиле находился экзаме-
натор, не обучающий вожде-
нию, причем он был в автомоби-
ле на рабочем месте, имеющем 
дублирующие органы управле-
ния. А они предназначены для 
того, чтобы вмешаться в про-
цесс управления автомобилем 
при возникновении нештатной 
ситуации, угрожающей без-
опасности участников дорож-
ного движения.

Экзаменатор не исполнил 
возложенную на него законом 
обязанность по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения. Бездействие экзамена-
тора, не оценившего дорожную 
обстановку и не вмешавшегося 
в процесс управления, что ис-
ключило бы сам факт столкно-
вения, находится в причинной 
связи с этим ДТП, указал суд.

По этой причине суд поде-

лил вину в ДТП пополам и обя-
зал кандидата в водители воз-
местить половину ущерба соб-
ственнику машины. А вторую 
половину собственнику обяза-
ны выплатить из казны Россий-
ской Федерации. 

Напомним, что согласно за-
кону водителем считается тот, 
кто управляет автомобилем. А 
также обучающий вождению. 
Экзаменатор по закону води-
телем не считается. Однако со-
гласно регламенту именно он 
контролирует дублирующие 
педали. 

Получается казус. За рулем 
водитель без права управле-
ния, а на дублирующих педалях 
— неизвестно кто. Тут же возни-
кает вопрос с выплатой ОСАГО 
потерпевшему. По сути, страхо-
вая компания по ОСАГО произ-
вести такую выплату не может, 
даже если оформлен полис без 
ограничения круга лиц, допу-
щенных к управлению. 

Как уже писала «Российская 
газета», есть два способа испра-
вить ситуацию. Первый — это 
исправить регламент так, чтобы 
за дублирующими педалями на-
ходился тот, кто обучал вожде-
нию. В Госавтоинспекции опаса-
ются, что он будет активно по-
могать кандидату на экзамене. 
Но чтобы этого избежать, суще-
ствуют специальные сигнали-

заторы, которые показывают, 
что дублирующие педали были 
задействованы. Такая практи-
ка применяется на экзаменах в 
Германии, например. 

Второй способ — изменить 
закон о безопасности дорожно-
го движения, закон об ОСАГО, 
а также правила и прописать в 
них, что экзаменатор также яв-
ляется водителем при приеме 
экзаменов. Такая поправка сде-
лает его ответственным за лю-
бое ДТП, которое совершит кан-
дидат на приеме экзамена.  У нас 
в законодательстве вообще не 
определено, кто такой экзаме-
натор и экзаменуемый. По сути, 
получается, что инспектор до-
пускает к управлению лицо, та-
кого права не имеющее. 

Напомним также, что сей-
час при приеме экзаменов на 
машинах автошкол ГИБДД тре-
бует, чтобы полис страхования 
по ОСАГО был без ограниче-
ния лиц, допущенных к управ-
лению. Что удорожает такой 
полис в десять раз. Но, как ока-
зывается, смысла в такой стра-
ховке нет, поскольку оплатить 
за водителя без прав, а также 
за экзаменатора, который во-
дителем не является, страховая 
компания не может. •

Статус экзаменатора и экзаменуе-
мого нигде не прописан. Поэтому 
непонятно, кто ответит за ДТП. 

На время процесса присяжный заседатель становится в полном смысле слова судьей от народа.

А К Ц Е Н Т

Экзаменатор не исполнил возложенную 
на него законом обязанность 
по обеспечению безопасности дорожного 
движения и не предотвратил ДТП

Инициатива 
предлагает разре-
шить трудоустраи-
вать осужденных 
к принудительным 
работам у индиви-
дуальных  пред-
принимателей. 
Многие салоны 
красоты, кстати, 
принадлежат 
именно ИП
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ВС сказал:         
доводы о том, что 
документ содер-
жит элементы 
брачного догово-
ра, ошибочны

А К Ц Е Н Т

Предлагается также разрешить 
гражданам несколько раз в год 
участвовать в судебных процессах 
в качестве присяжных

Верховный суд защитил граждан от необоснованных требова-
ний чиновников при регистрации документов на жилье.

Между тем

Недавно пленум Верховного суда России сделал разъяснения, которые 

позволят защитить оправдательные вердикты присяжных от необосно-

ванного пересмотра. По словам  советника Федеральной палаты адво-

катов Сергея Насонова, новые разъяснения ориентируют суды на бо-

лее строгое соблюдение норм УПК. По сути, закон позволяет отменять 

подобные приговоры лишь в редких случаях: когда нарушения суще-

ственны.

«Например, пленум Верховного суда РФ предложил судам провероч-

ных инстанций вместо абстрактных выводов, что то или иное действие 

стороны могло повлиять на объективность присяжных, вызывать при-

сяжных заседателей в судебное заседание и выяснять это обстоятель-

ство: утратил ли присяжный объективность вследствие определенного 

нарушения закона стороной процесса?» — рассказал Сергей Насонов.A
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Риса на Кубани в этом году соберут меньше, чем в прошлом

Подмочили урожай
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Р
исоводы Кубани сделали в 
этом экстремальном году 
все, что могли, а в некото-

рых случаях даже больше, что-
бы не провалиться со сборами 
белого зерна. Сейчас наступил 
решающий этап. От него зави-
сит, будут ли дефицит риса и 
рост цен на него.

Уборка белого зерна нача-
лась традиционно в середине 
сентября, но только в тех райо-
нах, которые не связаны с Федо-
ровским гидроузлом. Здесь, на-
помним, в апреле обрушилась 
дамба. И хозяйства, напрямую 
зависящие от этого стратеги-
ческого объекта, приступили к 
уборке буквально на днях.

Нынешняя рисовая посев-
ная в крае проходила в экстре-
мальных условиях, связанных с 
ЧП на Федоровском гидроузле. 
Оно оставило накануне сева без 
воды большинство рисоводче-
ских хозяйств региона.

Временную технологиче-
скую дамбу, взявшую на себя 
функцию плотины, возвели в 
экстренном порядке букваль-
но за три недели. Ее строитель-
ство взял под личный контроль 
министр сельского хозяй-
ства РФ Дмитрий Патрушев. 
Он несколько раз приезжал в 
регион с инспекцией.

На стройплощадке было тре-
вожно. Ведь некоторые экспер-
ты заявляли, что временная 
дамба прорвется под напором 
воды. Но она его выдержала. 
Правда, до самых дальних чеков 
вода не смогла дойти. И аграрии 
были вынуждены засеять их 
другими культурами.

Именно так произошло в 
Красноармейском районе, где 
поливные сельхозугодья состав-
ляют 40 тысяч гектаров. В преж-
ние годы рисоводам традицион-
но принадлежала третья часть 
валового сбора зерна в крае, а 
в России — четвертая. Теперь же 
посевы риса сократились почти 
вдвое — до 22 тысяч гектаров.

К тому же из-за поздних сро-
ков сева некоторые хозяйства 
приступили к уборке позже, об-
рисовал ситуацию начальник 
районного управления сельско-
го хозяйства Алексей Науменко. 
«Но ее темпы высокие, — конста-
тирует он. — Недавно посетил 
одно из наших крупных рисо-

вых хозяйств. И по темпам, и по 
урожайности на данный момент 
у них — хороший результат». 
Всего в районе уборку сейчас 
ведут 10 из 22 рисоводческих 
хозяйств. Оставшиеся без воды 
12 сельхозпредприятий, к со-
жалению, занимаются другими 
культурами.

Валовой сбор риса в крупных 
хозяйствах ожидают на уровне 
прошлого года. «Однако если 
уборка затянется до конца октя-
бря из-за дождей и холода, воз-
можно, придется убирать влаж-
ный рис, который нужно будет 
сушить. В таком случае не ис-
ключено ухудшение качества 
продукции», — говорит генди-
ректор одного из предприятий 
Евгений Сидюков.

К счастью, сейчас на Кубани 
установилась почти летняя по-
года, позволяющая рисоводам 
работать в поле от зари до тем-
на. И они очень надеются, что 
она «не подмочит» им убороч-
ную знаковой зерновой культу-
ры Кубани. Край — главный по-

ставщик риса к нашему столу. 
В Славянском районе, не за-

висящем от Федоровского гид-
роузла, к посевной приступили 
в начале мая, а к уборке — еще в 
первой декаде сентября. И здесь 
на предприятиях собирают до-
стойный урожай. 

«В этом году были увеличе-
ны посевные площади не толь-
ко в Славянском, но и в Кали-
нинском, Крымском и ряде 
других кубанских районов, где 
есть хозяйства, занимающиеся 
производством риса, — расска-
зал начальник отдела расте-
ниеводства минсельхоза Ку-
бани Андрей Журавель. — Это 
позволило минимизировать 
ущерб, нанесенный апрель-
ской аварией на Федоровском 
гидроузле. Посевная площадь, 
безусловно, сократилась: рис 
сейчас убираем с 92 тысяч гек-
таров вместо прошлогодних 
120 тысяч. Но средняя уро-
жайность осталась на уровне 
минувшего года — 66,3 центне-
ра с гектара». 

По данным министра, на 
сегодня в крае убрано 25 тысяч 
рисовых гектаров, валовой сбор 
составил 166 тысяч тонн. «Ито-
ги будем подводить к концу 
октября, — уточняет он, — но уже 
понятно, что страна не останет-
ся без кубанского риса. На эле-
ваторах и складах хранятся еще 
и прошлогодние остатки. На-
деемся и на нынешний урожай. 
Главное сейчас, чтобы погода 
не подвела. Техники, горючего 
и всего остального, что нужно 
аграриям, у них в достатке».

 Тем временем строители 
продолжают укреплять возве-
денную минувшей весной вре-
менную дамбу, чтобы она опять 
не подмочила виды на урожай 
риса. К сожалению, пока восста-
новление Федоровского гидро-
узла только в проекте.  

Трудно до риса дотянуться — полки 
высокие? Главное, чтобы цены 
были по карману. Производители 
обещают, дефицита не будет.

ДОКУМЕНТЫ 

Обнародованы 
новые факты о 
преступлениях 
фашистов под 
Сталинградом

ТРАГЕДИЯ 
ПЕСЧАНКИ
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», 
Волгоград

УФСБ России по Волгоградской 
области обнародовало новые 
документы о зверствах немец-
ко-фашистских оккупантов на 
территории Сталинградской 
области. Со свидетельствами 
можно ознакомиться в музее 
«Память», где организовали 
специальную выставку.

Архивисты подготовили 
для общественности акты о 
преступлениях в селах Жуто-
во-Первый, Песчанка, Алексе-
евка, Яблоновка и других. Бит-
ва на Волге еще не завершилась, 
даже контрнаступление не на-
чалось. А президиум Верховно-
го совета СССР 2 ноября 1942 
года создал Чрезвычайную го-
сударственную комиссию по 
установлению и расследова-
нию злодеяний немецко-фа-
шистских захватчиков и их со-
общников и причиненного ими 
ущерба.

Акт из Песчанки подписан 
военными и четырьмя местны-
ми жителями. Читаешь и ужа-
саешься... Гитлеровцы потре-
бовали у 73-летней Натальи 
Петровны Орловой хлеба. У 
нее у самой ничего не было. За 
отказ женщину искололи шты-
ками. Железнодорожник Ефим 
Потютькин не отдал фашистам 
ведро. Его заставили вырыть 
себе яму, а затем расстреляли.

Вот другой документ из 
Верхне-Солоновского сельсо-
вета. После освобождения на-
селенного пункта обнаружи-
ли 166 бойцов и командиров 
Красной Армии, расстрелян-
ных врагом. Это свидетельство 
настоящего геноцида по отно-
шению к пленным. На всех те-
лах следы побоев. Еще одно сви-
детельство — в селе Алексеевка 
был лагерь военнопленных, где 
содержалось 5000 человек. Но к 
моменту освобождения села 22 
января 1943 года в живых оста-
вались только 700 узников. 
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Дорожает как сахар
Из тройки самых популярных на на-

шем столе круп — рис, гречка и пше-

но — эксперты чаще всего обраща-

ют внимание на гречневую. Есть 

даже среди них такое мнение, что 

по динамике цен на нее ориентиру-

ются и другие «каши».

В этом году гречка — сама скром-

ность. По данным Росстата на конец 

сентября, она подорожала с дека-

бря 2021 года всего на 7,49 процен-

та. Под стать ей и еще больший 

скромняга — пшено (плюс 1,82 про-

цента). Рис с ними — даже рядом не 

стоит. Рост цен — 28,76 процента, 

чуть-чуть до сахара песка не до-

тянул. Что же дальше?

С этим вопросом «РГ» обратилась к 

исполнительному директору Наци-

онального рисового союза Михаилу 

Радченко:

— Сейчас отпускная (оптовая) цена 

на рис-крупу составляет с НДС 56—

58 рублей за килограмм. В сентябре 

она была 61—62 рубля. Рис-сырец в 

сентябре стоил 40 рублей за кило-

грамм с НДС, а сейчас — 34—36. Не-

большое падение связано с начав-

шейся уборкой, и оно закономер-

но. После ее завершения прогнози-

руется небольшой рост стоимости 

готовой продукции.

Нужно учесть, что я называю 

отпускные цены на кубанских пред-

приятиях, то есть поставки зерна в 

мешках по 25—50 килограммов. 

Стоимость товара в рознице, без-

условно, выше, и это зависит от 

многих факторов. Что касается 

производителей, то они гарантиру-

ют сохранение стабильно невысо-

ких цен на выращенный на Кубани 

рис. Внутренний рынок мы обеспе-

чим, из-за границы, думаю, как и в 

прежние годы, будет поставляться 

до 200 тысяч тонн. В основном это 

длиннозерные сорта, которые у нас 

практически не выращивают, а так-

же пропаренный рис.

ДОРОГИ  

Где в столице 
появятся 
новые 
выделенки  

ПЛЮС ПЯТЬ 

Сергей Жуков 

В Новой Москве, а также на 
юго-западе и юге города по-
явятся пять новых выделен-
ных полос для общественного 
транспорта. Они заработают с 
23 октября. 

По словам главы столичного 
департамента транспорта Мак-
сима Ликсутова, в Москве уже 
оборудовано 116 выделенных 
полос общей протяженностью 
415 километров. «Благодаря им 
электробусы и автобусы точнее 
соблюдают расписание, снижа-
ется количество ДТП, — говорит 
он. — В 2022 году на некоторых 
улицах аварий стало меньше на 
25%, а время ожидания обще-
ственного транспорта на оста-
новке сократилось вдвое».

Скоро к существующим вы-
деленкам добавятся еще пять 
общей протяженностью 11,5 
километра. Самая длинная по-
лоса появится на Филатовском 
шоссе — от станции метро «Фи-
латов Луг» до «Прокшино». 
Ее длина — 7,5 километра. Еще 
одну полосу на 2,7 километра 
обустроят на улицах Наметки-
на и Каховке — от Севастополь-
ского проспекта до Профсоюз-
ной улицы в обе стороны. Вре-
мя ожидания транспорта благо-
даря этому должно сократить-
ся с десяти до пяти минут. Про-
длят выделенку на Профсоюз-
ной улице, что даст «зеленый» 
автобусам, следующим со сто-
роны МКАД и Новой Москвы в 
сторону станции метро «Теп-
лый стан». Наземным транс-
портом тут пользуются 100 ты-
сяч человек в сутки.

Новая полоса откроется и 
на улице Академика Янгеля — 
на участке от пересечения с 
Чертановской улицей до пере-
крестка с Кировоградской ули-
цей. Автобусы семи маршру-
тов будут проезжать этот отре-
зок, по расчетам дептранса, за 
три минуты. Столько же вре-
мени потребуется городскому 
транспорту, чтобы проехать по 
участку улицы Мусы Джали-
ля — от остановки «Продмаг» 
до пересечения с Хордовым 
проездом. 

ТРАНСПОРТ  Метро 
и автобусы готовят 
к холодам 

Вам не дует? 

Александр Мелешенко 

Общественный транспорт Москвы начали готовить к 
наступающим холодам — часть подготовительных ра-
бот рядовые пассажиры не заметят, но некоторые все 
же придется почувствовать на себе. Например, в вести-
бюли  подземки до конца октября вернут пять тысяч 
вторых дверей — они станут барьером для холодного 
воздуха, хотя порой и раздражают пассажиров, выну-
жденных толкать одну дверь за другой. Что еще изме-
нится? 

Как ни странно, специалисты сейчас занимаются 
настройкой кондиционеров в более чем четырех ты-
сячах вагонов метро — их переводят на зимний режим. 
Несмотря на холод на улице, кондиционеры в метро-
поездах зимой продолжают работать — они делают тем-
пературу на несколько градусов ниже, чтобы людям 
в теплой одежде было нежарко. Идет промывка около 
1,3 тысячи воздушно-тепловых завес на входах и выхо-
дах со станций — они заработают ближе к зиме, не про-
пуская внутрь морозный воздух. Это те самые мощные 
пушки, которые обдают нас волной горячего воздуха 
при входе и выходе из вестибюлей. Вовремя обещают 
включить и обогрев лестничных сходов — это не даст 
образовываться на них наледи. 

Готовятся к холодам и пригородные электрички, 
а также аэроэкспрессы — в поездах проверяют уплот-
нители на окнах и в дверях, обогрев лобовых стекол, 
переводят на зимний режим вентиляцию, тестируют 
систему отопления и водоснабжения. 

Не отстает и наземный транспорт, уверяют в пресс-
службе столичного дептранса. «До конца октября под-
готовим к холодам около шести тысяч автобусов и бо-
лее тысячи электробусов, — рассказали в ведомстве. 
— Проверим пневмосистемы, топливную систему, си-
стемы отопления, элементы остекления и уплотните-
ли дверей и, конечно, состояние охлаждающей жидко-
сти». 

Кстати, электробусам особой подготовки к зиме не 
требуется: вопреки прогнозам скептиков, они пере-
носятхолод хорошо, что показали уже несколько сезо-
нов. Правда, зимой они все-таки работают не только 
от электричества — за обогрев салона обычно отвечает 
печка на горючем топливе, иначе энергии понадобит-
ся слишком много. Но даже в этом случае от электро-
бусов гораздо меньше вредных выбросов, чем от их ди-
зельных собратьев. 

Но и обычные автобусы тоже куда полезнее для 
природы, чем автомобили. Экологи «Мосэкомонито-
ринга» посчитали: углеродный след при поездке на ав-
тобусе в 12 раз меньше, чем на авто. А выбросы других 
загрязняющих веществ на одного пассажира автобуса 
в 60 раз меньше, говорят в дептрансе.   

ПРАВО  В Москве 
активизировались 
«увеличители» пенсий 

Мистер иск 

Сергей Буланов 

Все чаще в Москве на досках объявлений в офлайне и в 
Сети появляются призывы юристов: заплатите нам — и 
мы увеличим вашу пенсию! Для этого правоведы яко-
бы составляют иски против Пенсионного фонда. На 
самом же деле клиенты таких фирм зачастую остаются 
без денег и с обычной пенсией. Однако, как отмечают 
в пресс-службе столичного управления Роспотребнад-
зора, потраченные средства все же можно вернуть. Да 
и размер пенсии каждый может отрегулировать само-
стоятельно и без затрат. 

Гарантированный результат, пересчет пенсии в 
вашу пользу — так расписывали свои услуги сотруд-
ники юридической фирмы «Биг Сити». Как сообща-
ют недовольные клиенты в соцсетях, первоначаль-
но отзывы об этой компании были исключительно 
положительными. Это и заманивало людей в офис 
на консультацию. «Первая консультация оказалась 
бесплатной, но там нас уговаривали подписать до-
говор на 30 тысяч рублей, — рассказал один из кли-
ентов. — Но при этом объяснили: бегать на почту и 
отправлять все составленные юристами документы 
придется самим». Затем «выяснилось», что можно и 
никуда не ходить — 
достаточно офор-
мить второй дого-
вор — уже на 75 ты-
сяч рублей. В нем 
уже «все включе-
но»: переговоры с 
Пенсионным фон-
дом, юридическая 
переписка. Но по 
факту, констатиро-
вали обратившие-
ся туда москвичи, 
за деньги оказыва-
лись лишь курьер-
ские услуги. Многие, не получив никакого результа-
та, бросали это дело, никуда далее не обращаясь. Обо 
всем происходящем недавно уведомил управление 
Роспотребнадзора по Москве житель Центрального 
округа столицы, рассказали в пресс-службе ведом-
ства. Этот заявитель заплатил юристам, пообещав-
шим ему повышение пенсии даже не 100, а более 200 
тысяч рублей. Понятно, что свое обещание компания 
не исполнила. Москвич попробовал вернуть день-
ги, обратившись к ней с официальной претензией, 
но «увеличители пенсий» проигнорировали ее. Тогда 
иск в защиту потребителя подало в Савеловский рай-
онный суд управление Роспотребнадзора.

Юристы, оказавшись в роли ответчиков, на заседа-
ние не пришли и своей правовой позиции письменно 
не выразили. В итоге компанию обязали не только вер-
нуть деньги, уплаченные по договорам, но и выплатить 
штраф за несоблюдение порядка добровольного урегу-
лирования спора в 108 тысяч рублей плюс компенса-
цию морального вреда в 10 тысяч рублей. 

В столичном управлении Роспотребнадзора под-
черкивают, что урегулировать вопрос о своей пенсии 
каждый москвич может самостоятельно и бесплатно. 
Если есть основания полагать, что размер пенсии рас-
считан неверно, можно напрямую обратиться в терри-
ториальное отделение ПФР или в МФЦ. Для этого там 
требуется лишь заполнить бланки по утвержденным 
образцам. А еще можно без всяких посредников напра-
вить обращения через сайт фонда. При обращении же 
в любую юридическую компанию специалисты Роспо-
требнадзора советуют пенсионерам сначала посовето-
ваться с близкими, а затем внимательно прочитать все 
заключаемые договоры.

Консультацию также можно получить по горячей 
линии столичного управления Роспотребнадзора 
8 (495) 785-37-41.   

Урегулировать 
вопрос о своей 
пенсии каждый 
москвич может 
самостоятельно 
и бесплатно

Любовь Проценко 

П
ервых посетителей 
городской Центр 
поддержки семей 
мобилизованных, 
созданный в столи-
це на базе специа-
лизированного цен-
тра занятости «Моя 
карьера» на улице 

Радонежского, 1, стр. 1, принял 
в минувшую субботу. Вчера его 
посетил мэр Москвы Сергей Со-
бянин. 

П р и н и м а я  р е ш е н и е  о б 
открытии этого центра, глава 
столицы сказал: «Мы понима-
ем, что самым серьезным об-
разом меняется весь уклад жиз-
ни семьи. Чтобы мужья и отцы 
были спокойны за своих близ-
ких, Москва окажет им помощь 
и защиту». Мэр подтвердил и во 
время визита: «Москва будет за-
ботиться о них на всем протяже-
нии специальной военной опе-
рации и после нее. Мы никого не 
бросим, будем внимательно от-
носиться к каждой семье, к каж-
дой супруге, родителям, детям».

Это направление работы, по 
словам мэра, для города не ме-
нее важно, чем сама мобилиза-
ция. Реальную помощь семьям 
москвичей, уже призванных 
или еще только получивших по-
вестку из военкомата, в центре 
на улице Радонежского оказыва-
ют психологи, юристы, специа-
листы департаментов труда и 
социальной защиты, образова-
ния, здравоохранения и другие. 
Консультант центра Ирина Кор-
неева рассказала корреспон-
денту «РГ»: «К нам обращают-
ся и жены, и матери, и тещи мо-
билизованных. Вопросы у всех 
разные, всем им мы стараемся 
помочь максимально быстро». 

Некоторые молодые мамы, 
которые после рождения ре-
бенка находятся в трехлетнем 
декретном отпуске, проводив 
мужа, например, принимают 
решение досрочно выйти на ра-
боту. В центр они приходят, как 

правило, с просьбой помочь 
устроить ребенка в детсад. «У 
нас специально для решения та-
ких вопросов ведет прием спе-
циалист департамента образо-
вания, — продолжила Ирина 
Корнеева. — Подключаясь к ре-
шению проблемы, он старается, 
чтобы женщина ушла из нашего 
центра уже с путевкой в садик». 
Кому-то после отъезда супруга 
приходится переводить ребен-

ка в школу поближе к дому, так 
как теперь его некому возить в 
прежнее учебное заведение. И 
тут приходит на помощь сотруд-
ник департамента образования. 

В случае, когда появляет-
ся проблема ухода за пожи-
лыми родственниками, кото-
рый раньше брал на себя сын, 
в центре могут помочь органи-
зовать надомное обслужива-
ние или без лишнего сбора бу-

маг устроят человека в стацио-
нар или интернатное учрежде-
ние. У многих молодых семей 
куплены в ипотеку квартиры, 
им нужен совет, как лучше ор-
ганизовать теперь выплату за 
нее взносов: тут полезной ока-
зывается консультация юриста.  
Очень много вопросов, связан-
ных с поиском работы, переобу-
чением, в том числе даже таким, 
как недорого пройти автошколу 
и получить  водительские пра-
ва. Другими словами, помощь 
в каждом конкретном случае 
должна быть адресной, именно 
такой, в какой нуждается семья 
мобилизованного, подчеркнул 
Собянин.  

Мэр сообщил, что власти 
Москвы помогут, если потребу-
ется,  и материально: «Что ка-

сается детских садов, продлен-
ки, питания, кружков и так да-
лее, вплоть до платы за детские 
сады — мы все это возьмем на 
себя и за счет города оплатим: 
и дополнительное питание, и 
дополнительное нахождение в 
школе, и кружки, и многое дру-
гое». Причем, по словам Собя-
нина, обращаться за помощью 
москвичи могут не только в 
этот центр, но и в специальные 
кол-центры, а также в специаль-
ные группы, созданные при мо-
сковских военкоматах. 

Эти женщины проводили в зону 
военных действий мужей. Им важна 
поддержка властей. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Помощь семьям призванных москвичей 
оказывают психологи, юристы, 
сотрудники соцзащиты  

Справка «РГ»

Впервые за восемь лет собрали урожай риса в Крыму после того, как 

Украина перекрыла Северо-Крымский канал. Весной вода вернулась.

И рисоводы засеяли 712 гектаров. В этом году треть урожая оставят под 

семена. В следующем — на полуострове планируют увеличить площади 

риса до 5 тысяч гектаров, а еще через год — до 10 тысяч. Так что макси-

мум за три года в республике рассчитывают выйти на уровень произ-

водства этой культуры, каким он был в 2013 году, — 13,5 тысячи гектаров.

В целом же по России аграрии производят чуть больше миллиона тонн 

риса, примерно 900 тысяч из которых выращивают в Краснодарском крае.

Подготовил Сергей Винник

СТОЛИЦА  Москва будет заботиться о семьях мобилизованных 

Сергей Собянин: 
Мы никого не бросим
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АКТУАЛЬНО 
Обновлены стандарты
для старших классов

Звезды на парте 

Мария Агранович

Министерство просвещения внесло изменения в Феде-
ральные государственные образовательные стандар-
ты (ФГОС) для среднего общего образования, то есть 
для 10—11-х классов. Они начнут действовать с сентя-
бря будущего года. Что нового?  Скажем сразу, никакие 
предметы из программы исключаться не будут. Напро-
тив, некоторые получат углубленные версии, а некото-
рые дополнят новым содержанием. 

Теперь  в старшей школе должно быть не менее три-
надцати учебных предметов: русский язык, литера-
тура, иностранный язык, математика, информати-
ка, история, география, обществознание, физика, хи-
мия, биология, физкультура и основы безопасности 
жизнедеятельности. Как минимум, два из них должны 
изучаться старшеклассниками углубленно, в соответ-
ствии с выбранным профилем.  Скажем, гуманитар-
ным, математическим, естественно-научным... 

Такие предметы, как право, экономика, естество-
знание, Россия в мире, астрономия, экология, школь-
ники ранее учили по желанию. И темы, изучаемые в 
их рамках, не включались ни в задания Всероссийских 
проверочных работ, ни в задания ЕГЭ. Теперь они во-
шли в курсы по обществознанию, биологии, физике, 
истории, химии. А значит, обязательно появятся в эк-
заменационных заданиях. 

«Право» и «Экономика» войдут в углубленный ва-
риант курса по обществознанию. «Астрономия» в пол-
ном объеме включена в физику как на базовом, так и 
на углубленном уровне. Это важно, так как астроно-
мия вернулась в школьную программу всего пять лет 
назад и до сих пор была отдельным предметом. Но, со-
гласитесь, в отрыве от физики изучать астрономию не-
льзя. Содержание учебных предметов «Естествозна-
ние» и «Экология» в обновленном ФГОС старшей шко-
лы сквозной линией включено в курсы биологии, хи-
мии, физики, усиливая их.  А вот курс «Россия в мире» 
теперь входит в курсы истории и обществознания. 
Вместе с тем сейчас уже разработан и проходит апро-
бацию новый учебный предмет «Россия — моя исто-
рия» для старшеклассников. 

Как уточнили в министерстве, обновление ФГОС 
старшей школы позволяет вернуть «традиционную па-
радигму преподавания предметов с опорой на обще-
культурные и общеобразовательные традиции получе-
ния общего образования, усилить фундаментальную 
составляющую каждого учебного предмета».

Ранее минпросвещения утвердило новые стандарты 
для начальной и основной школы — с 1-го по 9-й класс. 
Они вступили в силу с нынешнего учебного года.   

ШКОЛА  Кто станет Учителем года России — 2022

От Пифагора до мечты 

Мария Агранович,
Ирина Никитина, 
«Российская газета», Тюмень 

З
автра страна узнает 
имя победителя Все-
российского конкурса 
«Учитель года России 
— 2022». На торже-
ственной церемонии, 
которая по традиции 
пройдет в День учите-
ля в Государственном 

Кремлевском дворце, главную 
награду — «Большого хрусталь-
ного пеликана» — вручат одно-
му из пяти призеров конкурса. 

Напомним,  в  этом году 
сильнейшего педагога страны 
выбирают в 33-й раз. Все кон-
курсные испытания проходили 
в Тюмени: это благодаря физи-
ку из тюменской гимназии № 
16 Екатерине Костылевой, ко-
торая выиграла предыдущее 
состязание.

88 участников, пятнадцать 
лауреатов, и вот пятерка ли-
деров, которую уже окрести-
ли «фантастической». Если это 
даже и преувеличение в порыве 
эмоций, то небольшое. В этом 
конкурсе не может не быть 
сильных учителей. Здесь собра-
лись победители региональных 
этапов. Они по определению не 
просто прекрасные преподава-
тели, но и методисты, креатив-
щики. Как сказал кто-то, это 
«концентрат» лучшего педаго-
гического опыта страны.

Кстати, такое бывает неча-
сто: среди призеров сразу два 
учителя английского языка, 
два историка, а также словес-
ник.  Знакомимся.

Зильфира Батырова препо-
дает иностранный в гимназии 

№ 1 города Ноябрьска Яма-
ло-Ненецкого автономного 
округа, а Вероника Мушкарина 
— в Академическом лицее № 95 
Челябинска. 

Юлия Бахмутская учит исто-
рии и обществознанию в шко-
ле № 83 города Макеевки До-
нецкой Народной Республики, 
а Дмитрий Лутовинов — в шко-
ле № 16 Орехова-Зуева Мо-
сковской области. 

Ахмед Ламаркаев — учитель 
русского языка и литературы 
Математической школы № 1 им. 
Х.И. Ибрагимова города Грозно-
го Чеченской Республики.

Все они получили «Малых 
хрустальных пеликанов». А вче-

ра на финальном испытании 
представили свои «звездные» 
инициативы, которые переда-
дут в министерство просвеще-
ния. Какие проекты в учитель-
ских портфелях? 

Зильфира Батырова предло-
жила создавать мастерские 
«Учителей года» во всех педву-
зах России — открытые площад-
ки, где бы участники конкурса 
разных лет, опытные педагоги 
могли бы обмениваться   опы-
том с коллегами, студентами, 
выступать их наставниками. 

Идея Дмитрия Лутовинова 
— защищенная платформа-соц-
сеть для детей, которую созда-
дут сами учителя. Там можно 

будет общаться, обменивать-
ся медиаконтентом. Но обя-
зательно с модерацией, про-
веркой.  

— Хочу создать информаци-
онное поле со знаком «плюс», 
которое бы объединило детей 
со всей страны, — поделился 
учитель. 

Русист Ахмед Ламаркаев 
обеспокоен проблемой выгора-
ния учителей. 

— Чтобы изменить образо-
вание, нужно думать не толь-
ко о профессиональном совер-
шенствовании учителей, но и 
заботиться об их психологиче-
ском состоянии, — говорит пе-
дагог.  Он предлагает  создать — 

ни много ни мало — Центр про-
фессиональной перезагрузки 
учителей, где они смогли бы 
отдохнуть, поправить здоровье 
и научиться чему-то новому. 

Юлия Бахмутская, напротив, 
придумала проект для совер-
шенствования педагогического 
мастерства. 

— Надо постоянно выходить 
за рамки своего предмета и ме-
тодики. Особенно в профиль-
ных классах, чтобы мотивиро-
вать учеников верно выбирать 
профессию, — считает Юлия.  

И предлагает знакомить 
учителей с тем, как работают 
разные специалисты из реаль-
ного сектора экономики «путем 
погружения в рабочий процесс 
представителей других профес-
сий». В рамках программ повы-
шения квалификации. 

Вероника Мушкарина ра-
ботает над проектом по созда-
нию федеральных центров по 
изучению родного края, где бы 
объединялись наука, творче-
ство и спорт.   

Пятерку учителей-призеров уже окрестили «фантастической»: в их багаже лучший педагогический опыт страны.

«Конкурс «Учитель года России» хорошая традиция нашей системы образования, повышает престиж профессии 
педагога», — подчеркнул, обратившись к конкурсантам по видеосвязи, министр просвещения Сергей Кравцов. 

А К Ц Е Н Т

Нельзя делать образование с мудрым, авторитетным, 
но скучным лицом.  Надо его делать спокойно и даже весело. 
Конкурсанты это умеют 

ВУЗЫ Полет 
начинается 
в аудитории 

ЛЕКЦИЯ 
ОТ РЕКТОРА
Наталия Ячменникова

Вузы России и Беларуси расши-
ряют сотрудничество в области 
подготовки авиационных кад-
ров и унификации авиационно-
го образования. Так, давние де-
ловые и дружеские отношения 
связывают Московский госу-
дарственный технический уни-
верситет гражданской авиации 
и Белорусскую государствен-
ную академию авиации. А сей-
час к действующему договору 
ректор  МГТУ ГА Борис Елисеев 
и ректор БГАА Артем Шегиде-
вич подписали дополнитель-
ное соглашение, расширяющее 
взаимодействие в ходе реали-
зации программ Союзного го-
сударства.  

Соглашение предусматрива-
ет обучение авиаперсонала по 
согласованным программам, 
а также признание программ 
подготовки специалистов, 
утвержденных уполномочен-
ными органами в области гра-
жданской авиации. В том числе 
по беспилотникам.

Нынешняя встреча руково-
дителей высших учебных заве-
дений  состоялась в Минске — в 
академии. Важной ее частью 
стала лекция ректора МГТУ 
ГА Бориса Елисеева. Диалог с 
преподавателями и курсанта-
ми  получился очень интерес-
ный.  Говорили о современ-
ном состоянии гражданской 
авиации и острых вопросах 
правового регулирования от-
расли, новых тенденциях и 
перспективах развития. Жи-
вое обсуждение вызвали  науч-
но-исследовательская работа 
и публикационная активность 
научно-практических журна-
лов «Авиационный вестник» 
БГАА и «Научный вестник 
МГТУ ГА». 

Такие «обменные» лекции 
профессоров и преподавателей 
двух вузов — и в офлайн, и в он-
лайн — добрая традиция. Как и 
то, что белорусские курсанты 
вот уже десять лет участвуют в 
международных научных кон-
ференциях, которые проводят-
ся в Московском техническом 
университете, а московские 
студенты — в конкурсе «Моло-
дая наука академии».

Молодые ученые МГТУ ГА 
и БГАА представили докумен-
ты для совместного участия в 
конкурсе, который проводится 
РФФИ и Белорусским респуб-
ликанским фондом фундамен-
тальных исследований. Тема 
самая актуальная: разработка 
комплексных функциональных 
индикаторов безопасности по-
летов воздушных судов. 

Из года в год растет число 
абитуриентов из Беларуси, ко-
торые хотят учиться в ведущем 
вузе гражданской авиации Рос-
сии. Около сорока человек уже 
получили дипломы МГТУ ГА.

  — Мы предложили молодым 
ученым белорусской академии 
защищаться в нашем диссерта-
ционном совете. Дальнейшие 
планы и перспективы союза 
МГТУ ГА и БГАА большие по це-
лому ряду направлений, — ком-
ментирует ректор Елисеев.  

Программа «не похудеет». Некоторые предметы получат углуб-
ленные версии, а некоторые дополнят новым содержанием. 

Комментарии

Анна Лазебникова, доктор педагогических наук, 
член-корреспондент РАО: 
 — Впервые разработана программа изучения общество-

знания на углубленном уровне. Раньше этот курс изучался 

не всеми, а ведь одна из центральных задач предмета — 

формирование гражданской идентичности, патриотизма, 

приверженности ценностям российского общества. Разде-

лы «Экономика» и «Право» представляют в программе об-

ществознания самые большие блоки. В экономический 

блок курса включены позиции, связанные с укреплением 

технологического суверенитета России.

Николай Марфенин, 
профессор МГУ им. Ломоносова:
 — Очень важным треком стандартов стало включение со-

держания предмета «Экология» в предметы как естествен-

нонаучного, так и социально-гуманитарного направлений. 

Экологическое образование на старшей ступени общего 

образования имеет особое значение: обобщает экологи-

ческие составляющие всех предметных областей и учеб-

ных предметов.
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РАКУРС Блогера 
вызвали 
к доске   

КЛИК ЗНАНИЙ

Евгения Добрынина 

Стартовал второй сезон кон-
курса детского научно-по-
пулярного видео «Знаешь? 
Научи!». Школьники со всей 
России попробуют себя в роли 
научно-популярных блогеров.   

Участниками конкурса 
могут стать ученики 1—11-х 
классов. Нужно лишь запи-
сать научно-популярное видео 
и опубликовать его на сайте  
nauka.homo-science.ru. И самое 
главное: это видео должно в до-
ступной и интересной форме 
объяснить научную теорию, 
концепцию или явление. За три 
минуты — максимум!  

Конкурсные работы прини-
маются до 11 января 2023 года. 
Эксперты выберут лучших из 
лучших — победителей в разных 
возрастных категориях и тема-
тических номинациях — «Есте-
ственные науки», «Информа-
ционные технологии и точные 
науки», «Место человека во 
Вселенной», «Общественные и 
гуманитарные науки», «Науки 
будущего».  

Победители получат ценные 
призы: образовательные кур-
сы, технику и сертификаты на ее 
покупку, поездки и экскурсии. 
Призы получат и наставники 
финалистов — учителя, а школы, 
где учатся победители, будут 
оснащены специальным совре-
менным оборудованием.   
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

На вопросы «РГ» отвечает Юлия Бахмутская, учитель истории и обще-
ствознания из Донецкой Народной Республики: 
Что самое главное для учителя?
Юлия Бахмутская |  Вне зависимости от того, в каких условиях работает 

учитель, самое главное для него — это дети, раскрытие их потенциала, 

открытость к диалогу с учениками. У ребят столько интересных идей! 

Неправильно это игнорировать, мы должны говорить с ними, слышать 

их, знать, что им интересно. 

Нужен ли единый учебник истории? 
Юлия Бахмутская |  История, объективно, — один из самых важных пред-

метов. Он формирует взгляд ребенка на существующие вещи, на госу-

дарство, на людей, которые живут рядом. Зачастую в учебниках истории 

попадается совершенно не та информация, которая нужна подрастаю-

щему поколению, более того, мы сталкиваемся с фальсификацией исто-

рии. Так что идея минпросвещения о создании  единого  учебника исто-

рии, где информационный материал будет отобран экспертами, мне ка-

жется очень своевременной.

Чего не хватает в вашей школе?
Юлия Бахмутская |  Детей. Мы сейчас, в силу обстоятельств, учимся в ди-

станционном формате. Когда на конкурсных испытаниях мы проводили 

уроки в классах, заполненных детьми, я поняла, как остро мне не хватает 

этих лиц, что у меня как будто что-то отняли.

  Конечно, не хватает компьютеров, хотя, конечно, классы информатики 

укомплектованы. На другие уроки учителя иногда приносят свои ноутбу-

ки из дома. 

Просьба министру просвещения?
 Юлия Бахмутская | Продолжать ту методическую и консультационную 

поддержку, которую мы сегодня получаем. Для нас в этом переходном 

периоде это очень ценно. 

Блиц-вопрос

Одним из испытаний конкурса был «Вопрос учителю от жюри». Отве-

тить надо было быстро и одним предложением.  Вот самые интересные 

ответы.

— В чем заключаются профессиональные амбиции?
 «Когда растут твои ученики».

— Какие жизненные задачи может решить теорема Пифагора?
«Выстроить путь до мечты».

— Кто такой наставник?
«Человек, который дает крылья и открывает коридоры смыслов».

— Какие темы затрагиваете на «Разговорах о важном»?
«Честность, человечность, патриотизм, вера в себя».

— Что хотите добавить в российское образование?
«Курсы повышения квалификации для целых школьных коллективов».

— Чему вы научились у своих учеников?
«Искренности, умению жить в настоящем, ставить видимую цель»

Комментарии

 Ефим Рачевский, 
член Большого жюри конкурса «Учитель года России — 2022», 
директор московской школы № 548:
 — Я наблюдаю за конкурсом не первый год и каждый раз вижу, как на-

растает сила конкурсантов. Как крепнут в них те качества, которые я бы 

мечтал видеть в каждом учителе — внутренняя свобода, высокая культу-

ра, абсолютно коммуникативная включенность и, самое главное, — аде-

кватное восприятие себя и окружающих. 

Уверен: нельзя делать образование с мудрым, авторитетным, но скуч-

ным лицом. Надо его делать спокойно и даже весело. Конкурсанты это 

умеют, чем очень радуют. Какие главные качества у педагога? Главное — 

одно: честность. Очень многое сегодня делается для того, чтобы наши 

дети понимали, что и как происходит. И самое референтное слово 

здесь — слово учителя, то, что называется «из первых уст».  

Алексей Гусев, 
член Большого жюри  конкурса «Учитель года России — 2022», 
ответственный секретарь координационного совета 
Национальной родительской ассоциации:
 — Конкурсанты очень высокого уровня, профессионалы — говорю как пе-

дагог с тридцатилетним стажем. В конце 90-х годов ХХ века я сам  участво-

вал в московском этапе конкурса и вижу рост, интерес и цельность взгля-

дов современных учителей, то, как они умеют отстаивать свою педагогиче-

скую позицию.  Самым важным сегодня и  всегда для педагога остается лю-

бовь к детям.  Это главное, и я бы вообще ввел на выходе из педвузов некий 

экзамен на профпригодность по этому критерию. 

МЕЖДУ ТЕМ

Все, кто наблюдал за состязанием лучших школьных 

учителей страны, отмечали их высокий профессиона-

лизм и творческую нотку. 

Так, среди пятнадцати финалистов конкурса — учи-

тель экономики, истории, обществознания кур-

ганской гимназии № 19 Юрий Долгих.  Твердая пози-

ция, вера в людей и, прежде всего, в детей, разнооб-

разные приемы в обучении — таким запомнился этот 

участник после двадцатиминутной яркой презента-

ции профессиональных наработок.

Еще одно открытие конкурса 2022 года — удивитель-

ный учитель физики и астрономии из Нальчика Аслан 

Кашежев (Кабардино-Балкарская Республика). Ха-

ризма, обаяние, погруженность в предмет, умение 

просто рассказывать о сложном — недаром именно 

ему особое ученическое жюри отдало не только 

спецприз, но и свои сердца.

А летчик-космонавт Герой России Валерий Токарев 

наградил Ролана Абджемелова, учителя математики 

из Республики Крым. Он победил в номинации «Че-

рез знания в космос», учрежденной и представлен-

ной Государственной корпорацией «Роскосмос».
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АВТОМОБИЛИ Спрос на запчасти в России вырос в 23 раза

Авто не меняем. Чиним

Владимир Баршев 

С
прос на запчасти в 
виртуальных серви-
сах поставки за год 
вырос в 23 раза. Об 
этом свидетельству-
ют данные маркет-
плейса Wildberries, 
сообщает РИА Ново-
сти. С чем связан та-

кой повышенный интерес к зап-
частям, несмотря на колоссаль-
ное увеличение их стоимости?

Маркетплейс торгует не 
только запчастями, но и огром-
ным количеством других това-
ров. Однако наиболее высокая 
динамика продаж в сентябре 
этого года отмечена именно в 
сегменте автозапчастей. Такой 
повышенный спрос к их онлайн-
покупкам может быть вызван 
тем, что люди предпочитают 
обслуживать и ремонтировать 
свои автомобили, а не приобре-
тать новые, говорится в сообще-
нии компании.

Впрочем, это довольно спор-
ный вопрос. Возможно, что 
ключевое слово здесь — онлайн. 

В связи с острым дефицитом 
запчастей их кинулись искать 
не только сервисы, но и про-
стые автомобилисты в надежде 
найти подешевле, с доставкой 
поскорее. 

Да и вообще онлайн искать 
товары гораздо удобнее, а пан-
демийные годы приучили к это-
му россиян. Тем более что за-
купали, в основном, отнюдь не 
дефицитные детали. Больше 
всего в штуках за последний ме-
сяц россияне приобрели мас-
ляных, воздушных и салонных 
фильтров, свечей зажигания, 
автомобильных предохрани-
телей, высоковольтных про-
водов, автомобильных коло-

док, топливных фильтров, тор-
мозных дисков, стоек стабили-
затора и подшипников ступиц. 

При этом покупатели пред-
почитают автодетали от брендов 
Южной Кореи, Японии и КНР. 
Это не означает, что для автомо-
билей таких стран они и предна-
значены. Эти страны выпускают 
детали также для европейских 
и американских авто. В сентя-
бре чаще всего искали запча-
сти для отечественных автомо-
билей (ВАЗ и Lada) и детали для 
иномарок массового сегмента — 
Renault Logan и Duster, а также 
Hyundai Solaris, Kia Rio.

Возможно, для того, чтобы 
россияне не ремонтировали ма-

шины, а покупали новые, помог 
бы расширенный параллель-
ный импорт. Без тех ограниче-
ний, которые наложены на него 
минпромторгом. Однако это не 
так, считает автоэксперт Игорь 
Моржаретто. По его словам, то, 
что называется «параллельным 
импортом», существовало все-
гда. Только называлось «серым 
импортом». Но сейчас усложни-
лись способы поставок машин, 
изменилась логистика, а поэто-
му таким образом поставлять 
бюджетные машины нерента-
бельно. Если Gelandewagen на 
таких условиях доставлять вы-
годно, то Kia Rio — нет, посколь-
ку после такой доставки она бу-
дет стоить как автомобиль, ко-
торый классом выше. 

Могла бы решить вопрос с 
запчастями локализация их 
производства? Конечно. Но, по 
мнению эксперта, она также не 
была выгодна. 

— Вчера прошло ровно 20 лет 
с того момента, как в России 
выпустили первый Ford Focus. 
Это была революция, — напоми-
нает Игорь Моржаретто. — Но 

только в один-единственный 
год его производство превыси-
ло 100 тысяч штук. И только в 
таком случае можно говорить о 
локализации производства зап-
частей. 

Большинство моделей у 
нас производилось в количе-
стве около 20 тысяч штук в год. 
Строить производство запча-
стей — не выгодно. Почему сра-
ботала локализация в Китае? 
Потому что там рынок 28 мил-
лионов машин в год. С россий-
ским — не сравнить. 

В общем, получается, что для 
тех, у кого есть деньги на пре-
миальные автомобили, парал-
лельный импорт для обновле-
ния парка — самое то. Для бюд-
жетных автомобилей необхо-
димо развивать внутреннее 
отечественное производство 
машин.   

Автозапчасти стали самым востребо-
ванным товаром на онлайн-рынках.А К Ц Е Н Т

Сейчас покупатели предпочитают 
искать автомобильные детали 
от брендов Южной Кореи, Японии 
и Китайской Народной Республики

СЛЕДСТВИЕ 

Арестованы 
мошенники,  
которые крали 
у стариков

БИЗНЕС 
НА САМЫХ 
СЛАБЫХ
Наталья Козлова

Сотрудники уголовного ро-
зыска из подмосковного Коро-
лева смогли задержать телефон-
ных мошенников. Сейчас об-
манщики на профессиональном 
языке называются подозревае-
мыми в дистанционном мошен-
ничестве.

— Вас беспокоит служба без-
опасности банка, — такие сло-
ва из телефона в последние ме-
сяцы стали более чем узнавае-
мыми. 

Это своего рода визитная 
карточка тех нелюдей, которые 
без зазрения совести нажива-
ются на чужих деньгах. 

В последние месяцы бук-
вально все правоохранитель-
ные органы неоднократно об-
ращались к гражданам с прось-
бой не верить таким звонкам. 
Разъясняли, что настоящие 
службы безопасности банков 
никогда не звонят вкладчикам. 
Но все равно примитивный об-
ман срабатывает. Особенно 
если речь идет об очень пожи-
лых людях.  

Сколько на самом деле об-
манутых такими лжесотрудни-
ками банка стариков, никто не 
знает. В полиции любого регио-
на страны заявлений сотни, а 
где-то и тысячи. Но, к чести на-
шей полиции, там все-таки в по-
следнее время научились ло-
вить аферистов за руку.

 Сотрудники уголовного ро-
зыска УМВД России по Коро-
леву только что задержали, как 
выразилась полиция официаль-
но, «участников группы, специ-
ализировавшейся на хищении 
денежных средств дистанцион-
ным способом».

— В дежурную часть Цен-
трального отдела полиции 
УМВД обратилась 69-летняя 
местная жительница с заявле-
нием о мошенничестве. Она по-
яснила, что ей позвонил незна-
комец, который представился 
сотрудником службы безопас-
ности банка. По словам звонив-
шего, неизвестные по ее пас-
портным данным пытаются 
оформить кредит, и для аннули-
рования операции ей необходи-
мо перевести имеющиеся день-
ги на безопасный счет, — расска-
зала начальник пресс-службы 
ГУ МВД России по Московской 
области Татьяна Петрова.

— Желая сберечь накопле-
ния, заявительница согласи-
лась с условиями мошенника и 
отправила на указанный счет 
более 2 миллионов рублей, по-
сле чего лжесотрудник перестал 
выходить на связь, — уточнила 
представитель ведомства.

Как конкретно работали по-
лицейские, в подмосковной по-
лиции не раскрывают. Но вы-
числили, а потом и задержали 
мошенников быстро.

 — В результате оператив-
но-разыскных мероприятий со-
трудники уголовного розыска 
УМВД установили и задержали 
в Казани двух местных жителей 
18 и 19 лет, подозреваемых в 
совершении противоправно-
го деяния, — добавила Татьяна 
Петрова.

Следователем следственного 
управления УМВД возбуждено 
уголовное дело. Статья — одна 
из весьма неприятных — 159-я 
Уголовного кодекса РФ «Мо-
шенничество». Исходя из сум-
мы, мошенничество — крупное 
и совершенное группой. Эти 
обстоятельства существенны, 
они утяжеляют вину и, соответ-
ственно, добавляют срок — до 
восьми лет. Суд по ходатайству 
следствия уже определился с 
мерой пресечения и отправил 
задержанных на время след-
ствия в камеру. 

— В настоящее время про-
водятся дополнительные ме-
роприятия, направленные на 
установление и задержание со-
участников, а также выявле-
ние других эпизодов противо-
правной деятельности правона-
рушителей, — заявила Татьяна 
Петрова. 

В полиции говорят, что у них 
есть все основания предпола-
гать, что этот обман пенсио-
нерки в подмосковном городе 
далеко не первый эпизод мо-
шенничества аферистов.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
задержала в Херсоне 
шпиона — агента СБУ

Наводил удары

Иван Егоров

ФСБ задержала в Херсоне 28-летнего местного жителя 
— гражданина Украины, который подозревается в шпи-
онаже по заданию украинских спецслужб. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ, житель Херсона еще в 2021 
году был завербован службой безопасности Украины. 
По данным ФСБ, своего агента СБУ начала активно ис-
пользовать с момента начала проведения специальной 
военной операции. В частности, как установили рос-
сийские контрразведчики, он занимался сбором дан-
ных о местах дислокации, численности подразделений 
ВС РФ. 

Кроме того, агент передавал данные о маршрутах 
передвижения российских войск, с конкретизацией 
используемой военной техники и вооружений. И все 
это, как отметили в ФСБ, с привязкой к картам местно-
сти и географическим координатам. 

Все данные завербованный херсонец передавал ку-
ратору из СБУ через мобильный мессенджер. Шпи-
онская информация предназначалась для направления 
в министерство обороны Украины с целью планирова-
ния и нанесения огневого поражения подразделениям 
ВС РФ.  

ИНТЕРНЕТ В России прошла целая серия утечек 
персональных данных

Со взломом наперевес
Олег Капранов

Р
оссию захлестнула волна 
утечек персональных дан-
ных. По результатам ис-

следования за первую полови-
ну 2022 года, проведенного экс-
пертно-аналитическим центром 
InfoWatch, количество утечек в 
России за первое полугодие 2022 
года составило 305, рост 45,9% 
по сравнению с первым полуго-
дием 2021 года. При этом объем 
«утекшей» информации вырос 
в 16,75 раза и составил 187,6 
млн записей. Эксперты отмеча-
ют, что недостаточная защищен-
ность данных в коммерческих 
компаниях в конечном счете 
приводит к росту числа мошен-
ничеств в отношении граждан.

Роскомнадзор объявил, что 
по факту утечки данных поль-
зователей из одного из круп-
нейших российских ретейлеров 
DNS будет проведена проверка 
в соответствии с законодатель-
ством. Информация об утечке 
появилась на сайте сети в минув-
шие выходные. В ведомстве осо-
бо отметили, что при проверке 
будет учтено, что компания сама 
уведомила об инциденте регу-
лятора и пользователей. Ранее в 
Роскомнадзоре сообщали, что во 
многих случаях факт сокрытия 
утечки является более тяжелым 
по своим последствиям событи-
ем, чем сам факт утраты данных.

В DNS сообщили, что взлом 
производился с серверов, распо-
ложенных за пределами России. 
Пароли не скомпрометированы, 
а данные банковских карт не хра-
нились  и не обрабатывались ре-
тейлером и хранились на сторо-
не платежной системы.

В конце лета — начале осени 
случилась целая серия громких 
инцидентов: данные были похи-
щены у сервиса СДЭК, у «Почты 
России», у онлайн-кинотеатра 
Start и у многих других. Однако, 
по данным HFLabs, несмотря на 
громкие утечки персональных 

данных, только 50% российских 
компаний планируют увеличить 
бюджет на их защиту.

Тренд этого года — злоумыш-
ленники выкладывают базы на 
известных теневых сервисах, в 
Telegram-каналах для бесплат-
ного скачивания, чтобы не зара-
ботать на утечках, а нанести мак-
симальный ущерб бизнесу и его 
клиентам, отмечает Олег Дёров, 
руководитель отдела Group-IB 
исследования киберпреступно-
сти Threat Intelligence. «Летом 
Group-IB зафиксировала дву-
кратный рост количества выло-
женных в открытый доступ баз 
данных российских компаний 
по сравнению с весной. В сеть по-
пало 140 баз, из них 100 — в авгу-
сте», — отмечает Дёров.

В минцифры разделяют обес-
покоенность тем, как компании 
зачастую пренебрежительно от-
носятся к защите информации, 
и готовят поправки в законода-
тельство, увеличивающие ответ-
ственность коммерческих струк-
тур. «Минцифры готовит законо-
проект об оборотных штрафах 
для компаний за утечку персо-
нальных данных. Мы надеемся, 
что после принятия документа 
об оборотных штрафах компа-
нии задумаются о том, что вкла-
дывать средства в безопасность 
для них выгоднее, чем платить 
штрафы», — заявил ранее глава 
ведомства Максут Шадаев.  

Только 50% российских компаний 
планируют увеличить расходы 
на защиту данных.

ПАМЯТЬ В Мариуполе 
обнаружена надпись времен 
Великой Отечественной войны

Автограф 
из 1944-го

Александр Степанов

В Мариуполе, во время ре-
монта одной из квартир в по-
страдавшей от обстрелов ВСУ 
«сталинке», был найден авто-
граф строителей, восстанавли-
вавших этот дом в 1944 году.

Как выяснилось, после осво-
бождения Мариуполя от фаши-
стов во время Великой Отече-
ственной войны строители ре-
монтировали это здание, по-
страдавшее от попадания  не-
мецкой бомбы. При расчистке 
потолка на бетонных блоках 
нашлись метки: «19 июня 1944 
года», сообщает агентство РИА 
Новости.

Хозяин квартиры,  быв-
ший моряк Игорь Тютчев, на-
звал эту находку символичной. 
«Восемьдесят лет назад дома 
восстанавливали после ударов 
гитлеровских фашистов, а сей-
час — украинских национали-
стов», — сказал Тютчев. 

По словам владельца квар-
тиры, он знал, что в его дом до-
военной постройки в 1942 году 
попала немецкая авиабомба 

и дом после этого восстанав-
ливали. «Но, конечно, не знал 
времени ремонта и не мог пред-
положить, что найду какие-то 
метки», — сказал Игорь Тют-
чев. Он убежден, что если город 
восстановили  в тот сложный 
период, значит, восстановят и 
сейчас.

Кварталы Мариуполя с ис-
торической застройкой сильно 
пострадали от боевых действий 
и обстрелов украинских боеви-
ков. Много зданий дореволю-
ционного и сталинского перио-
да разрушены. Но в них продол-
жают жить люди. Большинство 
уже подали заявления на ма-
териальную компенсацию для 
восстановления своих квартир. 

Однако пока эти документы 
рассматриваются,  люди свои-
ми силами начинают восста-
навливать пострадавшее жи-
лье. Я подал заявление на ма-
териальную компенсацию, но 
комиссия пока не приходила. 
Впрочем, я не самый постра-
давший, так что вперёд не бегу, 
расталкивая всех локтями», — 
говорит мужчина.  

— Все о новинках автопрома 
и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте на сайте
rg.ru/auto

Вот такую надпись оставили строители, которые в 1944 году ремонтировали 
здание, пострадавшее от попадания немецкой бомбы.
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В полиции предпо-
лагают, что этот 
обман пенсио-
нерки не первый 
эпизод мошенни-
чества аферистов 

 Сведения о земельных участках, расположенных 
в границах ОЭЗ ППТ на территории Елабужского 
муниципального района Республики Татарстан, и 

не сданные в аренду
АО "ОЭЗ ППТ "Алабуга": www.alabuga.ru; тел. 

+7(85557) 59018 

Кадастровый № S, кв.м. Кадастровый № S, кв.м.
16:18:000000:1268 4407352 16:18:200201:1272 350 079
16:18:060401:271 10215 16:18:200201:181 143787
16:18:060401:291 265349 16:18:200201:202 3866
16:18:060401:379 250059 16:18:200201:493 20000
16:18:060401:380 349993 16:18:200201:520 1251
16:18:060401:387 194131 16:18:200201:521 3474
16:18:060401:394 199407 16:18:200201:526 1227
16:18:060401:408 5618282 16:18:200201:529 487
16:18:060401:409 160009 16:18:200201:530 638
16:18:060401:446 404916 16:18:200201:560 1240
16:18:060401:447 46879 16:18:200201:561 6146
16:18:140401:1991 127687 16:18:200201:696 4731
16:18:140401:2721 15000 16:18:200201:697 1995
16:18:140401:2990 529728 16:18:200201:698 4132
16:18:140401:3085 235004 16:18:200201:726 38842
16:18:140401:3189 103063 16:18:200201:729 2266
16:18:140401:3191 5568 16:18:200201:780 8902
16:18:140401:4923 8005574 16:18:200201:792 41923
16:18:140401:4939 360 16:18:200201:940 90000
16:18:140401:5187 26 534 16:18:200201:941 131 962

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной собственности, 

расположенных в границах особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа  

(далее – ОЭЗ ППТ), созданной на территориях  
МО Верхнесалдинский городской округ,  

Сысертский городской округ и «город Екатеринбург» 
Свердловской области, и не сданных в аренду 

№
п/п

Наименование
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв. м
на территории Верхнесалдинского городского округа

1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600

2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 355 972

3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037

4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26 836

5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394

6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:169 12 992

7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52 142

8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:225 31 472

9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:227 31 653

на территориях МО Сысертский городской округ и «город Екатеринбург»
10 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:42 35 543

11 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:44 31 178

12 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:46 53 665

13 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0106002:876 47 422

14 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0000000:8299 55 647

* с возможностью раздела земельного участка 
Контактные данные: Управляющая компания АО «ОЭЗ «Титановая долина», 

телефон: 8 (343) 243-55-83, www.titanium-valley.com
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром трансгаз Москва» извещает о проведении 
торгов (публичное предложение) в электронной форме  

на право заключения договора купли-продажи имущества. 
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 817-04-40,  

8 (495) 817-02-57.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в электронной 

форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения конкурентной процедуры: 26.10.2022 в 11:00 (время  

московское).
Дата и время начала приема заявок: 23.09.2022 c 10:00 (время москов-

ское).
Дата и время окончания приема заявок: 24.10.2022 до 18:00 (время  

московское).
Предмет продажи: Физкультурно-оздоровительный комплекс с подвалом 

на земельном участке площадью 4 452 кв. м. Адрес: Московская обл., Луховиц-
кий район, пос. Газопроводск.

Начальная цена: 85 883 000,00 рублей, с НДС.
Минимальная цена: 34 353 200,00 рублей, с НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром трансгаз Москва»  
извещает о проведении торгов (публичное предложение)  

в электронной форме по продаже имущества.
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны:  8-800-100-66-22, 8 (495) 817-04-40, 

8 (495) 817-02-57
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в электронной 

форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения конкурентной процедуры: 26.10.2022 в 11.00 (время  

московское).
Дата и время начала приема заявок: 23.09.2022 c 10.00 (время москов-

ское).
Дата и время окончания приема заявок: 24.10.2022 до 18.00 (время  

московское).
Предмет реализации: Физкультурно-оздоровительный комплекс,  

расположенный по адресу: Тульская обл., Щекинский р-н, Пришненская с.а,  
с. Пришня, ул.Центральная, д. 7.

Начальная цена: 91 718 399,00 рублей, с учетом НДС.
Минимальная цена: 36 684 360,00 рублей, с учетом НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЕМЬЕРА В Театре на Таганке поставили рассказ из сборника «Конармия» 

Поцелуй Бабеля
Юрий Юдин

Д
енис Азаров поставил 
спектакль по рассказу Ба-
беля. Инсценировку на-

писала Ольга Никифорова, сце-
нографию сочинил Николай 
Симонов, оригинальную му-
зыку — Кирилл Таушкин. Спек-
такль называется «Поцелуй. 
Конармия». 

Вообще-то рассказ «Поце-
луй» (1937) не входит в кано-
нический текст великой книги. 
Он написан полтора десятиле-
тия спустя, и поэтика там су-
щественно иная. Как отмечал 
драматург Александр Гладков 
(автор поручика Ржевского), 
«Поцелуй» примыкает к конар-
мейскому циклу, но «менее жи-
вописен, суше, реалистически 
точнее, и внутренний его ли-
ризм спрятан глубоко под по-
верхностью повествования». 

Вот этот внутренний ли-
ризм, связанный с любовной 
фабулой и детской линией, и 
анализируется в спектакле.

Комиссар Лютов (Павел Лёв-
кин) и его ординарец Суровцев 
(Антон Ануров) стоят постоем 
у школьного учителя-инвали-
да. Дочь учителя, вдова офице-
ра Елизавета Томилина (Дарья 
Авратинская), по словам орди-
нарца, «ведет себя исправно, но 
хорошему человеку может себя 
предоставить». Еще есть мало-
летний сын Миша, который пу-
тается под ногами. Постояльцы 
уезжают, потом возвращаются. 
В ночь долгожданного соития 
старик учитель умирает.    

Постановщики, впрочем, 
пробежались еще по клавиату-
ре бабелевских хрестоматий-
ных цитат (от «луга, по которо-
му ходят женщины и кони» до 
плача по волынским пчелам и 
библейскому меду). При этом 
Волынь в спектакле не называ-
ется, хотя в рассказе упомяну-
ты конкретное село Будятичи и 
«граница Царства Польского». 

Вообще из спектакля после-
довательно вытравлены укра-
инский колорит, южная жиз-
нерадостная вульгарность и 
польская меланхолия. Авто-

ры спектакля, похоже, хотели 
абстрагироваться от полити-
ки и увести зрелище в сторону 
поэтической притчи, чтобы не 
сказать мистерии.

В спектакле есть еще блон-
динка в белом, похожая на не-
весту декадента (Мария Мат-
веева). Обозначим ее как «бе-
лую смерть человечества». 
Имеются также семь солдат в 
белоснежном исподнем (ши-
нели они сразу скидывают и 
потом не знают, что с ними де-
лать, так и перекладывают с 
место на место). Ничего обще-

го с бабелевскими конармей-
цами, яркими, жадными и же-
стокими. В их бессловесных и 
механических скетчах не надо 
искать смысла — они призва-
ны завораживать и свое дело 
делают.

Есть еще экран на заднике, 
где своим чередом разворачи-
вается концерт стихий. Море, 
медленное, как магма. Дождь, 
идущий снизу вверх. Лохмотья, 
трепещущие, как пламя.  

К  тому же бабелевскую 
прозу здесь решили освежить 
Хармсом (абсурдная механи-
ка ситуаций, реплик и жестов). 
Чеховым (мотив «в Москву! в 
Москву!»; ружье, которое ви-
сит и не стреляет). Булгаковым 
(юнкерская песенка под ги-
тару «Здравствуйте, дачни-
ки, здравствуйте, дачницы», 
странная в устах еврея-комис-
сара). Владимиром Сороки-
ным, Кирой Муратовой.

Как-то оправдан здесь толь-
ко Булгаков: все-таки они с Ба-
белем принадлежали к одной 
«юго-западной» школе (хотя 
друг друга сильно раздража-
ли). Шкловский замечал, что 
Бабель «говорит одним тоном 
о звездах и триппере». А Бул-
гаков прямо называл рассказ 
о сифилисе — «Звездная сыпь». 
Сходство поэтики бывает по-
важнее политических разно-
гласий.

Н о  п о с та н о в щ и к о в  в с е 
это мало интересует: Бабель, 
Будённый, исторические ко-
нармейцы, оперные красоты, 
еврейская скорбь… Кажется, 
все это мхом поросло. 

Перед нами поэтический те-
атр Дениса Азарова, преодоле-
ние животного и механическо-
го существования посредством 
ритма. 

Не очень смешно, не слиш-
ком трагично — но совсем не 
скучно. И по сравнению с тем, 
что в последнее время дово-
дилось видеть на Таганке, — 
большая удача и несомненный 
успех.  

КИНО 
Сергей 
Никоненко: 
каких героев 
не хватает?

ЗА РУЛЕМ 
«ПОБЕДЫ»
Роман Мерзляков, 
Волгоград

На прошедшем кинофестивале 
«Волгоградский факел» пред-
седателем жюри был народный 
артист, режиссер Сергей Нико-
ненко. Там он и рассказал «РГ» 
о съемках в военно-историче-
ских картинах и о том, каких 
героев ждут сегодня зрители от 
режиссеров.

Сергей Петрович, раз уж вы 
в Волгограде, хочется на-
помнить о старом фильме 
Юрия Озерова «Сталинград» 
— вы ведь там сыграли гене-
рал-полковника Александра 
Родимцева.

СЕРГЕЙ НИКОНЕНКО: Это одна из до-
рогих для меня ролей. Мой дядя 
Сережа воевал в дивизии два-
жды Героя Советского Союза 
Родимцева. А я был лично зна-
ком с Александром Ильичом. В 
1967 году, за 20 лет до съемок 
в «Сталинграде», произошла 
наша встреча. Работали мы над 
одной картиной, и ассистент 
режиссера вдруг предложил: 
«Хочешь познакомиться с ге-
роем?» Я пошел за ним. Родим-
цев стоял в сатиновых трусах 
и синей майке на берегу Дне-
пра и ловил рыбу самодельной 
удочкой. Я потом долго дру-
жил с его дочкой Наташей. Она 
много лет устраивала встречи 
сослуживцев отца.

А съемки были непростые. 
В разных местах. Например, 
в Керчи нашли разрушенные 
здания. Установили макет зна-
менитого сталинградского 
фонтана, прорыли траншеи… 
Во время Сталинградской бит-
вы люди во всех странах при-
никали к радиоприемникам, 
чтобы узнать, что же проис-
ходит там, в России. Решалась 
судьба мира здесь. Не случайно 
в Париже есть площадь и стан-
ция метро, названные в честь 
Сталинграда… Так что Волга — 
все-таки не в Каспийское море 
впадает, а в сердце мое. 

В новых киноработах мы вас 
скоро увидим?

СЕРГЕЙ НИКОНЕНКО: Мне в послед-
нее время предлагают всякую 
гадость. Но играть дедушку, 
который к проституткам заез-
жает по дороге к детям, или 
продавца сексшопа — такие 
роли не хочу я. Ни уму ни серд-
цу. Не тематика смущает. Про-
сто не вижу, для чего все это 
делается. Где сверхзадача? Ка-
кое добро эти фильмы несут?

Может быть, увидите меня 
скоро в фильме «Победитель». 
В этом году снимали картину 
о создании машины «Победа». 
Я там сыграл владельца авто-
мобиля. Хотя я за рулем полве-
ка, в жизни «Победу» никогда 
не водил, только в кадре. Эта 
машина создавалась еще при 
Сталине, после войны. Иосиф 
Виссарионович тогда спросил 
у конструктора: «А как будет 
называться машина?» — «Роди-
на». Сталин с сарказмом поин-
тересовался: «И почем будем 
продавать Родину?»

Чего не хватает сегодня рос-
сийскому кино?

СЕРГЕЙ НИКОНЕНКО: Я бы хотел, 
чтобы будущие режиссеры по-
могали появляться таким ге-
роям, каких воплощали Петр 
Алейников, Николай Крючков, 
Алексей Баталов, Вячеслав Ти-
хонов, Леонид Куравлев. Такие 
герои позарез нужны! Ужа-
сы научились снимать — пора 
переходить к светлым обра-
зам.  

ОПЕРА Экспериментальная «Богема» Пуччини — 
в театре «Геликон»

Когда в товарищах 
согласья нет

Мария Бабалова

З
а тридцатитрехлетнюю 
историю «Геликона», 
обладающего внуши-
тельным репертуаром, 
это первое обращение 
к одной из самых зна-
менитых опер мира, 
что вышла из-под пера 
«последнего итальян-

ского классика». И театр приду-
мал представление в уникальном 
формате.

Для работы над спектаклем 
пригласили не одного постанов-
щика, а сразу квартет молодых 
режиссеров — лауреатов разных 
лет конкурса «Нано-Опера». За 
постановку взялись Елизаве-
та Корнеева (II премия, 2019), 
Дмитрий Отяковский (I премия, 
2017), Михаил Сабелев (III пре-
мия, 2019) и Ляйсан Сафаргуло-
ва (I премия, 2019). К ним присо-
единились художники — сцено-
граф Ирина Сидоренко, Федор 
Архипов и Елизавета Холмуши-
на, которые придумывали ко-
стюмы, Наталья Блинкова, отве-
чающая за грим, и Максим Грел-
лер, делавший световую парти-
туру спектакля. Место за дири-
жерским пультом занял победи-
тель Международного конкур-
са им. С.В. Рахманинова Филипп 
Селиванов. Автором и худруком 
проекта выступил основатель 
«Геликона» Дмитрий Бертман.

«Богема» известна как одна 
из самых «коварных» опер в 
музыкальной истории. Имен-
но она навсегда рассорила двух 
коллег-приятелей Пуччини и 
Леонкавалло, когда последний 
сообщил другу, что уже дав-
но работает над партитурой на 
сюжет по автобиографическо-
му роману Анри Мюрже «Сце-
ны из жизни богемы». Но Пуч-
чини, который, как известно, 
отличался жестоким нравом 
(например, его любимое хоб-
би — собирательство холодного 
оружия непременно со следами 
охотничьих трофеев), похоже, 
только вдохновился этой ново-
стью, и...

Теперь есть две оперы под од-
ним названием (нередкая си-
туация в мире музыки). Но со-
чинение Леонкавалло, что по-
явилось годом позже, это лишь 
скромное свидетельство эпохи, 
так и оставившее своего созда-
теля автором только одного ше-
девра — «короткометражной» 
оперы «Паяцы». А для Пуччини 

«Богема» стала еще одним его 
шедевром на все времена. 

Мировая премьера «Боге-
мы» состоялась в Турине на под-
мостках Teatro Regio 1 февраля 
1896 года. Тогда понятие «боге-
ма» не имело сегодняшней от-
рицательно-гламурной конно-
тации с оттенком бонвиванства. 
Оно лишь определяло содруже-
ство художников-романтиков, 
ищущих себя в искусстве, как 
правило, ценою голодного обра-
за жизни.

Сегодняшняя «Богема», про-
тив всех ожиданий, с совре-
менностью оказалась не очень 
дружна. Заявленная в самом 
начале еще перед увертюрой 
звуковая инсталляция в инду-
стриальном стиле, естественно, 
абсолютно противоречила ме-
лодике Пуччини, но могла стать 
для публики интересным свя-
зующим звеном между шумом 
большого города и миром искус-
ства. Могла — но так и осталась 
«разогревом» для классика.

Да, на сцене легко обнару-

живаются внешние приметы 
сегодняшнего дня — как в костю-
мах, так и, скажем, в попытках 
главных героев подрабатывать, 
например, доставщиками. Но 
новых, неожиданных смыслов, 
чувств и образов все это не ро-
ждало.

Очень заметно оказалось 
лишь то, что амбиции меша-
ли молодым режиссерам дого-
вориться друг с другом. Види-
мо, «Богема» не утратила сво-
ей способности «рассоривать». 
Четыре акта оперы между по-
становщиками были поделены 
в алфавитном порядке (во избе-
жание конфликтов?), поэтому 
часто возникало ощущение, что 
это четыре одноактных оперы. 
И в каждой — совершенно разные 
отношения у героев. Каждый из 
режиссеров будто жалеет, что 
композитор не дает ему возмож-
ности расправиться с героями в 
данный момент и оставить тем 
самым без работы коллег.

При этом нельзя не заме-
тить, что все режиссеры прояви-
ли себя профессиональными и 
очень «насмотренными» людь-
ми, отчего иногда выскакива-
ли абсолютные режиссерские 
«штампы». Например, хитовый 
вальс Мюзетты в тысячный раз 
был исполнен с проходкой по 
столу. Еще не без любопытства 
можно было наблюдать, что ста-
вят режиссеры «Богему», а меч-

тают о других операх — «Севиль-
ском цирюльнике», «Паяцах», 
«Турандот»…

Б л а го  з а  д и р и ж е р с к и м 
пультом был один, а не четверо. 
Филипп Селиванов очень хоро-
шо чувствует музыку Пуччини: 
не только растворяется в его ро-
мантических мечтаниях, но и от-
кликается на его жесткий веризм 
и саркастическую чувствен-
ность. И созидает верный баланс 
звучания оркестра и певцов. 

«Геликон» располагает сра-
зу несколькими составами ис-
полнителей. Красивый дуэт 
главных героев Мими и Рудоль-
фа составляют Елизавета Кула-
гина и Сергей Абабкин. Запоми-
нающимся эпизодом становит-
ся и проникновенная ария Кол-
лена (Георгий Екимов) Vecchia 
zimarra «Плащ старый, неизмен-
ный...». И финал все-таки неизме-
нен — Мими погибает. Но Дмит-
рий Бертман со свойственной 
ему гениальностью в реальности 
продемонстрировал, что театр 
— дело командное, а искусство — 
персонифицированное. И тай-
на открывается тогда, когда они 
способны к единению.  

«Богема» известна как одна 
из самых «коварных» опер 
в истории музыки.

А К Ц Е Н Т

На сцене легко обнаруживаются 
приметы сегодняшнего дня, 
но новых смыслов это не рождает 

ДЕРЗКОЕ ВЕЛИЧИЕ 
ТЕАТРА
Сегодня, 4 октября 2022 года, исполнилось тридцать лет 
московскому Международному театральному фестива-
лю имени А.П. Чехова. За это время российской публи-
ке было представлено более 600 спектаклей из 54 стран 
мира, над созданием которых работало 437 режиссеров, 
хореографов, авторов и руководителей музыкальных 
проектов.

Когда 4 октября 1992 года на сцене Театра имени 
Моссовета Большой драматический театр имени Г.А. 
Товстоногова открыл первый Чеховский фестиваль 
спектаклем «Коварство и любовь» Ф. Шиллера в поста-
новке Темура Чхеидзе с участием Кирилла Лаврова, 
никто не мог представить, что именно этот смотр сце-
нических достижений станет одним из самых важных 
явлений в мировой культурной жизни трех минувших 
десятилетий. За эти годы Валерий Шадрин, возглавив-
ший после смерти К. 
Лаврова Междуна-
родный союз теат-
ральных деятелей не 
просто создал пло-
щадку, где стреми-
лись показать свои 
спектакли ведущие 
театры и режиссе-
ры мира, он сотво-
рил уникальный, не 
имеющий равных, 
продюсерский ор-
ганизм, соединяю-
щий все лучшее, что 
существует в совре-
менном искусстве. 
Драма, цирк, балет, кукольный и уличный театр, музы-
кальные постановки, — не выезжая из Москвы можно 
было увидеть все многообразие мировой сцены. Тако-
го не мог позволить ни один из столичных мегаполисов. 
Сколько споров было в начале 1990-х вокруг того, зачем 
новой России с разрушенной экономикой, когда ни на 
что катастрофически не хватало денег, с неопределенной 
политической структурой, да и вообще с неведомым бу-
дущим, необходимо такое излишество, как международ-
ный театральный фестиваль. Можно было отшутиться, 
вспомнив знаменитую фразу Михаила Светлова: «Мне 
нужна роскошь, а не товары первой необходимости!..» 

Но суть была, конечно, в другом.
Театральная революция в России, начатая К.С. Ста-

ниславским и Вл.И. Немировичем-Данченко, продол-
женная Вс.Э. Мейерхольдом, Евг.Б. Вахтанговым, А.Я. 
Таировым в первой половине ХХ столетия, а затем по-
лучившая новое воплощение в 1950—80-е в работах 
плеяды ярчайших отечественных театральных масте-
ров, сущностно повлияла на развитие мирового сцени-
ческого искусства, режиссуры и педагогической рабо-
ты с актерами. Именно поэтому еще на Первом учре-
дительном съезде Союза театральных деятелей СССР, 
проходившем в октябре 1986 года в Кремле, Кирилл 
Лавров заявил о необходимости организации Всемир-
ного театрального фестиваля в Москве. Этой идее было 
суждено осуществиться уже в новой стране, в Россий-
ской Федерации. Но именно СТД СССР, его сотрудники 
во главе с Валерием Шадриным, который был назначен 
в 1986 году первым секретарем нового Союза, прове-
ли огромную подготовительную работу для того, чтобы 
Чеховский фестиваль смог сразу занять особое место в 
культурной картине мира, где существовали такие мощ-
ные и известные фестивали, как Авиньонский, Эдин-
бургский или Аделаидский. Здесь важно вспомнить 
рано ушедшего из жизни Валерия Хазанова. Он долгие 
годы был ответственным секретарем советского отделе-
ния Международного института театра при ЮНЕСКО, 
а после создания СТД СССР возглавил его международ-
ный отдел. У Валерия был огромный опыт работы с дея-
телями мировой сцены, но главное — репутация челове-
ка, которому можно доверять.

Именно во вто-
рой половине 
1980-х годов СТД 
СССР проводит ряд 
больших проек-
тов, которые мож-
но объединить сло-
ганом, использо-
вавшимся в ФРГ, 
— «Русские идут». 
Это были масштаб-
ные фестивали со-
ветского театра в 
большинстве стран 
Европы, Азии, Се-
верной и Южной 
Америки. Советское 
искусство было востребовано не только потому, что оно 
открывало движение жизни в недавно закрытой стра-
не, — оно поражало высоким классом мастерства, де-
монстрируя миру то лучшее, что было создано не толь-
ко на подмостках Москвы и Ленинграда, но и в столицах 
республик, входивших в СССР. 

Миру было предъявлено большое театральное искус-
ство, которое было способно выиграть соревнование с 
жизнью. Именно поэтому позволил себе позаимство-
вать название этих заметок у Александра Володина, у 
которого есть пронзительный рассказ под названием 
«Дерзкое величие жизни». Международный Чеховский 
фестиваль создавали люди, — а среди них были самые 
лучшие, самые яркие театральные деятели нашей стра-
ны, — для которых театр был не просто домом, он был их 
жизнью. В те дерзновенные годы мне посчастливилось 
работать в журнале «Театр» и общаться с людьми, уве-
ренными в том, что только на сцене они могут по насто-
ящему проникнуть в  природу человека и мир человече-
ских отношений. Их вера в театр не изменилась даже то-
гда, когда мы почувствовали властную силу реальности.

Международный театральный фестиваль им. А.П. 
Чехова, который включал в себя самые разные художе-
ственные и организационные проекты, — к примеру, Все-
мирную театральную олимпиаду, — притягивал в Моск-
ву лучших режиссеров мира, — от Питера Брука и Петера 
Штайна до Кристиана Люпы и Робера Лепажа. Приезжая 
в Москву со своими новыми работами, они начинали за-
думывать будущие спектакли, что называется, на рус-
ской почве. Некоторые из них надолго связывали свою 
жизнь с российской культурой. Так, Деклан Доннеллан, 
основатель знаменитого театра «Cheek by Jowl», вместе 
с российскими артистами создал серию первоклассных 
шекспировских постановок и в конце концов занял пост 
президента Фонда поддержки Чеховского фестиваля.

За минувшие тридцать лет Чеховский фестиваль по-
дарил всем нам не просто неповторимые художествен-
ные впечатления. Он вновь и вновь заставлял поверить 
в волшебную силу искусства, которое способно менять 
каждого из нас.  

Чеховский
фестиваль созда-
вали люди — 
а среди них были 
самые яркие 
театральные
деятели страны 

Сколько споров 
было в 1990-е 
вокруг того, зачем 
новой России 
такое излишество, 
как международ-
ный фестиваль

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura/teatr

Сергей Никоненко: Ужасы снимать 
научились, пора переходить 
к светлым образам.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Главной линией спектакля 
стала лирическая. От политики 
создатели ушли.
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Справка «РГ»

Сергей Никоненко родился в 

1941 году в Москве. В кино дебю-

тировал в 1961-м в ленте «Серд-

це не прощает». Снялся в двух-

стах фильмах и сериалах. В 1974 

году, как режиссер, снял свою 

первую драму «Птицы над горо-

дом». 
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ТЕННИС 
Рублев не встретил 
сопротивления в Астане

Было легко 
на харде 

Анна Козина

Девятая ракетка мира, российский теннисист Андрей 
Рублев успешно стартовал на хардовом турнире кате-
гории ATP-500 в Астане.

В матче первого круга Рублев, получивший пя-
тый номер посева, обыграл серба Ласло Джере, про-
бившегося в основную сетку через сито квалифика-
ции. Встреча завершилась со счетом 6:4, 6:3 в пользу 
Андрея. Как и их последний матч — в первом раунде 
Открытого чемпионата США. Правда, в Нью-Йорке по-
беда далась Рублеву не так легко. Разминку на US Open 
он начал с почти четырехчасового марафона. Ведя 2:0 
по партиям, Андрей упустил преимущество и довел 
дело до пятого сета (7:6, 6:3, 3:6, 4:6, 6:4). 

— На самом деле доволен сегодняшним матчем, осо-
бенно после долгой паузы и с соперником, с которым 
недавно играл тяжелый матч на US Open, — отметил Ру-
блев на пресс-конференции. — Не сказал бы, что поме-
нял что-то по сравнению с предыдущим матчем. Делал 
все то же самое. Может быть, по сравнению с US Open 
чувствовал себя более спокойно. Здесь полегче, трех-
сетовый формат. Мы вряд ли можем друг друга удивить 
— я знаю его игру, а он — мою. В Нью-Йорке мы играли 
на улице, здесь — в зале. Так что любые детали имеют 
значение.

Следующим соперником Рублева станет обид-
чик Аслана Карацева, представитель Китая Чжан 
Чжичжэнь. 

А сегодня в Астане на корт выйдет четвертая ракет-
ка мира Даниил Медведев. В первом круге он сыграет с 
испанцем Альбертом Рамос-Виньоласом. 

Отметим, что на турнире в столице Казахстана со-
брался очень сильный состав. Первым сеяным будет 
лидер рейтинга испанец Карлос Алькарас. Помимо 
Медведева и Рублева, топ-10 представляют грек Сте-
фанос Циципас (6), серб Новак Джокович (7), который 
только что взял очередной титул на турнире в Телль-А-
виве, и поляк Хуберт Хуркач (10).  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА 
разгромил «Самару» 
в первом матче сезона 
Единой лиги

Новичку 
преподали урок

Илья Соболев

В интернациональной Единой лиге стартовал новый 
сезон. Московский ЦСКА его начал сверхуверенно, 
разгромив в гостях «Самару» — 85:72.

Впервые за много лет армейцы не считаются абсо-
лютными фаворитами в борьбе за титул. Специалисты 
отдают предпочтение «Зениту», который отобрал у 
ЦСКА чемпионство в прошлом сезоне. Тем не менее ре-
гулярный чемпионат-2022/23 москвичи начали очень 
убедительно.

Первым соперником ЦСКА стала «Самара». Не-
смотря на статус новичка элиты, волжский клуб не ка-
зался в противостоянии безнадежным аутсайдером. 
Самарцы подписали ряд именитых легионеров и та-
лантливую российскую молодежь. Да и результаты 
команды в предсе-
зонке вселяли оп-
тимизм.

Но на деле ин-
триги не получи-
лось. За первую по-
ловину матча хозя-
ева набрали лишь 
29 очков против 
51 у армейцев. По-
сле большого пере-
рыва ЦСКА сбавил 
темп, позволив со-
пернику приблизиться к себе, но не более того. Самым 
результативным у победителей стал Алексей Швед, 
набравший 20 очков. Отдельно отметим армейского 
серба Деяна Давидоваца с 15 баллами, реализовавше-
го с игры шесть из семи бросков. В «Самаре» самым 
результативным оказался американец Джеймс Эннис, 
отыгравший в свое время восемь сезонов в Националь-
ной баскетбольной ассоциации. У него 22 балла.

Вчера вслед на «Самарой» в Единой лиге дебюти-
ровала московская МБА. Ее матч против «Локомоти-
ва-Кубани» завершился уже поздно вечером.

А стартовал новый сезон днем ранее. В самом пер-
вом матче действующий чемпион «Зенит» уступил на 
своем паркете казанскому УНИКСу — 79:82. Интерес-
ный факт: за питерцев дебютировал француз Томас 
Эртель, который подписал контракт с «Зенитом» во-
преки запрету Французской федерации баскетбола. 
Эртель, к слову, мог спасти игру для питерцев, но не 
попал трехочковый на последних секундах встречи.

 В этот же день «Пари НН» лишь во втором овер-
тайме дожал в гостях  красноярский «Енисей» 90:82.    

ХОККЕЙ В КХЛ определили лучших игроков регулярного чемпионата по итогам сентября

Великолепная четверка
Михаил Щербань

Р
егулярный чемпионат 
Континентальной хоккей-
ной лиги набирает обороты. 

Вчера болельщики стали свиде-
телями встречи питерского СКА 
с обладателем Кубка Гагарина 
— ЦСКА. На момент подписания 
номера «РГ» в печать результат 
первого в сезоне армейского дер-
би не был известен.

А накануне лидер Восточной 
конференции и один из самых 
результативных клубов КХЛ — 
«Автомобилист» дома потерпел 
чувствительное поражение от 
«Салавата Юлаева» — 0:4.

В составе уфимцев шайбы 
забросили Михаил Науменков, 
Станислав Бочаров (дубль, в 
том числе гол в пустые ворота) 
и Алексей Пустозеров.

Несмотря на поражение, 
екатеринбуржцы сохрани-
ли первую строчку в турнир-
ной таблице, что, впрочем, не 
слишком радует наставника ко-
манды Николая Заварухина:

— Я считаю, что у нас было 
много моментов. Но надо отдать 
должное вратарю соперников. Он 
помог им очень сильно. Плюс, ко-
нечно, не хватало игрока нам под 
воротами. Были прямые броски 
у нас, с которыми вратарь легко 
справлялся. Отдадим должное 
мастерству соперника — грамот-
но использовал наши ошибки. И 
в итоге такой результат.

Почему с реализацией момен-
тов были проблемы?

НИКОЛАЙ ЗАВАРУХИН: Разберемся 
внутри команды. Хотя, повто-
рю, что забить гол шансов было 
много.

В конце первого периода у ко-
манды было четырехминут-
ное большинство. Но его реа-
лизовать не получилось. Могло 
ли оно как-то повлиять на ко-
манду, надломить ее?

НИКОЛАЙ ЗАВАРУХИН: Любая забро-
шенная шайба придает команде 
уверенности. Шансы были, но 
игроки «Салавата Юлаева» за-
блокировали много бросков. 
Шайба не доходила до ворот. 
Где-то надо было, наверное, с па-
узой сыграть, похитрее.

Можно ли назвать одной из 
причин поражения то, что 
много сил и эмоций оставили 
в матче с «Ак Барсом»?

Н И К О Л А Й  З А В А Р У Х И Н :  Понятно, 
что сейчас игры подряд идут и 
оставляем эмоции. Но это не ка-
кая-то отмазка. Надо выходить 
на каждую игру, тем более на 
домашнюю, при полной арене и 
выигрывать матчи.

Как будете настраивать ко-
манду на предстоящий выезд?

НИКОЛАЙ ЗАВАРУХИН: Тяжелые игры 
предстоят. Разберем моменты, 
укажем ребятам на недочеты, 

подтянем. Будем где-то исполь-
зовать новичков. Азарта нужно 
добавить, движения.

Ну а пока команды выяс-
няют отношения в поединках 
между собой, комиссия по опре-
делению лучших хоккеистов 
Континентальной хоккейной 
лиги назвала имена лауреатов в 
четырех номинациях по итогам 
сентября.

Лучшим вратарем во вто-
рой раз в карьере признан Илья 
Коновалов («Динамо», Моск-
ва), одержавший шесть побед 
в девяти матчах и еще одну по-
беду в серии бросков. По воро-
там Коновалова было нанесе-
но 237 бросков (26,3 в среднем 
за игру), из которых он отразил 
94,51%. Коэффициент надежно-
сти (среднее количество шайб, 
пропущенных за 60 игровых ми-
нут) составил 1,44.

Среди защитников не было 
равных Александру Никиши-

ну из СКА, набравшему девять 
(2+7) очков в 12 матчах месяца. 
Никишин завершил лишь один 
матч с отрицательным показа-
телем полезности при общем 
значении «+6». На его счету 17 
силовых приемов, 16 блокиро-
ванных бросков и три отбора 
шайбы. Среднее игровое время 
составило 20 минут и 49 секунд.

Лучшим нападающим во 
второй раз в карьере признан 
Сергей Широков («Автомоби-
лист»), набравший 17 (9+8) оч-
ков в 12 матчах месяца. Широ-
ков с девятью голами стал луч-
шим снайпером месяца, четыре 
гола стали победными для его 
команды. В игре со «Спарта-
ком» Широков оформил хет-
трик, став первым игроком, кто 
забил три шайбы в одном матче 

за четыре разные команды КХЛ. 
В первый раз Широков призна-
вался лучшим игроком месяца 
в сентябре 2014 года в составе 
«Авангарда».

Ну а среди новичков отмечен 
Василий Атанасов из «Торпедо», 
который набрал шесть (4+2) оч-
ков в 12 матчах сентября. На его 
счету также 18 бросков, 10 за-
блокированных бросков (луч-
ший показатель среди нападаю-
щих-новичков), 3 отбора шайбы.  

Кроме того, в КХЛ назвали и 
лучших игроков по итогам про-
шедшей игровой недели. 

В воротах неподражаем был 
голкипер «Салавата Юлаева» 
Андрей Кареев. По воротам Ка-
реева было нанесено 56 бросков 
(28 в среднем за игру), из кото-
рых он отразил 100%. Отметим, 
что в играх с «Трактором» (3:0) 
и «Автомобилистом» (4:0) Ка-
реев сыграл на ноль.

Среди защитников отмечен 
Тревор Мерфи («Сибирь»), на-
бравший четыре (2+2) очка в 
трех матчах недели. Защитник 
не завершил ни один из матчей с 
отрицательным показателем по-
лезности при общем значении 
«+1». На его счету также четыре 
силовых приема, пять заблоки-
рованных бросков.

Болельщики столичного «Ди-
намо» не сомневались, что «по-
кер» канадского легионера клу-
ба Эрика О’Делла не останет-
ся незамеченным, и были пра-
вы. Форвард, набравший шесть 
(4+2) очков в трех матчах неде-
ли, получил приз лучшему напа-
дающему.

А вот среди новичков отме-
чен Александр Перевалов из 
«Куньлунь Ред Стар» В игре с 
ЦСКА (5:4 Б) Перевалов сделал 
дубль, забросив свои первые 
шайбы в КХЛ, а затем стал авто-
ром решающего броска в серии 
буллитов. На его счету также три 
силовых приема и два заблоки-
рованных броска.  

ФУТБОЛ Испанский суперклуб сыграет на выезде с «Интером» 
в Лиге чемпионов

Визит «Барселоны»
Артур Нанян 

С
егодня вечером в 
Е в р о п е  п р о й д у т 
матчи второго тура 
группового этапа 
Лиги чемпионов. 
Интригующих афиш 
предостаточно, но 
все же одну дуэль 
невозможно не вы-

делить: речь о противостоянии 
«Интера» с «Барселоной».

Вполне возможно, что имен-
но в этой паре будет решаться 
судьба второй путевки в плей
-офф от квартета «С». Лидером 
после двух туров здесь являет-
ся «Бавария», одержавшая две 
уверенные победы — в гостях 
над «Интером» (2:0), а затем 
дома над «Барселоной» (2:0). 
Если не произойдет форс-ма-
жора, мюнхенцы наберут шесть 
очков в поединках с чешской 
«Викторией Пльзень» и прак-
тически наверняка обеспечат 
себе место в 1/8 финала. 

Поражение от «Баварии» в 
середине сентября так и оста-
ется до сих пор единственным 
для каталонцев на старте сезо-
на. Команда Хави блестяще на-
чала сезон в Примере, набрав 
19 очков в семи матчах и за-
нимая первую строчку. Одна-
ко в Лиге чемпионов наступает 
пора решающих встреч. И если 
«сине-гранатовые» будут иг-
рать так же, как в Мюнхене, то 
у них могут возникнуть пробле-
мы. Хотя, справедливости ради, 
в Германии «Барса» показала 
не самый плохой футбол, про-
сто она не реализовывала свои 
моменты.

— У нас было шесть или семь 
прекрасных шансов, но мы упу-
стили их, а «Бавария» была бес-
пощадна. Мы боролись, угрожа-
ли их воротам и если бы смогли 
забить, был бы совсем другой 
матч. Да, я злюсь, поскольку 
мы должны были побеждать, — 
признался сразу после матча в 
Мюнхене Хави. 

В отличие от «Барселоны», 
«Интер» полностью провалил 
старт сезона. Причем касается 
это не только Лиги чемпионов, 
но и, прежде всего, итальянско-
го первенства. «Сине-черные» 
проиграли в четырех из послед-
них матчей во всех турнирах. 
Уступив в предыдущем туре 
«Роме» (1:2), миланцы опу-
стились уже на девятое место 
в турнирной таблице, отставая 
от лидеров «Наполи» и «Ата-
ланты» уже на семь очков.

В Италии уже несколько ме-
сяцев поговаривают о возмож-
ной отставке Симоне Индза-
ги. На словах руководство клу-
ба поддерживает специалиста. 

Боссы «Интера» неоднократно 
в последнее время подчерки-
вали, что Индзаги останется на 
своем посту. Но если «нерадзур-
ри» и дальше будут проигры-
вать, то ничего исключать не-
льзя. 

Сам Индзаги после пораже-
ния от «Ромы» неожиданно по-
хвалил своих футболистов. По 
мнению рулевого «Интера», его 
команде не хватает везения.

— С «Ромой» был наш луч-
ший матч в сезоне, однако в 
итоге мы остались ни с чем. Это 
болезненный результат. Мы 
анализировали игру с «Удине-
зе» на прошлых выходных — 
она не соответствовала наше-
му уровню. Но сегодня я видел 
прежний «Интер», однако нам 
не повезло. Во вторник нас ждет 
важнейший поединок в Лиге 

чемпионов с «Барселоной». На-
деюсь, ребята успеют восста-
новиться от неудач и показать 
свое мастерство. Я в них верю, 
— отметил Индзаги. 

Если говорить о статисти-
ке предыдущих встреч, то циф-
ры явно в пользу «Барселоны»: 
в последних пяти матчах меж-
ду этими командами «Интер» 
не одержал ни одной победы, 
потерпел четыре поражения и 
лишь раз сумел сыграть вни-
чью. Неудивительно, что экс-
перты считают именно ката-
лонцев явными фаворитами 
этого противостояния. Букме-
керы принимают ставки на вы-
игрыш «сине-гранатовых» с 
расчетом 1 к 1,86, а на хозяев 
— 1 к 4. 

Нешуточная борьба за вы-
ход в плей-офф предстоит в 

группе «А». Вероятно, она раз-
вернется между тремя ко-
мандами — «Наполи» (6 очков), 
а также «Ливерпулем» и «Аяк-
сом», которые набрали по три 
балла. Сегодня «Ливерпуль» 
примет «Рейнджерс», и в этом 
матче англичанам нужна толь-
ко победа. Но вот добьются ли 
они ее — большой вопрос. 

Сейчас уже можно с уве-
ренностью говорить о том, что 
«красные» находятся в кризи-
се. На выходных подопечные 
Юргена Клоппа еле спаслись в 
домашнем поединке с «Брайто-
ном» (3:3), отыгравшись с 0:2. 
Тем не менее «Ливерпуль» идет 
на девятой строчке в Премьер-
лиге, победил лишь в одной 
встрече из последних четырех 
во всех соревнованиях. В от-
личие от того же Индзаги, 
Клопп не скрывает: у «мерси-
сайдцев» большие проблемы.

— Мы ничего не смогли про-
тивопоставить «Брайтону». 
Не знаю, сколько раз я увидел, 
что их атакующие игроки про-
сто врываются между линия-
ми. Это было чудовищно, ви-
деть такое — просто ужасно. Не-
сомненно, в эпизодах со всеми 

тремя пропущенными голами 
мы должны были обороняться 
лучше. Проблемы возникали в 
разных зонах. Счет 3:3 ощуща-
ется как поражение, хоть мы и 
не уступили. Нужно бороться, 
чтобы пройти через этот пери-
од. Парни могут действовать го-
раздо лучше. Создать условия, 
в которых они могут это пока-
зать — моя работа, — подчеркнул 
Клопп.  

Футболисты «Барселоны» постараются порадовать своих болельщиков в очередном туре Лиги чемпионов.

Голкипер московского «Динамо» 
Илья Коновалов в сентябрьских 
матчах помог команде одержать 
шесть побед в девяти матчах.

Лидер ЦСКА Алексей Швед (слева) начал сезон уверенно.

А К Ц Е Н Т

«Барселона» и «Интер», скорее всего, 
разыграют между собой вторую путевку 
в 1/8 финала Лиги чемпионов 

Самым результа-
тивным игроком 
у ЦСКА стал 
Алексей Швед 
с 20 очками

— Новости, результаты 
и комментарии читайте на сайте
rg.ru /sujet/6736
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4 октября, вторник, 
«Матч ТВ»
19.45 «Бавария» (Германия) — 

«Виктория Пльзень» (Чехия). 

Прямая трансляция.

21.45 «Интер» (Италия) — 

«Барселона» (Испания). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
19.45 «Марсель» (Франция) — 

«Спортинг» (Португалия). 

Прямая трансляция.

21.45 «Ливерпуль» 

(Англия) — «Рейнджерс» 

(Шотландия). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Аякс» (Нидерланды) — «На-

поли» (Италия). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45. «Айнтрахт» (Гермнаия) — 

«Тоттенхэм» (Англия). Прямая 

трансляция.

«Матч! Арена»
21.45. «Брюгге» (Бельгия) — «Атлети-

ко» (Испания). Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
21.45. «Порту» (Португалия) — 

«Байер» (Германия). Прямая 

трансляция.

Положение команд 
в группе «С»

И В Н П М О  

«Бавария» 2 2 0 0 4-0 6

«Барселона» 2 1 0 1 5-3 3

«Интер» 2 1 0 1 2-2 3

«Виктория Пльзень» 2 0 0 2 1-7 0

Между тем

Отец нападающего клуба НХЛ 

«Вашингтон Кэпиталз» Алексан-

дра Овечкина Михаил заявил, 

что рад за сына, который был 

включен в список лучших игро-

ков НХЛ каждого из двух десяти-

летий XXI века по версии изда-

ния The Hockey Writers.

Овечкин попал в топ-5 в 2000-е 

годы наряду с Павлом Дацюком, 

в 2010-е в числе лучших оказал-

ся и Евгений Малкин.

— Я понимаю, что в мире состав-

ляется много рейтингов. Но каж-

дый из них очень греет душу, 

когда в нем побеждают наши хок-

кеисты, — сказал Овечкин-стар-

ший. — Я очень рад за Сашу, что 

он попал в сборную сразу двух 

десятилетий. Кажется, это не 

удалось никому. Но главное, что 

в таких моментах Александр 

Овечкин и другие наши ребята 

через хоккей прославляют нашу 

великую страну. И мне бывает 

обидно, когда не все это понима-

ют, выступая с непонятной кри-

тикой. Радоваться нужно за на-

ших игроков — я считаю так, — 

сказал Михаил Овечкин «Матч 

ТВ». 

Также добавим, что российский 

голкипер «Нью-Йорк Рейн-

джерс» Игорь Шестёркин и фор-

варды Никита Кучеров («Тампа-

Бэй Лайтнинг») и Кирилл Капри-

зов («Миннесота Уайлд») вклю-

чены в список 20 лучших хоккеи-

стов НХЛ по версии NHL 

Network. Об этом сообщает 

пресс-служба лиги.

Отметим, что в составлении 

рейтинга участвовали продюсе-

ры, комментаторы и аналитики, а 

сам список традиционно публи-

куется по частям. В итоге Ше-

стёркин занял 11-е место, Куче-

ров — 13-е, Капризов — 14-е. 

Остальные фамилии болельщики 

узнают на этой неделе.

Сведения о земельных участках, расположенных в границах 
ОЭЗ ППТ на территории муниципального образования 

Новгородский муниципальный район Новгородской 
области, и не сданные в аренду
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